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L’histoire est celle d’un jeune
homme en voyage de noces,
Daniel Corban, qui attend le
retour de son épouse disparue
depuis dix jours à la suite d’une
dispute. L’enquête de police
piétine jusqu’à ce qu’une
femme, qui se dit l’épouse
recherchée, réintègre le domi-
cile conjugal.
Le mari a beau crier à l’impos-
ture, les événements et plu-
sieurs témoins confirment que

la jeune femme est bien son
épouse…

“Piège pour un homme seul”
a été écrite par Robert
Thomas, l’auteur de « Huit
Femmes » 
La pièce a été récompensée
par le Prix du Quai des
Orfèvres en 1961 et a été  tra-
duite et représentée dans le
monde entier. Elle a fait l’objet
de deux adaptations pour la

télévision. Alfred Hitchcock
acheta le scénario dans les
années 60 mais mourut avant
de l’adapter.
Une histoire incroyable où le
rire et le mystère se croisent au
fil des minutes et où le specta-
teur a parfois l’impression de
se retrouver lui aussi dans le
piège.

« Il suffit de voir les spectateurs
trépigner sur leur chaise, se
tordre les doigts ou retenir leur
souffle pour juger du suspense,
mis en scène par Bernard
Lefranc »… Le Soir

Avec Marc De Roy, David
Leclercq, Cloé Xhauflaire, Cécile
Florin, Bernard d’Oultremont et
Bernard Lefranc. - Mise en scène :
Bernard Lefranc - Costumes :
Ludwig Moreau

Renseignements :
CLI
067/647323 
info@ittreculture.be
PAS DE RESERVATIONS 
300 places disponibles

La Compagnie des Galeries présente
« Piège pour un homme seul »
PIÈCE DE ROBERT THOMAS 
proposée au public de Ittre par L’Administration Communale et le CLI

Le Mercredi 26 août, à 21h, en plein air – Accueil à partir de 20h30

Parking de la Salle Planchette - (Au Palais de Plume en cas de mauvais temps).

“Piège pour un homme seul” est une comédie policière dont
le rythme soutenu et les rebondissements tiennent le spec-
tateur en haleine du début jusqu’à la fin. Les événements
s’y enchaînent sans répit et le public doit faire preuve de
vigilance pour suivre la progression de l’enquête.

Dans le centre d’Ittre,
Grande ducasse et festivités
diverses. Présence et ouver-
ture des loges foraines du 
vendredi 14 au dimanche 16
août 2009 inclus

❈ Vendredi 14 août 
A la Place Saint Rémy :

A 21h : Soirée Dansante 
(des années 80 à nos jours)
Fin des festivités à 3h
❈ Samedi 15 août :
Procession Notre Dame d’Ittre 
départ à 10h30 de l’Eglise
Saint Rémy.
A la salle Planchette :
A 15h : Après-midi accordéon

animé par «pierre devos»
A 19h : Souper sur des airs
d’accordéon, spectacle et thé
dansant à la Place Saint
Rémy :
A 17h : concert de la «Royale
Harmonie communale de virginal»
A 18h30 : Bal des  enfants.
A 21h : Soirée dansante (des
années 80 à nos jours)
Fin des festivités à 3 h
❈ Dimanche 16 août :
A 22h30 : Feu d’artifice tiré der-
rière les terrains de tennis.
Fin des festivités à 0h
Durant ces trois jours, il y aura
également différents stands de
petite restauration.
L’entrée aux différentes mani-
festations est entièrement gra-
tuite.
Comme chaque année, La
Valette ouvrira ses portes et
s’associera aux festivités.

Festivités du 15 août à Ittre
Les 14, 15 et 16 août 

Vincent Strebell habite
Hoeilaert. Voilà plus de 30 ans
que cet artiste travaille, expo-
se, médite et intervient dans
l’espace public. Vincent a dû se
faire un prénom à côté du
légendaire Olivier, son oncle,
et de Claude, son père.
Il s’est différencié en enlevant
le “e” de Strebelle mais a sur-
tout créé et produit sa propre
ligne, son propre univers.
Ce créateur, installateur,
transformateur joue sur les
lignes, les plis, les courbes et
les ombres. Son œuvre a évo-
lué à travers le temps. Ce «
sculpteur d’idées » travaille le
cortenne (l’acier), l’inox, les

miroirs, la pierre, le bois.
A Ittre, ce sont des pièces en
cortenne et en inox qui seront
exposées dans les pelouses
du contournement, de fin août
à fin octobre. L’espace Bauthier
accueillera des petites sculptu-
res  et des « installations »,
durant le mois de septembre.
Ses œuvres se trouvent à
Knokke, Heist, Watermael-
Boisfort, Evere, Nivelles (dans
le zoning) et bientôt sur la faca-
de de l’immeuble Anspach à
Bruxelles. Il a exposé à
Shanghai, Köln, Lisbonne,
Paris, Liège. Il vit pleinement
de son œuvre.

Luc Schoukens

Voici quelques textes qui tentent de définir son oeuvre, son travail

Vincent Strebell

Permettre une liberté et une 
disponibilité dans le travail, par la 
diversité des thématiques et des 
techniques.
Les caractéristiques de la matière, grise,
brute, polie, miroir, immatière, ombre 
et lumière, le temps, l’espace et leurs 
contraires, me sculpte.
Ensuite, je tourne de la périphérie 
au noyau et le contraire, matérialiser les 
concepts de la paresse, par emboîtements,
déplacements, antinomies de reflets 
positifs et reflets négatifs. Je fusionne !
Le processus de mise en forme, n’a pas 
de forme, ma mise en œuvre, ne crée pas 
d’œuvre. Reste le processus monde
et un monde processus Instantané.
J’accumule et digère l’air du temps, 
parfois salé ou sucré avec distance,
Humour et engagement, « pour mettre 
en boîte, je me déboîte ».
Plus récemment, ne concevoir les choses,
Que dans le rapport qu’elles établissent
Avec leur contextes propres, dans leurs
environnements banals, mais surprenants.
Arriver à l’immatérialité de la surface
sculpturale, permet, par une logique
de fabrication, l’inclusions de fragments
d’images d’un lieu, dans son propre
paysage, souvent associé à l’architecture
d’un espace public.
Extrait d’un texte de B. d’Aoust, 2003.

Infos : Frédéric Devroede
0477/35.62.66 - Jean-Michel
Branche 0474/46 79 46
Jean Lebbe 0472/78 02 08
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Le Dr Claude Bivort a disparu
dans l’environnement qui lui était
le plus cher ; la montagne de
Chamonix l’a absorbé en refer-
mant sur lui sa belle nature.

Il passait ces dernières vacances,
seul à Chamonix, dans l’apparte-
ment d’amis ittrois. Cela fait 30 ans
qu’il apprenait à connaître les
moindres recoins de ces cols, val-
lées et sommets. L’hiver il les des-
cendait à ski, l’été il les arpentait
en sac à dos, inlassablement,
avec le rythme constant et raison-
nable de celui qui connaît ses limi-
tes mais veut entretenir sa forme.
La faune et la flore de ces régions
ne lui réservaient que peu de sec-
rets … et aiguisaient sans cesse
cette curiosité qui le caractérisait.
De son pas lent, endurant et assu-
ré de montagnard, ce mercredi 22
juillet, comme chaque jour, il a dû
prendre le train de montagne qui
l’aura déposé le matin dans l’une
des gares entre Chamonix et
Vallorcine ... ou peut être même à
Châtelard en Suisse. Le chien pis-
teur venu tout exprès de Toulouse
en hélicoptère a pourtant marqué
l’arrêt sur le quai de Montroc … A
11h34 ce jour-là, la Gendarmerie
de Haute Montagne reçoit un
appel de Claude Bivort ! Tout est
possible quant au lieu et aux cir-
constances ; une chute qui l’aurait
entraîné dans une pente raide en
contrebas d’un sentier, l’emprise
d’une grosse pierre en déséquilib-
re qui aurait basculé sur lui au
passage de son pas. Toujours est-
il que Claude, commotionné, disait

souffrir d’une fracture ouverte à la
jambe. C’est l’antenne gsm de
Vallorcine, couvrant une zone de 9
km de diamètre qui a été activée
… Une heure durant, les gendar-
mes ont maintenu et repris le
contact pour tenter de localiser
l’accident. Immédiatement, des
hélicoptères ont parcouru les val-
lées proches mais leur bruit carac-
téristique n’était pas perceptible
au téléphone. Claude situait sa
chute au dessus du niveau des
arbres, soit à plus de 1700 m et
voyait simultanément les glaciers
voisins de Tour et d’Argentière.
Impuissants, les gendarmes per-
cevaient que la vie de leur interlo-
cuteur filait, en même temps que
durait une hémorragie impossible
à maîtriser. Malgré l’énormité du
territoire à scruter et le manque de
renseignements précis,  les
Gendarmes de Haute Montagne
ont mené des recherches inlassa-
bles, bien construites grâce à leur
extraordinaire entraînement et les
contacts entretenus avec les gui-
des de montagne. Daniel Simon,
l’un de ceux-là et des plus respec-
tés de Chamonix, ami de longue
date du Dr Bivort, reste comme les
autres durement marqué par cet
échec insupportable ; ne pas
retrouver Claude ... Mais le retro-
uver relèverait du miracle.

Poussés par un sentiment d’injus-
tice, la connaissance de la monta-
gne et par cette chance infime à
provoquer, en 2 heures de temps
le lundi 27 juillet, René Lomba,
Bernard Drussart et moi-même
avons bouclé nos sacs à dos pour
refaire avec Jack, le jeune boxer
de Claude, les promenades les
plus probables … d’où l’on voit
Tour et Argentière, vers le col des
Posettes à partir de Montroc ou
encore vers Flégère à partir du
parking situé à l’opposé du départ

pour les Aiguillettes des Posettes
…  et explorer quelques unes de
ces si nombreuses zones à pic ou
cachées des regards. Si ce voya-
ge n’a évidemment pas ramené
Claude à Ittre, il a permis en tout
cas de le connaître mieux et, par
ce geste de la part de tous les
ittrois, de soutenir Dominique tou-
jours à son service ainsi que ses
merveilleux enfants, Marion,
Catherine et Olivier qui, avec
Daniel Simon, nous ont si aima-
blement renseigné, accueilli et
orienté.

Peut être sommes-nous passé à
10 m, 100m ou le cherchions-nous
à des km … ? En tout cas, nous
pouvons aujourd’hui témoigner de
la réalité de la vallée de Chamonix
et de l’extraordinaire travail des
Gendarmes de Haute Montagne
qui ont tout mis en œuvre pour
rendre Claude à sa famille.

Vendredi 31 juillet 2009, après 10
jours de disparition, le Dr Claude
Bivort aurait eu 77 ans alors qu’il
en paraissait 65. Si Hergé s’adres-
se aux lecteurs de 7 à 77 ans et
que l’on relis Tintin au Tibet et l’ob-
stination de son héros à retrouver
« Tchang », on peut imaginer
que Claude venait alors juste de
passer l’âge de croire encore aux
belles histoires de notre enfance
... Cette terrible fatalité nous impo-
se de penser que notre regretté Dr
Bivort, pilier significatif et discret
de notre village, est bel et bien
décédé à la veille de son anniver-
saire, au cœur même de sa pas-
sion … loin de la foule … Cette ter-
rible fatalité impose également à
chacun de faire pour lui-même le
deuil de cet être aimé aussi pour
toutes ses compétences.
Etonnante manière de continuer à
vivre dans notre coeur ...

François Sivine 

SAMEDI 29 AOÛT 
8h00 : NOUVEAUTE:
ouverture des stands et de la
brocante
13h00 : Ouverture officielle
de la fête par nos Géants :
Gus & Jeannette et passa-
ge de la fonction de mar-
raine des Gilles
13h30 :Elections des plus beaux
déguisements Hawaïens fémi-
nins et masculins
15h00 : Départ des Gilles
Juniors pour une tournée de
Ramassage des Grands
Gilles.
16h00 : 29EME CAVALCADE 
« Cercle des Gilles Virginalois »
et 11ème Gilles en Paysannes
van Sint Rochus Halle et
Claps Chabots de Rebecq
17h00 : Remise des
médailles d’anniversaire des
Gilles (Eglise Saint Pierre)
17h30 : messe en wallon
(Eglise Saint Pierre)
18h30 à 21h : Musique et dan-
ses Ambiance « Country »
21h30 : Brûlages des bosses
de Gilles sur la place en face
de l’église et du podium
22h00 : «WONDERFUL
MISTACKE».
23h00 : «INNUENDO».
24h00 à 03h00 : bal aux lam-
pions

DIMANCHE 30 AOÛT  
10h00 à 13h00 : Concentration
et balade en moto du M.C.P
1460
11h30 à 12h30 : O.C.C.D.S
Obéissance Club du chien
de Samme - Inititation à l’agi-
lity, Cours d’obéissance et
Show Training
14h30 à 17h00 : nouveau
spectacle de «ANNE-MARIE
STRUTHERS ET SON
ENSEMBLE».
17h00 à 18h00 : concert de
la «HARMONIE ROYALE
DE MONT-SAINT-PONT».
18h00 à 19h00 : Remise des
prix des divers concours et
tombola
19h00 : Clôture de V.E.F.
Durant les 2 jours, ouverture
des loges foraines,
Animations pour les enfants -
Rues piétonnières avec la
participation d’Artisans, de
Brocanteurs, Commerçants
et diverses Associations :
jeux divers, sangria, vins et
restaurations diverses.
Participation de la Confrérie :
« Del Tarte au Crastofé »

Infos :
Marc DUCOCHET :
067/34 18.87 
0473/42 68 86
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Divers

C’est le bureau TRANSITEC
(et ISELP pour les déplace-
ments doux) qui est chargé
par la commune d’élaborer
le plan de mobilité 
communale.
Celui-ci a présenté l’état 
d’avancement de ses tra-
vaux le mardi 16 juin en la
salle communale, rue
Planchette devant une 
cinquantaine de personnes.
Il s’agissait avant tout de
poser un diagnostic 
et de définir les objectifs.

Le bureau d’étude a intégré les
remarques de la population for-
mulées après une première
information. Il analysera ensui-
te la situation, étudiera les pro-
positions (en étroite collabora-
tion avec le comité d’accompa-
gnement) et les synthétisera
dans un prochain rapport qui
sera diffusé toutes boîtes en
octobre.
En novembre, une consultation
de la population sera organisée
avant l’établissement du rap-
port de synthèse final.
Ce plan de mobilité sera aussi
élaboré en concertation avec
les plans communaux des
communes environnantes
(Rebecq, Braine-le-Comte,
Tubize, Braine-le Château et
Braine l’Alleud) pour lesquelles
Transitec élabore également un
rapport.
Il s’agira également d’harmoni-

ser les projets avec le Plan
Provincial de Mobilité.

Quelques chiffres :
50% de la population habite le
long de la route traversant la
commune de Virginal, via Ittre
et Haut-Ittre (RN 280). Le reste
est malheureusement éclaté
dans différents hameaux et
quartiers.
Les pôles : les écoles, servi-
ces publics, entreprises (ARJO
et Duferco principalement), l’in-
cinérateur, la prison, ….
La commune compte un taux
important de motorisation : 71
personnes sur 100 disposent
d’une voiture.
L’offre de transport en commun
est faible. Le réseau est assez

dense mais a peu de fréquence
de passage.
Les travailleurs (employés,
ouvriers) (1650 personnes) se
déplacent vers Bruxelles
(30%), 50% travaillent dans
l’arrondissement de Nivelles,

dont 13% à Ittre même.
760 personnes travaillent à Ittre
: 29% sont de l’entité, 29% des
communes avoisinantes, 20%
viennent de l’arrondissement de
Soignies, 3% de Bruxelles,… 

Au niveau de la population
scolaire :
Les élèves du secondaire se
déplacent majoritairement vers
Nivelles. C’est la traversée Est-
Ouest de la commune qui, sans
être excessive, est la plus pro-
blématique, avec 7000 véhicu-
les en moyenne et 3 à 4000
véhicules de transit par jour.
Il y a également la traversée
des camions vers les différents
pôles économiques : Papeteries,
incinérateur, quai de charge-

ment Gralex, prison, Duferco,…
On ne note pas de véritables
problèmes de parking. Une
plus grande densité de trafic se
constate lors des événements
au Palais de Plume.

Au niveau des transports
doux :
La lisibilité de la ligne de bus
474 (Tubize-Ittre-Virginal) est à
améliorer. La ligne 65 (Bois-
Seigneur-Braine-le-Comte)
devrait assurer une liaison
avec la gare d’Hennuyères.
L’offre et la fréquentation du
rapidobus Tubize-Nivelles est
intéressante. Les rabattements
vers les gares et points d’arrêts
RER sont à améliorer. Au
niveau des déplacements vélo,
on considère 2 à 3 km comme
distance raisonnable. Il y a éga-
lement le relief qui entre en
considération.
Une piste cyclable devrait relier
le Ravel (le long du canal) à
Ittre Centre. Une connexion
vélo devrait également être
établie avec Virginal et plus loin
avec la future gare RER de
Hennuyères.

Les préoccupations :
La vitesse de circulation est
souvent trop élevée : créer des
portes d’entrée au niveau des

villages et quartiers s’avère
utile.
L’échangeur à Haut-Ittre est un
véritable aspirateur de voitures.
Il faut « assainir les carrefours
» de la RN 280.
Quid du projet de sablière et de
son influence sur la circulation
routière (liaison autoroute à
Haut-Ittre, ou connexion au
canal ?)
Quelle est la place du transport
fluvial (Carrières, Arjo) ?
Quid des enjeux régionaux : le
développement de Tubize et sa
relation avec l’A8
Vous pouvez consulter l’inven-
taire et le descriptif complet du
plan sur le site communal
www.ittre.be  (colonne centrale
page d’accueil).

Si vous avez des questions
ou des suggestions n’hésitez
pas à contacter le bureau
Transitec 081/22.45.66 
namur@transitec.net

Luc Schoukens

Plan communal de mobilité en élaboration

Grande kermesse de Virginal
SUR LE THÈME : HAWAÏ organisée par L’A.S.B.L. :
«Virginal en Fête» en collaboration avec l’Administration
communale d’Ittre

« Que la montagne est belle … »

Les représentants du bureau TRANSITEC et l’échevin de la
mobilité Thierry Meunier
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Conseil communal  du 9 juin 2009
Conseillers présents:

Axel François (IttrePluS) Nestor Bontet (IttrePluS),
Françoise Peeterbroeck (IttrePluS), Christian Fayt
(IttrePluS), Claude Debrulle (PA), Marie-Claire
Godeau-Bougard (PA), François Sivine (PA), Thierry
Meunier (Ecolo), Marc Hordies (Ecolo). Daniel
Vankerkove (IC), Jean-Paul Cayphas (IC), Georgette
Van Stichel (IC), Marie-Jo Doumont (IC), Hélène de
Schoutheete (IC), Alain Detry (IC).

Conseillers excusés:
La majorité communale se compose des conseillers
IttrePluS, PA et Ecolo.
La minorité est formée des conseillers IC.
Le secrétaire communal est M. Paul Pierson.

Lorenzo Gatto 2 ième au Reine Elisabeth.

Axel Francois (Ittre PluS), Bourgmestre, a précisé
que la Collège avait exprimé toute sa fierté et son plai-
sir d’avoir en Lorenzo Gatto un deuxième prix du
concours Reine Elisabeth dans notre commune. Il s’a-
git d’un moment historique.
Claude Debrulle (PA), Echevin de la culture, a ajouté
que le Collège avait marqué sa sympathie envers la
famille. Un bouquet de fleurs a été envoyé. Une récep-
tion sera organisée le 3 juillet et la commune s’asso-
cie à l’organisation du concert mis en place par le CLI
et prévu le 13 septembre au Palais de Plume.
Daniel Vankerkove (IC), conseiller communal, insis-
tait sur le fait que ce n’est pas que le Collège mais
l’ensemble du  Conseil et de la population qui s’asso-
cie à ces félicitations et cette reconnaissance.

Interpellation citoyenne concernant les projets
éoliens.

M. Thierry de Montreuil, habitant de Baudémont au
nom de l’association « Vents ? de raison Ittre » a uti-
lisé la possibilité d’interpeller durant 5 min maximum le
Collège et le conseil par rapport à une question d’inté-
rêt général:

Les énergies renouvelables sont une filière innovante.
L’éolien est une des pistes. Elle est  à utiliser avec
modération et intelligence.
Actuellement l’énergie éolienne est « rentable unique-
ment grâce au payement des Certificats verts.
L’enrichissement des promoteurs représentera par
contre une perte immobilière importante pour les rive-
rains. La maison unifamiliale est le seul bien à  léguer.
La participation citoyenne est limitée à 1/3. Faut-il pour
autant permettre la destruction du paysage ?
Ces éoliennes auront 150M de haut on les verra de 15
km à la ronde ! Nous allons assister à un élargisse-
ment des voiries ( jusque 6 à 8M).
L’art 23 des droits de l’homme  garantit le droit à la
santé pour chaque citoyen. Avec des éoliennes  auto-
risées à 350M des habitations ce droit n’est pas
garanti. Les études d’incidences sont trop limitées.
Ailleurs des distances de 1.5 voir 3.5 KM sont impo-
sées. ;
Au niveau de la flore et la faune, les oiseaux et  chau-
ves-souris sont menacés.
Qu’en est-il du potentiel énergétique réel ?  Les cen-
trales thermiques devront compenser l’absence de
vent. L’éolien représente 1.5% de la production élec-
trique. Il y a d’autres sources pour remplacer le
nucléaire comme l’éolien offshore par exemple.

Axel Franois (IttrePluS), Bourgmestre, nous allons
organiser un débat contradictoire le 25 juin.

Thierry Meunier (Ecolo), Echevin de l’Energie, Les
arguments de « Vents de raison » sont  connus, ils
sont en contradiction avec les défenseurs de l’éolien.
Il faut insister sur le fait qu’il n’y a pas encore de pro-
jet précis. Nous avons demandé au CLI, organisme
reconnu pour son professionnalisme et son indépen-
dance, d’organiser une soirée d’information ou chacun
pourra s’exprimer.
Le Collège respectera à la lettre le dispositif légal
prévu lors d’installations éoliennes. Une étude d’inci-
dence poussée devra tout d’abord être  organisée par
le promoteur. Il a été  dit que cette étude et enquête
serait organisée durant les vacances. Il n’en est stric-
tement rien.
Nous allons informer et répondre aux inquiétudes de
la population.

Axel Franois (IttrePluS), Bourgmestre, le contenu de
la soirée débat du 25 juin sera repris dans les colon-
nes du Petit Tram. Nous voulons réconcilier les
citoyens avec la politique.

1. ZONE DE POLICE – RÉSULTATS ET PERSPEC-
TIVES
M. Delmarcel, chef de zone accompagné de son
inspectrice en chef est venu présenter le travail de la
zone de police avec les  retombées plus précises pour
la commune d’Ittre.

Les chiffres disponibles permettent de donner une
image de la situation, d’indiquer des tendances.

2005 2008
Au niveau  du vol 
de voitures 5 3
Carjacking 2 1
Vol de motos 0
Vol dans les maisons 53 33
Vol à main  armée 1
Surveillance maisons 
inoccupés 257 565
Violence intrafamiliale 
et conjugale 3 7

Quelques accents :
- sensibilisation à la  techno prévention ( antivol)
- passage à pieds et à vélo : Fabienne et Gino sont
des agents volontaires
- les violences intrafamiliales sont en hausse, proba-
blement parce  qu’ on en parle plus facilement
- campagnes port de ceinture de sécurité
- radars préventifs : la commune d’Ittre en dispose de 4
- les contrôles de vitesse : 26 942 dans la zone ! Ne
pouvant pas intervenir dans tous les quartiers, nous
devons établir des priorités et il s’agit d’un problème
généralisé. Le traitement de  ces données est coûteux
et prend du temps.
- Les contrôles de vitesse se feront  à l’avenir avec l’équi-
pement digital ; cela a cependant un coût. (60000 �)

Les questions des conseillers :

Nestor Bontet (IttrePluS), : J’entends que vous avez
établi 1271 Pv pour 26000 contrôles. Avez-vous des
statistiques par tranches d’âge ? Les jeunes sont sou-
vent beaucoup plus dangereux que moi qui ait 78 ans.

M. Delmarcel : les statistiques sont nationales. Il n’y a
pas de chiffres par  tranches d’âge. Ce sont les titulai-
res des plaques qui sont identifiés ( dont aussi les voi-
tures de leasing) pas forcément les conducteurs. OK la
problématique « jeunes » existe.

Marc Hordies (Ecolo), les jeunes sont confrontés aux
difficultés de déplacements pour trouver un emploi, ils
ne peuvent  quasiment pas le faire sans voiture.

M. Delmarecel : Les prochaines campagnes : violen-
ce  intrafamiliale, atteintes graves au niveau  psycho,
la sécurité routière,…

Axel Francois (IttrePluS), bourgmestre, Nous vous
remercions pour votre disponibilité et l’excellente col-
laboration. J’insiste sur la qualité du travail de nos
agents de quartiers.

Claude Debrulle(PA), echevin, je m’interroge sur l’im-
portance des violences conjugales et envers les
enfants. Quelle stratégie poursuivez-vous tenant
compte de la difficulté d’ exposer les violences subies.
Quel travail au niveau du CPAS ?

M. Delmarcel : Les citoyens sont nettement mieux
informés. Nous en  discutons au conseil de police. Les
policiers sont  briefés pour avoir l’attitude  appropriée.
Nous associons les acteurs sociaux locaux.

Christian Fayt (IttrePluS), échevin, remarque que
depuis 3, 4 ans les vols et cambriolages sont en bais-
se, (-30% dans les voitures, -40% dans les maisons)
et espère que cela continue, mais demande s’il est
possible de suivre cela mois par mois.
Le Commissaire de la zone de police, M. Delmarcel,
répond que les résultats sont publiés quand ils sont
fiables. Tout se base sur des procès-verbaux, suite à
des enquêtes, mais il faut du recul. En général, les
chiffres sont trimestriels et il est possible de les com-
muniquer facilement au bourgmestre. Le commissaire
souligne cependant que l’analyse des chiffres est plus
délicate et que la zone manque de capacités sur ce
plan-là. « Sur un trimestre, une hausse de 10% des
chiffres sur tout une rue n’est pas forcément un drame,
car il peut y avoir déplacement d’un endroit à l’autre.
On constate également que la présence de nomades
et l’explosion des délits sont concomitantes. Au-delà
des chiffres basés sur les PV, il est également possi-
ble d’encoder des informations sur base des interven-
tions dans les deux jours suivant les interventions.
Cela permet d’anticiper les choses ».
Nestor Bontet (IttrePluS), conseiller communal, parle
du vieillissement de la population et souligne que les
vieilles personnes aiment bien voir les policiers passer
dans les environs. « Parfois, ils ne les voient pas pen-
dant une quinzaine. Je voudrais qu’on les voie plus
souvent. Egalement, à la rue du  Bois de la Houssière,
la vitesse exagérée pousse tout le monde dans la rue
de la Bruyère. Il faudrait faire quelque chose ».

M. Delmarcel rappelle que pour une zone de 50.000
habitants, la police dispose d’autant de policiers que
Waterloo qui ne compte que 27.000 habitants, 20 poli-
ciers en moins que la zone de Nivelles/Genappes
Genappe qui ne compte que 37.000 habitants. « Le
problème vient de ce que dans la norme de répartition
des zones de police, on a oublié la hausse démogra-
phique de la zone, l’existence de la prison d’Ittre et des
deux IPPJ ( Institutions Publiques de la Protection de
la Jeunesse ). Nous avons parlé de ce problème au
ministre de l’intérieur, au ministre de la justice, …
beaucoup nous disent que nous avons raison, mais …
Ceci dit, cela n’empêche pas de réorienter les visites.
On a aussi remarqué que les gens qui roulent comme
des dingues posent problème à Ittre ».

François Sivine (PA), conseiller communal, souligne
que, dans la rue de l’antenne de police à Ittre, trois
indépendants y travaillent, mais qu’ils sont souvent
verbalisés pour cause de véhicules mal garés, alors
que les places devant la police restent souvent vides,
ce qui prive la rue d’emplacements de parkings. Il sou-
ligne au passage la belle progression des chiffres en
matière de criminalité ».
Axel François (IttrePluS), bourgmestre, souhaite que
« nous soyons intransigeants pour les excès de vites-
se », mais ajoute que la structure du village demande
une certaine souplesse au niveau des parkings.
M. Delmarcel déclare qu’il a interdit les PV au vol et
qu’il préfère pousser les gens à réagir à une situation
d’infraction, plutôt que d’imposer un PV. Il ajoute,
cependant, qu’il ne peut faire sauter un PV et qu’il
pense important de disposer d’un poste dans le cent-
re de Ittre, tout en faisant preuve de tolérance envers
les visiteurs du poste.
Marc Hordies (Ecolo), conseiller communal, parlant
de la décision de ne pas faire d’intervention au premier
vol, signale que, dans le cas où les gens empiètent sur
les trottoirs, il faut  intervenir. Il demande également ce
qu’il en est de la charge sur la zone de la présence de
deux institutions pénitentiaires, la prison d’Ittre et
l’IPPJ. Le conseiller demande enfin ce qu’il en est de
la violence intrafamiliale, les autres pans de la violen-
ce ayant été déjà  évoqués. Le commissaire répond
qu’en cas de parking dangereux, il faut faire cesser la
situation sur le champ. Pour ce qui est de la prison,
l’annonce de la possibilité d’évasion, il y a quelques
semaines, a mis tout le monde à contribution, surtout
que deux évasions avaient été réussies auparavant. «
Nos policiers sont en première ligne d’intervention lors
d’évasion ». Pour le reste, ce travail réclame un équi-
valent temps plein pour la gestion et l’accompagne-
ment des transferts et pour le reste, une partie impor-
tante du travail d’un agent de quartier. « Nous avons
bien obtenu le renfort de  quelque cinq ex-militaires,
mais bon ».

Ferdinand Jolly, conseiller IC, demande si la présence
d’un policier de l’antenne d’Ittre à la prison déforçait cette
antenne. Il salue l’augmentation des contrôles de vitesse,
mais se demande comment faire cela dans le centre du
village.
Le commissaire Delmarcel précise que la prison
représente l’équivalent d’un quartier. Il ajoute que la
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zone alloue ses ressources en regard de la charge de
travail et que l’antenne d’Ittre ne compte pas que qua-
tre personnes. Des renforts peuvent venir s’ajouter
dans certains cas.
Pour ce qui est des contrôles, le commissaire précise
que la zone dispose d’un radar préventif mobile, 
qu’elle organise des campagnes d’intervention  non
répressives  avec explication et que dès septembre
2009, la police va aller dans les écoles, expliquer les
comportements routiers et va inviter les jeunes des 
humanités à faire l’expérience des véhicules ton-
neaux.
Hélène de Schoutheete, conseillère communale IC,
demande à ce qu’on installe un radar fixe au centre,
comme  cela  se fait en Flandre. « Ces radars rempla-
ceraient utilement la voiture bien connue de tous. Ne
pourrait-on multiplier ces radars ailleurs ? »
Le commissaire répond que le radar d’Ittre (chaussée
de Nivelles) est le 4ème de la zone et que la Flandre est
beaucoup plus avancée en la matière. « Il faut savoir
qu’un radar vide coûte 25.000 EUR dans un sens. Si
ce radar est combiné avec un contrôle du passage pié-
ton, il se monte à 60.000 EUR, auxquels il faut ajouter
50.000 EUR pour la caméra, sans tenir compte des
coûts d’exploitation. Cela fait beaucoup d’argent, mais
on peut toujours imaginer qu’une commune finance un
radar, sans toutefois pouvoir l’exploiter. »
Hélène de Schoutheete (IC) se demande si l’informa-
tion circule bien entre les différentes antennes, parlant
du cas d’un automobiliste ayant défoncé une haie, une
boîte postale et une porte dans différents lieux de la
zone.
Le commissaire rappelle que la zone essaie d’allouer
un seul responsable par cas, et qu’il existe un relais
d’information au niveau du service d’intervention.

Daniel Vankerkove, conseiller communal (IC), se
félicite de la hausse des heures allouées à la préven-
tion en matière de sécurité routière, se réjouit de ce
que le nombre de PV n’a jamais été si haut et deman-
de quel est le lien entre la prévention et la répression
sur ce plan : est-ce en ligne avec les objectifs straté-
giques 2009-2012. « Il est très important que la police
rencontre au maximum la population. Il faut utiliser au
maximum le journal local pour communiquer, utiliser
l’arme de la techno prévention. La population a un rôle
après tout, qui n’est pas limité au seul conseil. J’ai
vécu six ans sous la norme KUL qui n’est pas la bible
vérité sur le nombre de policiers  par zone.Votre venue
ici est une bonne chose. Je pense qu’Ittre, avec les
autres communes de la zone, doit pousser une motion
vers le ministre pour obtenir des policiers spécifique-
ment pour la prison et l’IPPJ. Je voudrais également
remercier et honorer le travail des Assistants-
Prévention Sécurité (APS). » 
Axel François (IttrePluS) : « Nous avons déjà
essayé ensemble d’infléchir le ministre de l’Intérieur,
mais le message est qu’il reconnaît bien le problème,
mais que l’enveloppe est fermée. Ce que nous aurions
serait perdu ailleurs, dans ces conditions. Je rappelle
l’effort remarquable en matière de prévention. Pour ma
part, je notifie à l’avance dans le bulletin communal les
rues soumises au contrôle de vitesse et indique le
nombre de PV après. Les routes sont sélectionnées
sur base de l’input de la population. Sinon, nous conti-
nuons à insister sur le respect du code. »
Daniel Vankerkove (IC) : « La question est posée au
commissaire !»
Le commissaire Delmarcel : « Il est nécessaire d’as-
socier prévention et répression. Les chiffres sont bons,
mais je ne suis pas maître de la situation. Le combat
contre la norme KUL a duré pendant 6 ans et perdure.
Nous avons obtenu moins de rotation du personnel
dans la zone. Nous avons aussi eu des candidats
brillants. Pour le reste, je préfère refuser des gens que
de remplir le cadre à tout prix. Les raisons pour les-
quelles les policiers quittent la zone sont, et j’en suis
fier, l’avancement dans la carrière, le regroupement de
famille. »
Daniel Vankerkove (IC) : « Je remercie le commissaire ».

Alain Detry, conseiller communal IC, demande quel
est le temps moyen d’intervention sur Ittre vu la distan-
ce entre le quartier général de la zone et la commune.
Le commissaire répond que la zone fait 13 km2 et que
le temps d’intervention dépend de la proximité des
patrouilles et des priorités en cours. Nous avons deux
patrouilles en cours sur une zone de 50.000 habitants.
En journée, les antennes interviennent, sinon il y a
basculement de la prise en charge sur d’autres zones
via le central de Wavre. Il n’y a pas à proprement par-
ler de temps d’intervention moyen.

Marie-Jo Doumont, conseillère IC, demande à ce
que la police intervienne le dimanche à la rue de

Huleu, où se déroulent de véritables courses de moto.
Le commissaire répond que pour des motos ou des
quadrimoteurs, il fait appel aux motards, mais signale
que toute demande n’est pas toujours traitée.

Suzanne Henry, conseillère communale IC, souhai-
te aborder le sujet des petits trafiquants de drogue. «
Quelles sont les interventions à Ittre sur ce plan ?
Quelles sont les tendances et les mesures de protec-
tion prises ? »
Le commissaire Delmarcel : « Si on lit les statis-
tiques nationales, on constate qu’à Ittre le problème
est énorme, mais c’est uniquement lié à la consomma-
tion de stupéfiants à la prison d’Ittre. Le phénomène
est néanmoins traité et les chiffres existent, mais je
dois en réserver la primeur au conseil de police. »
« Pour le reste, nous avons deux à trois policiers for-
més sur MEGA, qui est un programme de prévention
touchant les publics de 12 ans. Ils vont dans les écoles.
« En ce qui concerne les tendances, voire la présence
de bandes, c’est difficile, car il ne suffit pas ici de sai-
sir deux grammes de shit, mais bien de remonter la
filière et cela demande beaucoup de temps ».
Georgette Van Stichel, conseillère communale IC,
souhaite qu’à l’entrée du boulevard Piron on ajoute un
panneau de rappel des 50 km/h à hauteur du panneau
d’agglomération.
Axel François (IttrePluS) répond qu’il faut l’accord du
MET sur ce point et celui de la sécurité routière. «
Envoie-nous un petit mot et Thierry Meunier (Ecolo)
contactera son homonyme ».
Le commissaire ajoute que le rôle de la police se limi-
te ici à donner un avis technique.

Jean-Paul Cayphas, conseiller communal IC, deman-
de ce qu’il faut faire en cas de vitesse excessive et parle
de deux cas concrets. « Certains automobilistes court-cir-
cuitent le contournement et prennent les rues du centre
de Ittre à toute vitesse. D’autre part, à Fauquez, après le
pont, je suis souvent dépassé par des motos allant à 160-
180 km/h, dans une impunité totale, même si je sais que
ce problème est insoluble ».
Axel François (IttrePluS) répond que les contrôles
ont été  multipliés par trente en quatre ans.
Jean-Paul Cayphas (IC) : « C’est ce que vous dites à
chaque fois ».
Le commissaire est tout à fait d’accord et reconnaît
que les gens en profitent. » Pour le reste, je vois bien
un endroit possible d’implantation pour un radar
répressif sur le contournement. Ailleurs, pas au stade
de la technologie actuelle. Je comprends bien qu’il y
ait unanimité sur le roulage et je ne suis pas d’accord
qu’il y ait impunité. »
Thierry Meunier (Ecolo) partage le sentiment de la
population en ce qui concerne la vitesse et la densité
du trafic. « Nous avons inscrit un plan de mobilité au
budget, le bureau d’études a fait un premier constat,
des ébauches de solutions vont venir dans le cadre
d’une démarche globale et objective. Nous avons
acquis un appareil enregistreur de trafic permettant de
mesure la densité et le volume et de prendre sur cette
base-là des mesures tout à fait  adaptées ».
Axel François (IttrePluS): « Tu vois Daniel que nous
ne sommes pas restés inactifs ».

2. ASSEMBLÉES GÉNÉRALES DE SEDILEC ET DE
SEDIFIN : ORDRE DU JOUR
Axel François (IttrePluS) rappelle qu’il s’agit d’ap-
prouver l’affiliation d’Ittre à l’intercommunale Sedilec et
les points à l’ordre du jour des deux assemblées :
approbation des comptes, décharge à donner aux
administrateurs et décharge au membre du collège
des contrôleurs de compte.
Vote – AG Sedilec et Sedifin
Pour : Unanimité (17)

3. MONTÉE DE SEDIFIN DANS LE CAPITAL DE
SEDILEC
Claude Debrulle, échevin des finances (PA),
explique qu’on assiste actuellement à une montée des
pouvoirs publics dans l’actionnariat du distributeur d’é-
lectricité et un désengagement parallèle du privé. Cela
va se faire via Sedifin via emprunt, ce qui libère les
communes de cet engagement.
Jean-Paul Cayphas (IC) souligne qu’à terme ce n’est
pas inquiétant, vu le mandat limité, mais demande que
l’on tienne cela à l’œil sur la durée et que l’on fasse
attention à l’étendue du mandat.
Thierry Meunier (Ecolo) rappelle que cette manœuv-
re intervient dans le cadre de la libéralisation du sec-
teur de l’énergie, qu’en Brabant wallon, il y a 8 distri-
buteurs d’électricité, dont SEDILEC, qui est une inter-
communale mixte privé/public (50%/50%). Le but est
de monter ici à 72% et de racheter à Electrabel ses
parts jusqu’à hauteur de 72%. Sedifin possèdera donc

72% des parts pour la distribution d’électricité et 60%
pour le gaz. Cela coûtera 60 millions EUR. Il est pos-
sible d’augmenter encore ses parts et d’éliminer à
terme Electrabel. Aujourd’hui, nous demandons aux
conseillers de céder à SEDIFIN les droits de la com-
mune pour cette première montée en puissance ».
Vote – SEDIFIN dans SEDILEC
Pour : Unanimité (17)

4. INTERCOMMUNALE DU BRABANT WALLON –
IBW : ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ET POINT D’UR-
GENCE
Axel François (IttrePluS) demande aux conseillers
d’approuver les points à l’ordre du jour et la modifica-
tion des statuts.
Marc Hordies, conseiller Ecolo, demande quand les
travaux pour la construction du collecteur 
commenceront.
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des travaux,
répond que les mesures ont déjà commencé, que le
début officiel des travaux est prévu le 6 août et le pre-
mier septembre pour la station d’épuration.
Marc Hordies, conseiller Ecolo, parcourt le rapport
annuel de l’IBW et fait des observations. « Je note
que la production de déchets dans les parcs à contai-
neurs et les bulles à verre est  en augmentation. Or, il
faut réduire notre production : quelle est la réflexion
de l’IBW sur ce point ? Par ailleurs, l’utilisation de
sacs biodégradables pour les poubelles est-elle à l’é-
tude ? Je constate également que la commune d’Ittre
est avant-dernière du Brabant wallon pour la produc-
tion de déchets ménagers par habitant, soit 499 kg/ha
pour une moyenne de 633 à 639 kg ailleurs. Je me
demande ce que l’IBW va faire de son bénéfice de
7.518.000 EUR engrangés en 2008. Enfin, je ne vois
pas l’intérêt d’utiliser du papier glacé, non recyclé pour
faire la communication de l’IBW. »
Thierry Meunier (Ecolo) rappelle que la commune
n’a jamais libéré sa part du capital de l’intercommuna-
le et qu’en contrepartie, elle a décidé de ne pas tou-
cher de bénéfices. L’intercommunale préfinance un
grand nombre de travaux pour  lesquels nous rece-
vons des subventions beaucoup plus tard de la
Société Publique de Gestion de l’Eau, de la Région
wallonne. Elle joue le rôle d’une réserve de préfinan-
cement.
Axel François (IttrePluS) : « Nos représentants à
l’assemblée générale rappelleront toutes ces
remarques. »
Vote – AG IBW
Pour : Unanimité (17)

5. CENTRE CULTUREL D’ITTRE (CLI) : CONTRAT-
PROGRAMME

L’échevin de la culture, Claude Debrulle (PA) rap-
pelle que la Communauté française a, dans un cour-
rier du 7 avril, mis en demeure le CLI d’apporter un
certain nombre de réponses après évaluation du
contrat-programme 2004-2008 et 2009-2012.
1) Il s’agissait pour le premier contrat-programme de
mettre en évidence les aides indirectes de la commu-
ne au centre et leur mode de calcul.
2) Pour le contrat-programme à venir, il fallait totaliser
l’ensemble des aides de la commune et préciser le
mode de calcul également.
3) Dans le cadre du déménagement vers le château
Bauthier, la Communauté française souhaitait l’établis-
sement d’une vraie convention entre la commune et le
locataire.
4) La commune prévoit l’affectation d’un membre de
son personnel vers le CLI, mais la Communauté fran-
çaise veut un contrat.
5) Enfin, depuis 2004, nous avons instauré l’obligation
de soumettre à l’approbation du conseil communal les
bilans des associations et autres organisations bénéfi-
ciant de subsides supérieurs à 25.000 EUR.« Nous
pensions initialement que la transmission du contrat-
programme  2004-2008 suffirait, mais avons noté des
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différences dans les approbations de la Communauté,
qui conteste au niveau des aides indirectes les frais
d’emprunts pour l’achat de l’espace Bauthier et les
frais d’ aménagement. Dans la mesure ou le CLI n’oc-
cupe les bâtiments que depuis novembre 2008, nous
contestons cette approche. En outre, lors de l’achat, le
CLI qui occupe actuellement un quart de l’espace ne
s’y trouvait pas. Nous avons vérifié tous les documents
et avons constaté que sur la période 2004-2008 il est
clairement stipulé que nous parlions d’usage futur de
cet espace par le CLI. Les aides indirectes  liées  à l’a-
chat de l’Espace Bauthier se montent selon nous à
10.008 EUR/ an depuis 2005. »Pour 2009-2012, nous
avançons au niveau des charges un chiffre évalué au
mieux qui sera révisé dans 15 mois. En ce qui concer-
ne la mise à disposition du personnel, nous avons
rédigé le contrat, le membre du personnel a marqué
son approbation et fait quelques observations. Il ne
reste plus qu’au CLI d’élaborer un contrat d’affectation
précise, avec enveloppe de travail et proportion de la
charge en adéquation avec le contrat-programme. La
convention de mise à disposition des locaux ne doit
pas être considérée comme un contrat de location.
Enfin, la Communauté conteste que les documents
remis soient des bilans, parlant de balances de comp-
tes. Il faut donc que le CLI soumette à nouveau les
quatre dernières années. Comme les subsides dépas-
sent 25.000 EUR, il faut passer devant vous. Il ajoute
que normalement ces sujets sont abordés dans la
commission des subsides, mais que l’échéance fixée
par la communauté française (7/7) n’a pas rendu cela
possible. »

Jean-Paul Cayphas (IC) souhaite une délibération et
un vote par chapitre, ce qui lui est accordé.

CP 2004-2008
Vote – CP 2004-2008
Pour : Unanimité

CP 2009-2012
Hélène de Schoutheete (IC) signale qu’elle ne voit
nulle part le montant de l’intervention communale  de
140.000 EUR pour le CLI.
Marc Hordies (Ecolo) souhaite que l’on ajoute les
frais de gardiennage et de conciergerie dans les frais
de fonctionnement pour mémoire, que dans l’article 5
de la convention de mise à disposition des locaux, le
dernier paragraphe parle de l’application du contrat-
programme.
Ferdinand Jolly (IC) souhaite inclure dans la conven-
tion de mise à disposition des locaux que le Collège ait
la coordination et la gestion des activités avec le CLI.
Claude Debrulle (PA) : « Ceci est le texte du contrat-
programme que vous avez signé. Il est un peu tard
pour venir avec cela. Je ne vois pas comment on peut
revenir sur ce texte. » 
Jean-Paul Cayphas (IC) « Dans la description des
biens mis à disposition, il y a tout le bâtiment ! »
Claude Debrulle (PA) : « Il y a un espace exclusif au
premier étage et deux espaces partagés (2ème étage
et rez-de-chaussée). C’est bien cela l’objet du parte-
nariat avec le collège communal et c’est conforme à
l’esprit du contrat-programme. »
Hélène de Schoutheete (IC) : « Qu’en est-il du local
réservé pour l’ancienne propriétaire ? »
Claude Debrulle (PA) : « Elle s’est manifestée il y a
dix jours demandant à réoccuper  cet espace. Nous
avons demandé au CLI que cet espace soit mis à
disposition dans les meilleurs délais. »
Paul Pierson, secrétaire communal, explique que le
local avait reçu une autre affectation, mais qu’il sera
libéré dans les meilleurs délais à des conditions
convenant à tous. Il faut le vider, faire un toilettage et
sélectionner le mobilier (ce qui dépend de la dame).
Vote CP2009-2012 + Mise à disposition des locaux
Pour : Unanimité (17)
Vote Comptes Annuels CLI 
Pour : Unanimité (17)

6-7. FABRIQUES D’ÉGLISE SAINT-LAURENT ET
SAINT-PIERRE : COMPTE 2008
Claude Debrulle (PA) parle d’un excédent de 8.091
EUR pour la fabrique de l’église Saint-Laurent et de
2.539 EUR pour la fabrique Saint-Pierre.
Vote Comptes 2008 Fabriques
Pour : Unanimité (17)

8. DEXIA : EMPRUNT POUR LES TRAVAUX D’A-
GRANDISSEMENT ET DE MODERNISATION DE
L’ÉCOLE D’ITTRE
Claude Debrulle (PA) signale aux conseillers que la
commune a appris que la Communauté française
apportait sa garantie sur une partie de l’emprunt fait
pour financer les travaux de l’école, ce qui aura pour

effet de faire épargner 350.000 EUR sur 20 ans à la
commune. En fait, cela abaissera le taux d’intérêt payé
par la commune de 3,763% à 1,25%.
Hélène de Schoutheete (IC) mais il ne s’agit ici pas
d’un taux réalisable ….
Mais révisable, ajoute Jean-Paul Cayphas (IC), qui
souligne que « le taux de 3,7% n’est pas inscrit, mais
que ce taux ne s’applique pas. »
Claude Debrulle (PA) rappelle qu’il s’agit de voter la
souscription d’un emprunt bénéficiant d’une garantie
de la communauté française et donc d’un taux de
1,25%.
Jean-Paul Cayphas (IC) demande d’ajouter au texte
voté que les clauses seront adaptées pour refléter la
situation effective.
Hélène de Schoutheete (IC) demande s’il s’agit de la
somme des emprunts pour tous les travaux.
Thierry Meunier (Ecolo) souligne que le vote ne
porte que sur une partie du montant des travaux, le
reste bénéficiant de subvention.
Christian Fayt (IttrePluS) souligne que la commune a
également reçu 144.000 EUR de subsides pour les
économies d’énergie.
Vote – Emprunt Dexia Ecole Ittre
Pour : Unanimité (17)

9. VOIRIE : DÉGÂTS DE L’HIVER
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des travaux,
signale que la commune a reçu une promesse de sub-
vention à hauteur de 50.000 EUR en vue de réparer
les dégâts liés à l’hiver très rude. « Il faut faire appel à
un auteur de projet pour la Rue de la Ferme du Pou et
une partie de la rue de Baudémont. Le dossier doit
aller vite ».
Vote – Dégâts d’hiver
Pour : Unanimité (17)

10. MARCHÉ DE MATÉRIEL INFORMATIQUE DE LA
COMMUNE : APPROBATION DU CAHIER DE
CHARGES ET DE LA PROCÉDURE NÉGOCIÉE
Vote – Matériel informatique
Pour : Unanimité (17)

11. IBW – CONTRAT D’AGGLOMÉRATION :
AVENANT N°3
Paul Pierson, secrétaire communal, indique qu’il
s’agit d’approuver l’intégration de travaux portant sur
les rues Jean Jolly, Planchette et Bruyère de Virginal
dans le plan triennal 2007-2009.
Vote – Avenant du contrat d’agglomération
Pour : Unanimité (17)

12. PETIT CONTOURNEMENT : DÉCOMPTE FINAL
Christian Fayt (IttrePluS) indique que le montant final
est de 1.330.187  EUR, dont 62.350 EUR à charge de
la SPGE.
Vote – Décompte Voirie de liaison
Pour : Unanimité (17)

13. IBW – DESSAISISSEMENT DE LA GESTION
DES COLLECTES SÉLECTIVES DES DÉCHETS
D’EMBALLAGES MÉNAGERS
Marie-Claire Godeau-Bougard, échevine de l’amé-
nagement du territoire (PA), signale que les conven-
tions passées entre Fost+ et la commune, d’une part,
entre l’IBW et la commune d’autre part, se terminent le
30/06, il faut renouveler les mandats actuels, la com-
mune proposant d’inclure un dessaisissement à durée
indéterminée à destination de l’IBW.
Jean-Paul Cayphas (IC) veut s’assurer de la possibi-
lité laissée à la commune de reprendre la main.
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) assure que la
clause prévue permettra à la commune de faire part
de ses remarques, de demander des modifications
voire de mettre fin à la convention.
Vote – Dessaisissement
Pour : Unanimité (17)

14. SANCTIONS ADMINISTRATIVES :
COURRIER PROVINCIAL
Axel François (IttrePluS) signale qu’il s’agit d’approuver
la convention de mise à disposition de la commune d’un
agent provincial à titre d’agent “sanctionnateur”. « Le
Collège a approuvé cette mise à disposition ».
Vote – Mise à disposition d’un agent provincial
Pour : Unanimité (17)

15. ARRÊTÉS DE POLICE DU BOURGMESTRE
AVRIL-MAI : DÉCISIONS
Le bourgmestre Axel François (IttrePluS) explique
qu’il s’agit des arrêtés de police pris au cours des deux
derniers mois.

Jean-Paul Cayphas (IC) se demande pourquoi les
riverains n’ont pas été prévenus pour le premier arrê-

té concernant la course d’objets flottants au bois des
rocs et ont été empêchés de rentrer et de sortir de
chez eux.
Thierry Meunier (Ecolo) précise qu’il y avait toujours
un passage possible.
Marc Hordies (Ecolo) se demande pourquoi dans
deux arrêtés on ne cite pas la personne organisatrice,
notamment dans le cas de l’événement de tuning. En
ce qui concerne les riverains à avertir, quel est le péri-
mètre pris en compte et quand sont-ils prévenus ?
Paul Pierson, secrétaire communal : La police passe
et définit un périmètre. Elle prend note des voitures
garées. Les personnes concernées par la rue interdite
sont informées.
Vote – Arrêtés
Pour : Unanimité (17)

16. ARRÊTÉS DE POLICE DU CONSEIL : 21
JUILLET 2009
Il s’agit des dispositions prises par la police pour la
fête nationale belge, explique le bourgmestre.
Vote – Fête nationale
Pour : Unanimité (17)

17. COMMUNES SANS OGM
Claude Debrulle (PA) explique que la motion vise à
déclarer Ittre commune sans OGM, l’engageant à ne
pas planter ou utiliser des OGM sur ses terrains, à
insérer des clauses spéciales dans les cahiers de
charges des repas distribués ou financés par la com-
mune interdisant l’usage de produits contenant des
OGM, et à promouvoir les produits issus de l’agricultu-
re wallonne traditionnelle et biologique.

Vote – OGM
Pour : Unanimité (17)

Informations du Collège
Thierry Meunier (Ecolo) indique aux conseillers que
la commune a reçu le permis pour l’extension et l’a-
grandissement de la salle de sport à Haut-Ittre. Il s’a-
gissait de la pièce manquante au dossier, annonce la
date de la réunion d’information sur le plan mobilité de
la commune et la mise à enquête publique du plan
communal de mobilité au mois de juin.
Thierry Meunier (Ecolo) indique également que le
conseil consultatif de l’économie locale a pris connais-
sance des premiers résultats de l’enquête sur le com-
merce de proximité.
Claude Debrulle (PA) indique que l’ensemble des
subsides aux 63 associations a été dans leur toute
grande majorité libéré au début mai, ce qui marque un
progrès par rapport aux mois de novembre/décembre
des années précédentes.
Claude Debrulle (PA) indique également que le 27/06
se tiendra une activité commune avec la Commission
Nord/Sud de Braine-Le-Château et la Commission
Solidarité de Ittre.
Christian Fayt (IttrePluS) signale que les conseillers
communaux peuvent visiter le hall des travaux les 18
et 19 juin.
Daniel Vankerkove (IC) a été alerté par les fabriques
d’église pour qu’elles soient payées aussi rapidement
que les associations.

Questions des conseillers
Jean-Paul Cayphas (IC) demande si c’est bien tenue
le 9 mai la cérémonie patriotique dans les trois villages
et, si c’est le cas, pourquoi les conseillers n’ont pas
été  invités.
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) répond que la
cérémonie a naturellement eu lieu.
Axel François (IttrePluS) précise que les invitations
ont été lancées, mais qu’elles ne sont pas parties. « Je
déplore cela. Notre souhait n’est pas d’écarter les
conseillers. Nous enquêterons sur ce point. »
Nestor Bontet (IttrePluS) : « Moi, non plus, je n’ai
rien reçu !»
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) : « Je pense
par ailleurs que le calendrier des manifestations
patriotiques a déjà été donné en début d’année ».

Francois Vermeulen

Prochain conseil communal
Le 29 septembre

Le compte rendu du conseil 
communal du 7 juillet paraîtra 

dans le Petit Tram de septembre
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C’est quand même assez surprenant. Au terme de sa vie terrest-
re, une femme de Palestine, toute simple, fut élevée au ciel corps
et âme, pour entrer dans la gloire de Dieu ! Il semble que ce fait
inattendu n’est relaté nulle part et nous parvient par la Tradition,
sans aucune précision. Dans le monde entier, il a pris le nom de
fête de l’Assomption, du latin «assumere », prendre avec soi.
Pour la 625ème fois, nous allons porter son portrait, sa statue, à
travers nos campagnes, comme on le fait pour ceux qu’on aime et
qu’on vénère, et à qui on désire manifester sa reconnaissance.
Elle sourit, c’est Marie. Souvenez-vous, le fléau de la peste en
1336 s’est arrêté dès sa présence sur le sol d’Ittre.
Marie est une mère bien vivante, toute proche des humbles de
cœur, n’oublions pas de lui parler, de lui confier nos bonheurs et
nos détresses. Elle est là pour nous réjouir et nous consoler.
JOYEUSE DUCASSE !

Isabelle Jolly

La fanfare communale d’Ittre vous informe de ses prestations lors
de la fête prochaine du 15 août.
Le vendredi 14 août, dés 19 heures, ouverture de la Kermesse.
Le samedi 15 août, procession à 10h, suivie d’un concert prome-
nade dans les rues.
Le dimanche 16 août, vers 19 heures, concert promenade dans
les rues.
Nous espérons tous vous voir très nombreux lors de ces manifes-
tations musicales.

Le comité

Fanfare communale de Ittre

Depuis le début de l’année,
notre association a organisé
3 promenades qui ont mobi-
lisé 141 personnes avec un
nouveau record de participa-
tion à la promenade de
découverte des fleurs dans
le bois de Hal avec 61 
participants : c’est que le
concept plaît. La seconde
partie de l’année sera 
un peu différente.

L’activité du mois de juin, les 20
et 21 après-midi, sera consa-
crée à la poursuite de la réno-
vation du sentier 45 entre le
bas de la rue Nils et la rue Tout
Vent. Le sentier sera une nou-
velle fois nettoyé, une clôture
en planche canadienne devrait
être implantée le long de l’ac-
cès à la fontaine Rabotte
récemment restaurée par le
service des travaux de la com-
mune. Ces travaux ne seront
possibles qu’avec votre partici-
pation et vos bras. Pourquoi
demander votre aide, parce
que nous voulons que  chacun
prenne conscience de l’impor-
tance de garder les petites
voies piétonnes qui font la
renommée de la commune
bien en dehors de ses frontiè-
res. Ce sont aussi 2 après-midi
de rencontre et de partage
puisqu’elles se termineront par
le(s) verre(s) de l’amitié et la
petite restauration mise à
disposition par le comité. C’est
la raison pour laquelle votre
réservation est indispensable
pour que nous puissions assu-
rer l’intendance.

L’activité du mois de juillet sera
consacrée à la balade dans les
bois avec le traditionnel arrêt
au domaine Mon Plaisir où
pour la 3ème fois nous apprécie-
rons le menu qui ne sera connu
que début juillet ; mais nous
pouvons vous certifier que la
cuisine au domaine est excel-
lente et son prix est tout ce qu’il
y a de plus démocratique. Une
sortie à ne pas manquer sous
aucun prétexte : votre partici-
pation assurera la continuité
des services qui sont rendus
par les bénévoles du domaine
en faveur des vacances des
enfants de la région.

Enfin, le 1er août, El Tournikèt
organise son traditionnel sou-
per « Fromages – Charcuteries»
en la salle polyvalente de
Virginal dès 18h30. Le prix du
buffet à volonté est de 14� pour
les adultes et de 7� pour les
enfants de moins de 12 ans,
ces derniers auront leur(s)

boisson(s) gratuite(s) !
N’oublions pas les adultes qui
recevront leur apéro à l’œil. Le
souper du Tournikèt est le seul
moment de l’année où le comi-
té peut engranger quelques
euros. Sachez que le moindre
euro récolté sera consacré à
l’amélioration de notre patri-
moine pédestre et là, il y a
encore beaucoup à faire :
donc votre participation à nos
activités est un geste capital.
Merci pour l’intérêt que vous
portez à la défense des sen-
tiers et du petit patrimoine
local.

Vos contacts
El Tournikèt
067/64.74.13

el-tourniket@hotmail.com
0474/71.94.01

marievdl@hotmail.compour 
le comité, le président,
Jacques Vanderlinden

Un premier trimestre positif,
un second plein de surprises !

Ecole communale mixte
Inscriptions

IMPLANTATION D’ITTRE
Primaires :
rue de Baudémont 15
Maternelles :
rue Planchette (derrière la
salle Planchette, dans les
modules)
Lundi 24 août de 9h30 à 12h
Mardi 25 août de 16h30 à 19h
Mercredi 26 août de 9h30 à
12h
Jeudi 27 août de 16h30 à 19h
Vendredi 28 août de 9h30 à
12h 

En dehors de ces dates : sur rendez-vous uniquement en
téléphonant au : 0471/31.62.11 ou au 067/64.71.22 (laissez un
message, nous vous contacterons).

Merci & à bientôt

IMPLANTATION DE 
VIRGINAL
Primaires :
rue de la Libération
Maternelles :
rue de l’Ecole 8
Mardi 25 août de 10h à 12h
Mercredi 26 août de 10h à 12h 
et de 17h à 19h
Jeudi 27 août de 10h à 12h et 
de 17h à 19h
Vendredi 28 août de 9h30 à
12h et de 17h à 19h
Lundi 31 août de 10h à 19h

Tombola 
de la Bruyère 
en Fête juin 

1063 – 1254 – 779 – 1325
221 – 144 – 1582 – 718 – 20
596 – 310 – 499 – 299 – 145 
Merci  à tous le comité.

Le mercredi 17 juin  le CLI 
a invité, toutes les associa-
tions de l’entité,
à un drink – rencontre.
Cette réunion devait permet-
tre de mieux rencontrer les
demandes, les attentes que
les associations pouvaient
avoir vis-à-vis du CLI.
Le CLI a pour mission, entre
autres, le service et le sou-
tien aux associations (mais
aussi, la diffusion, la créa-
tion, l’expression et la com-
munication, l’information,
l’éducation permanente).

Une quinzaine d’associa-
tions étaient présentes.

Nous y avons évoqué la Saint
Rémy, qui est LA fête des
associations par excellence !
Elle est plutôt festive qu’infor-
mative. C’est là que les asso-
ciations, pour la plupart, font
quelques bénéfices servant à
financer leurs actions de l’an-
née à venir.

Mais aussi, de refaire La foire
aux associations, pour que le
public puisse s’informer des
activités possibles dans la
commune, à faire en avril ?
Lors de la future semaine sans
télé ?

L’Espace Bauthier, dispose de

locaux qui peuvent être mis à la
disposition des associations.

Les participants de la réunion
souhaitent  à l’unanimité que
Le guide Associatif, commer-
cial et administratif, soit réédité.
Que le CLI organise, à nouveau
une réunion calendrier en
novembre, pour éviter des « colli-
sions d’agenda ».

Nous pourrions centraliser,
organiser une banque de don-
nées avec des bénévoles, des
partenaires, du matériel « à
prêter » entre les associations
pour leurs activités.

Le CLI se propose comme sou-
tien, aide pour concevoir, réali-
ser, promotionner, organiser
des formations, conférences,

rencontres, débats, etc…, pour
et avec les associations.

Raphaël Escoyez de  “Monassoc”
est venu proposer aux associa-
tions de créer et entretenir un site
rapidement et efficacement, en
quelques clics !
Formation gratuite pour
créer son propre site Internet
au CLI le mardi 25 août à 20h.
Les inscriptions sont indispen-
sables.

Prochainement, à la rentrée, en
septembre, une réunion sur « les
assurances » sera proposée aux
associations.

Anne Grégoire 
Services aux associations

Drink-rencontre des associations
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ASF Virginal 
kermesse aux moules 

Le samedi 12 septembre dès 18h00 
Le dimanche 13 septembre dès 11h30
Salle polyvalente de Virginal (derrière la poste).

Nous vous y attendons très nombreux.

Pour l’ ASF Virginal
Raucq Christophe

PÈRE JAN PELC
Grand Place 4
1460 Ittre
067/64.61.25
paroisse.ittre@skynet.be
www.paroisseittre.be
Messes dominicales :
Samedi 18h00
Dimanche 10h30
Messes en semaine :
Mardi 10h30 à la Résidence «
Champ de Huleu », 
Mercredi 9h 
Jeudi 18h
Vendredi 9h
1er et 3e vendredi 15h 
à la Résidence « l’Orchidée »
Vêpres - samedi à 17h45
Adoration du Saint Sacrement
jeudi de 18h30 à 19h

PROCESSION À 
NOTRE-DAME D’ITTRE
Chers amis, une fois de plus,
ce 15 août, nous fêterons Notre
Dame d’Ittre, Mère de Grâce et
de Consolation. Cette année
nous aurons la joie d’accueillir
notre évêque, Mgr Rémy
Vancottem qui présidera la
Procession. Tout le monde y
est invité, pour passer en
famille ou avec les amis, une
journée consacrée à Marie,
dans la beauté de la liturgie et
des traditions chrétiennes.

Vendredi 14 Août à 18h :
Vêpres solennelles en l’hon-
neur de la Vierge Marie suivies
de la Messe 
Samedi 15 Août 
9h30 : Messe de l’Assomption
à l’église
10h30 : Départ de la proces-
sion dans les rues d’Ittre : priè-
res, chants, méditations, musique,
marche…
12h30 : Retour à l’église et
bénédiction finale
Neuvaine à Notre-Dame
d’Ittre : Tous les jours du 16 au
24 août à 18h

La Procession pour les per-
sonnes âgées, malades, inva-
lides aura lieu le vendredi 21
Août à 14h (déplacement en
voiture)

INSCRIPTIONS À LA CATÉ-
CHÈSE DE LA PREMIÈRE
COMMUNION
La rentrée arrive, et vous pen-
sez certainement déjà à la futu-
re année scolaire de vos
enfants ainsi qu’aux autres
activités et événements qui les
feront grandir dans différents
domaines. Nous voudrions
vous parler d’un merveilleux
pas dans leur chemin de foi :
leur première communion. Tous

les enfants nés en 2002 (en
2ème primaire) y sont atten-
dus. Afin de nous y préparer,
nous invitons vos enfants à
nous rejoindre plusieurs
dimanches matins dès 9h15
très précises à la cure. Cette
préparation sera suivie par la
messe de 10h30 à laquelle
vous êtes invités (fin de la
messe à 11h30). Il y aura envi-
ron 10 réunions (début : fin
sept 09), ainsi que deux ren-
contres autour de deux
moments forts dans l’année
liturgique : Noël et Pâques. Le
programme 2009-2010 pour la
préparation à la première com-
munion est établi. Nous vous le
communiquerons lors d’une
rencontre entre les parents,
Père Jan et les catéchistes qui
aura lieu le lundi 21 septembre
2009 à 20 h à la cure. Les
inscriptions se feront exclusive-
ment à ce moment là !!!
N’hésitez pas à nous contacter
pour toute éventuelle ques-
tion Père Jan : 067/64 61 25   
Vinciane de Terwangne :
067/49 00 16
Pascale Carton : 067/64 86 28  
Gaëtane Carbonnelle :
02/ 355 42 30   

Père Jan et les catéchistes

Paroisse Saint Rémy – Ittre

Chers amis,

Je ne sais comment m’y prend-
re mais je voudrais vous dire un
au-revoir qui soit sincère et pas
trop solennel. A ma demande,
j’ai quand même 80 ans, j’ai
quitté la paroisse de Saint
Laurent.
Et « vous » ce sont les habi-
tants du village que j’ai eu l’oc-
casion de rencontrer une ou
plusieurs fois et même très
souvent. Une ou plusieurs fois,
ce fut à l’occasion de baptê-
mes, de premières commu-
nions, de confirmations, de
mariages, de funérailles et
aussi, rarement, à l’occasion

de la célébration du sacrement
des malades. Ce fut aussi à
des occasions diverses,
comme les fêtes du village.

Celles et ceux que j’ai rencon-
trés souvent, ce sont les mili-
tants de « Pour une Paix
Juste au Proche Orient », que
je voudrais remercier pour leur
détermination à changer, de
manière non violente, un régi-
me politique qui, depuis 60 ans,
opprime une population dont le
seul tort est d’être arabe,
musulmane ou chrétienne. Je
les remercie surtout pour leurs
convictions qui ont nourri la
mienne.

Et il y a celles et ceux que j’ai
rencontrés encore plus sou-
vent, les paroissiens. Parmi cel-
les-ci et ceux-ci, je compte évi-
demment les paroissiens du
village mais aussi les parois-
siens qui venaient d’autres
lieux, parfois même de loin, les
Haut-Ittrois du samedi soir ou
du dimanche matin.

Parmi les paroissiens, je vou-
drais remercier celles et ceux
qui m’ont aidé de mille et une
façon dans ma tâche de curé.
Que ce soit au plan psycholo-
gique, au plan moral, au plan
religieux, au plan matériel, tou-
jours avec une énorme gen-
tillesse. Si je me suis bien, et
même très bien, trouvé à Haut-
Ittre, ce n’est pas un hasard. Il y
a eu à mon égard d’énormes
doses d’amitié et d’aides effica-
ces. J’ai pensé citer des noms,
heureusement si nombreux. Ce
qui m’a retenu c’est la crainte
d’en oublier l’un ou l’autre.

Je tiens à leur dire ceci : que
personne n’imagine un instant
qu’un curé soit croyant par
nature. Qu’il serait croyant
comme on est Flamand ou
Wallon. La foi est quelque
chose qui vit et qui donc s’en-
tretient. Et ce qui a entretenu la
mienne c’est celle de vous,

les paroissiens, tout au long de
ces 20 années. Et si j’ai pu dire
parfois des choses qui ont aidé
votre foi, cela ne m’a été possi-
ble que parce que j’étais sûr de
votre accueil chaleureux.

Je tiens aussi à remercier les
doyens qui se sont succédé à
Tubize et Ittre. Ils ont tous eu
comme caractéristique d’être
plus attentifs à faire régner
entre les prêtres du doyenné
un climat d’amitié qu’une pas-
torale théologiquement exacte.
Comme je tiens aussi à remer-
cier les diverses majorités com-
munales qui ont géré la

Commune d’Ittre pendant ces
vingt années. J’ai toujours trou-
vé chez les uns comme chez
les autres une attitude d’accueil
et de collaboration.

Enfin, je voudrais remercier le
plus chaleureusement possible
les uns et les autres pour la
magnifique fête à la fois d’anni-
versaire et d’au-revoir que vous
m’avez offerte avec, en prime,
de merveilleux cadeaux.
Oui, un très grand merci.

Henri Weber

Henry Weber, Merci !

Kiwanis Club Tubize-Ry Ternel
Les membres du Kiwanis Club Tubize-Ry Ternel

VOUS INVITENT LE 6 SEPTEMBRE DÈS 12 HEURES À LEUR TRADITIONNELLE

« Porchetta »
dans le cadre champêtre de la Ferme de la Motte  (rue de Haut-Ittre, 32) à Ittre (chez Stan et Edith de Bie).

Prévente : 22 �� - PAF : 25 ��  - Prévente enfant de moins de 12 ans : 15 �� - PAF : enfant de moins de 12 ans : 13 ��
Prévente 067/64 61 21 Stan et Edith De Bie. Le bénéfice de cette manifestation ira au profit de nos œuvres sociales.

Club de danse 
Corta Jaca

Valse-rock-tango-disco-
cha-cha-cha jive-etc

Venez apprendre à vraiment danser
Cours donnés par un professeur de danse diplômé 

Soirée d’information et premier cours gratuit
Débutant et perfectionnement

Lundi 14 septembre 2009 à 19 heures
Les inscriptions se feront uniquement en couple

Prix de l’inscription : 80 euros par personne, ceci pour 27 cours.
Les entraînements du jeudi sont gratuits.

Salle communale de Haut-Ittre
Rue du Haut du Ry Ternel
Cordiale invitation à tous

Info 067/64.93.91 - 067/21.85.38
http://cortajaca.wikeo.be

Henri Weber levant le verre à la santé du nombreux public présent à
la fête paroissiale fin mai

La chorale de la paroisse a interpreté chants et textes en l’hon-
neur du très apprécié Henri Weber
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Stages et ateliers
La Cravache d’Or
Stages

DU 17 AOUT AU 21 AOUT 2009
Stage d’équitation pour enfants à partir de 3 ½ ans 
DU 24 AOUT AU 28 AOUT 2009  
Stage d’équitation pour enfants à partir de 3 ½ ans 

au Cercle Equestre La Cravache d’Or - 48, rue du Croiseau
Infos : 067/64 67 61 - 0477/30 86 71

Réunion d’information sur
les cours de Néerlandais et
d’Anglais à Ittre.
Le mardi 22 septembre 2009,
à 20h au CLI, Centre Culturel
d’Ittre.
Espace Bauthier,
36 rue de la Montagne à Ittre

Des cours de langues, pour les
adultes et les étudiants, venant
d’Ittre mais aussi des commu-
nes environnantes.

Nous proposons une équipe de
professeurs de qualité. Une

ambiance familiale, sympa-
thique, détendue.
Un travail individualisé en fonc-
tion des connaissances  de
chacun (moins de 10 élèves
par classe).
Ces cours de donnent à rai-
son de 2 heures par semaine
regroupées en une seule soi-
rée soit le lundi, le mardi ou
le mercredi.
A l’école communale d’Ittre
(rue de Baudémont).
De 19h30 à 21h30.
Les cours seront donnés à
partir d’octobre jusqu’à la mi

mai  sauf  pendant les congés
scolaires.
Le coût pour l’année scolaire
2009 – 2010 est de 135 euros.

Informations et inscriptions
indispensables :
CLI : Anne Grégoire
067/64.73.23,
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

! LE CLI RECHERCHE UN PROFES-
SEUR DE NÉERLANDAIS …

✔ ACRO-GYM
Du 17 au 21 AOUT 2009
Enfants de 5 à 9 ans
Acrobaties, gymnastiques,
sports, jonglerie

✔ MULTI-DANSES
Du 24 au 28 AOUT 2009
Enfants de 6 à 10 ans
Découverte de 6 danses différen-
tes : jazz, classique, orientale,

ragga, hip-hop, contemporaine
Activités de 9h00 à 16h00.
Garderie gratuite de 8h30 et à
17h00.
Prix : 70 �. Les enfants amè-
nent leur pic-nic.
Les activités se déroulent en
salle et à l’extérieur.
Lieu : Salle Pas à Pas, 
rue Bois de la Houssière, 20 
à 1460 Virginal - Ittre

Attention, le nombre de places
est limité.

Renseignements 
et inscriptions :
Sophie Noach 067/64.90.64 
et 0477/66.53.32
www.pasapas.be 
pasapas@skynet.be

OBJECTIFS DU STAGE :
✔ Développer le sens de l’observation (dessiner grâce au cer-
veau droit) par différentes approches.
✔ Favoriser la créativité et l’expression personnelle de chacun
(groupes de 6 à 8 pers.max.)
✔ Découvrir ou perfectionner l’apprentissage de diverses tech-
niques (fusains-pastels-aquarelles-encre de chine-gouaches…)
✔ Apprendre, se détendre, prendre un temps pour soi dans un
climat convivial.
QUAND : les 19, 30 et 21 août et les 24, 25 et 26 août 2009
de 10h à 17h
OÙ : aux ateliers de l’asbl ART et PEDAGOGIE
Rue Maurice Brancart, 5 Virginal
RENSEIGNEMENTS ET INSCRIPTIONS 067/64 76 22
JOËLLE DESMARETS-MARIAGE

Art et Pédagogie asbl 
Stage de dessin et

peinture pour adultes 
(débutants et confirmés) 

« De l’observation à l’interprétation »

ETE

2009

Palette Ry-Ternel
« Eté-Jeunes »

Organisé par la Palette Ry-Ternel dans le cadre de l’action «
Eté-Jeunes » de la Communauté Française et soutenu par
l’Administration Communale d’Ittre.
Du 24 au 28 août 2009
Où ? Palette Ry-Ternel - Salle Communale, 13, Les Hauts du ry
ternel à Haut-Ittre.
Quand ? 5 après-midi de 13h à 15h.
Pour qui ? Enfants de 7 à 13 ans, n’ayant jamais joué en club.
Conditions :
1. 14 places disponibles, les 1ers inscrits seront prioritaires.
2. Raquettes fournies par l’organisateur.
3. Tenue sportive OBLIGATOIRE !!!
Encadrement : Michaël De Leener et Jérôme Paulet, Joueurs et
Entraîneurs de Tennis de Table, Professeurs d’Education
Physique et Moniteurs diplômé ADEPS.
Renseignements et inscriptions :
Michaël De Leener – 0476/62 43 75

GRATUIT

Pas à Pas
Stages Acro-gym et multi-danses

Programme 
août

Du lun. 17/08
au ven. 28/08

Activités Extrascolaires
sur le thème 
« J’me fais mon cinéma » 

Au programme :
Divers jeux sur le thème.
Où et quand :
De 10h à 16h à la salle
polyvalente de Virginal
Participation : 3.50 � la
journée et 3 � pour le
deuxième enfant.
Prévoir : Son pique-nique

Voici les dates des pro-
chains ateliers chantants
pour les petits enfants de 0
à 3 ans et leurs parents ou
grand parents :

Wauthier- Braine, Rue Jean
Theys, locaux de l’one :
Les mercredis 9 septembre,
14 octobre, 11 novembre, 9
décembre 2009
Clabecq, maison surprise, 22,
rue du château :
Les mardis 15 septembre, 20
octobre, 17 novembre, 15
décembre 2009

Il s’agit de petits ateliers d’éveil

au son, au chant, au rythme, à
la danse et de psychomotricité
musicale.

Entrée GRATUITE

Les ateliers de préparation à
l’accouchement par le son, la
voix du père et de la mère, le
chant et le tambour continue
durant les vacances d’été.

Pour prochaines dates des
ateliers de :
La Grande Mère
La Terre guérisseuse
Cueillette de plantes sauvages
“Infusion” solaire

Les ateliers d’hygiène de vie
physique et psychique
Atelier d’histoire de l’art enfants
et adultes
Visites guidées de la Grand
Place de Bruxelles, du coeur
historique de Bruxelles, des
parcs royaux, des parcs
bruxellois, des Sites archéolo-
giques du Coudenberg et du
musée BELvue et autres sites
encore...

Infos : Christine Préaux
Historienne de l’art,
chanteuse - 067/49 31 67
info@preaux.be
www.preaux.be

Cours de langues

Ateliers chantants pour petits

Activités équestres dès 2 ans
A partir de 2 ans : Bébés cavaliers « Allant devenant grand »
A partir de 5 ans : Initiation par le jeu
Cours divers tous niveaux : dressage – obstacle
NOUVEAU : VOLTIGE – ATTELAGE
Stages à chaque congé scolaire
Les cours reprennent dès le lundi 7 septembre 
Réunion de parents : le vendredi 4 septembre à 19h

Rue Planchette, 90 à Ittre
Inscriptions et renseignements : Isabelle Le Blicq :
0495/27 07 97 – ilb.milami@live.fr – www.milami.org

Poney Club des
Mi.La.Mi et Cie

Pour tout renseignement et
réservation, tu peux contac-
ter Marie Vanderlinden
0474/71 94 01 ou encore par
E-Mail marie@ittreculture.be
La salle PISQ se situe
Quartier du Tram à Virginal
au-dessus de la salle polyva-
lente.

Thierry Meunier, Echevin de
la jeunesse  

Luc Schoukens, CLI
Marie Vanderlinden,

Educatrice de rue

No Man’s Land
Activités août et septembre

Si tu as entre 12 et 18 ans je
te propose de venir aux per-
manences du No Man’s
Land. Pendant ces perma-
nences, tu peux venir avec
des amis t’amuser aux jeux
de sociétés, billard, kicker,
jeux fléchettes, discuter,
donner des idées de projets,
écouter de la musique,….

Mois de Septembre 2009
Mercredi : 9 - 16 - 23
Ouvert de 13h à 18h
Vendredi : 11 - 18 
Ouvert de 15h à 19h30
Dimanche : 13 - 20 - 27
Ouvert de 15h30 à 17h30

Samedi 26 et 27 septembre :
Le No Man’s Land tient un
stand à la St Rémy.
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Durant le mois de juin les
cimaises de l’Espace
Bauthier ont eu la visite
d’une septantaine d’œuvres
des artistes de l’atelier de
peinture et de dessin « Art
et Pédagogie » animé par
Joelle Mariage.

Ce sont des techniques, des
sensibilités, des approches dif-
férentes qui ont eu l’occasion
d’être ainsi exprimées.
A travers l’exposition transpa-
raît que chaque participant,
chaque artiste en herbe, est
accompagné pour trouver sa
voie, sa technique, son style
sans être « professionnels » ni
« artiste du dimanche ».
La fibre créative s’exprime à
travers des paysages, portraits,
plantes, ou BD…

Chacun est sensibilisé à cette
émergence de son expression
artistique qui sommeille en
nous.
Avec une certaine persévéran-
ce, une volonté de dominer la
technique, l’art est à la portée
de tous.

Il s’agit en fait de poser un
regard sur la vie, sur notre
environnement, sur les êtres
qui nous entourent. L’asbl Art et
Pédagogie conduit par Joelle
Mariage et Michel Desmarets
nous a proposé une exposition
variée, structurée, valorisant le
travail d’une trentaine de parti-
cipants à leurs ateliers.

Luc Schoukens

“Aider chacun à poser son regard”

Exposition 
Art et Pédagogie 
à l’Espace Bauthier

On connaît la dynamique
troupe d’”Art qui show”
animée par Valérie Tilmans.
En fin d’année ils proposent
différents spectacles 
réalisés par les différentes 
« classes » de cette école 
de théâtre.

Avec « Martyr » Valérie Tilmans
avait amené ses élèves et le
public dans un endroit particu-
lier, les « catacombes » de
Caviart à Fauquez. Ce lieu
animé et mis à disposition par
Pierre Boon. On se trouve dans
les caves des anciennes verre-
ries de Fauquez, transformées
en lieu d’exposition.
L’endroit particulier convenait
particulièrement à ce spectacle
en 3 parties traitant des droits
de l’homme. La recette fut

d’ailleurs versée à Amnesty
international.
Les acteurs, talentueux et
dynamiques, ont pleinement
investi les lieux et ont fait vivre

leur art.
Bonne continuation à cette jeu-
nesse « impliquée ».

Luc Schoukens

Art qui show se fait martyr

Douce soirée euphorisante
ce lundi 20 juillet. Toute l’é-
quipe de l’Etable d’Hotes,
Manu et Guss en tête,
renforcée par Marie-Pierre,
Saskia, Anne-so, Severine 
et les autres.

Une ambiance de rencontre,
d’amitié, d’interculturalité : des
flamands, des wallons, des
bruxellois, …des français,…..
Une belle communauté avec
des sourires, des échanges, du
chant de la musique, des mou-
les et des frites, la Belgique
quoi !

Sur scène rien que de la
chouette musique entraînante:
« On prend l’air », quintet caro-
lo délirant  déjà vu à la St
Remy,  « Chupa Libré », le

quattuor chanson-rock autour
du Halois Jan Van Laet, qui
s’est produit cet hiver dans le
cadre de la semaine sans TV,
de l’afrobeat superentrainant

des « Congo belge connexion
» et puis une super soirée dan-
sante avec Lady Jett. En bou-
quet un feu d’artifice extra, que
je n’ai pas vu, perdu dans une
des multiples discussions de la
soirée sponsorisée par Orval.
Enfin sachez que le très nomb-
reux public a du cœur et du
sens collectif  puisqu’il a donné
une Paf « au profit des
banques nécessiteuses ».
Quelle belle soirée, quelle belle
communauté.

L’Etable d’Hôtes : 4b rue de
Tubize à Virginal.Tables d’hô-
tes les vendredis soir.
Spectacles occasionnels.
067/78 06 70

Luc Schoukens

C’est chouette d’être belge 
à Virginal ! 

Dictée du Balfroid
Bravo à Sédrick Stassin qui
s’était hissé en finale de cette
dictée et qui termine dans les
enfants “à 5 fautes” .
Il termine dans les 134 lau-
réats de cette édition.

Si vous voulez vous entraîner
voici le texte de cette dictée
ainsi que les 10 mots qui ser-
vent à départager les enfants.
Allons-nous à la catastrophe ?
Le constat alarmant qu’établis-
sent désormais les autorités
du globe s’avère catastro-
phique.
Bien des associations ont
engagé la bataille pour chan-
ger les modes de consomma-
tion alimentaire. Ceux-ci, en
évolution perpétuelle, mettent
en péril les socles mêmes de
nos sociétés.
Le réchauffement du climat et
les effets néfastes que tout le
monde a bien perçus se véri-
fient au fil des jours.
L’eau douce, principalement,
risque de manquer cruelle-
ment d’ici peu, pour la plupart
d’entre nous.
La crise, dont on nous abreuve
sans cesse, semble particuliè-
rement cruciale quand il s’agit
de nous rationner l’eau pota-
ble.
Ce liquide facile à capter que
nous avons toujours connu se
raréfie, surtout dans les pays
orientaux.
L’agriculture et l’industrie justi-
fient par de grands besoins
leur insatiable gourmandise.
Les nécessités que nous

avons créées prévalent sur l’é-
conomie domestique.
Ressaisissons-nous vite en
ménageant l’or bleu !
Les 10 mots :
un affouillement ; une amé-
thyste ; un argousier ; arthri-
tique ; une chrysalide ; un
cyprinidé ; un cytise ; emphy-
téotique ; un hippophaé ; un
polygraphe

Benoit Solbreux

Un autre lauréat à Virginal
Après avoir passé avec succès
l’épreuve en 1/2 finale, Nicolas
Claux, élève en 6e année à l’é-
cole communale de Virginal,
est devenu lauréat de la finale
nationale de la dictée du
Balfroid , qui a eu lieu au
Heysel, le 9 mai dernier.
Quel est le secret de Nicolas,
pourfendeur des bizarreries de
la langue française et king des
accords de participes passés?
ENTRAINEMENT (merci Maman)
ET... LECTURE.
La dictée, présentée par
Liliane Balfroid et Jacques
Mercier était  intitulée” Allons-
nous à la catastrophe?”
Bravo Nicolas!!!

Fabienne Remience

Le vernissage de l’exposition, avec au centre : Michel Desmarets,
Joëlle Mariage, Axel François et Jean-Louis Escoyez

Beaucoup d’ambiance sur la piste de danse

Les carolos de “On prend l’air” en pleine animation

CINÉMA EN PLEIN AIR
“LES CH’TIS” vendredi 21/08 à 22h - Virginal

“HOME” vendredi 28/08 à 22h à Haut-Ittre
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Les festivités ont débuté à
Fauquez ce vendredi 31 juillet
avec le film « Smuldog millio-
nair » réalisé par Danny Boyle.
Cent trente personnes se sont
donné rendez-vous sur la plai-
ne de jeux pour regarder
ensemble, sous les étoiles, un
film fort, primé par 8 oscars,
parlant de l’inde et de sa réali-
té sociale très dure. Un film
intelligemment monté, permet-
tant via le jeu « qui veut gagner
des millions » de parcourir la
vie d’un jeune orphelin vivant
dans les « taudis », dans la
rue de Mumbai.

Une traversée de l’Inde, avec
ses contrastes, ses situations
de vie difficile, la beauté de ses
paysages, des êtres humains
qui gardent leur fierté et leur
intelligence.

Le public a apprécié.
Merci à l’équipe du comité de
quartier d’Hubert Beutels et au
bon partenariat entre la com-
mune et le service travaux et
l’équipe du CLI qui ont permis
la mise sur pied de cette activi-
té gratuite pour le public.

Luc Schoukens

Amoureux de votre entité,
de culture et de folklore,
nous faisons appel à vous!
En effet, Le Musée Marthe
Donas va bientôt ouvrir ses
portes à côté de l’Espace
Bauthier grâce à une équipe
de 
passionnés, à la fondation
Marthe Donas et à
l’Administration
Communale.

Par la même occasion, le
musée du Folklore ainsi que la
Forge-Musée seront égale-
ment ouverts de manière régu-
lière aux visiteurs.
Nous sommes à la recherche
de personnes motivées qui
seraient prêtes à consacrer
quelques heures par mois (via
un contrat de volontariat rému-
néré) à ces fleurons de notre
patrimoine local.

Deux possibilités s’offrent à
vous:

les permanences des musées:
les samedi et dimanche, de 13h
à 17h. Votre profil: vous êtes
disponible quelques heures par
mois, sociable et intéressé par
l’histoire de la commune ou par
l’art (le néerlandais est un
plus) 

les visites guidées pour
groupes : en semaine ou le w-
e (sur réservation).

votre profil: vous êtes disponi-
ble quelques heures par mois,
sociable, avez envie de faire
connaître le patrimoine local
(après le suivi d’une formation) et
parlez une ou plusieurs langues
(français/néerlandais/anglais)

Si vous avez envie de diversi-
fier vos activités, de rencontrer
des gens, de vous impliquer
dans la vie active du village et
de partager une nouvelle expé-
rience, n’hésitez pas à nous
contacter.

Renseignements 
et inscriptions 
au Syndicat d’Initiative:
067/648774,
siti.ittre@skynet.be

Cinéma de plein air dans l’entité
L’été aussi est culturel à Ittre. La commune et le CLI se sont associés pour organiser et financer des spectacles de plein air et ceci
avec l’appui d’associations ou de partenaires locaux.

Attention pour Haut-Ittre : le film sera bien projeté le 28/8 ( et non le 8/8 comme aussi annon-
cé) à la ferme du Pré chez David Godeau.
Une petite erreur de date s’est glissée dans le «toute boite» communal.
Il s’agit bien du film avec Isabelle Huper et Olivier Gourmet et non le film « HOME » de Yann
Arthus-Bertrand qui fait l’éloge de la beauté de la terre et qui a été diffusé en télévision récem-
ment.Il y aura une possibilité de repas à partir de 19h00. Infos David Godeau 0473/510269

Phil ippe Abrams est directeur de la poste de Salon-de-Provence. Il est
marié à Jul ie, dont le caractère dépressif lui rend la vie impossible. Pour
lui faire plaisir, Phil ippe fraude afin d’obtenir une mutation sur la Côte
d’Azur. Mais il est démasqué: il sera muté à Bergues, petite ville du Nord.
Pour les Abrams, sudistes pleins de préjugés, le Nord c’est l’horreur, une
région glacée, peuplée d’êtres rustres, éructant un langage incom-
préhensible, le “cheutimi”. 
Film français réalisé par Dany Boon avec Kad Merad, Dany Boon, Zoé Félix
Genre : Comédie - Durée : 1h 46min. 

Vendredi 21/08 à 22h 
à  Virginal (Parking du Centre)

Ciné
GRATUIT

A VOIR EN

FAMILLE

A partir de 18h30, repas en plein air organisé par
Vesnau ADF - Réservations : Marc Ducochet
(0473/42.68.86) - Projection d’un court métrage à
21h30

Ciné
GRATUIT

Au mil ieu d’une campagne calme et désertique s’étend à perte de vue
une autoroute inactive, laissée à l’abandon depuis sa construction. Au
bord du bitume, à quelques mètres seulement des barrières de sécurité,
se trouve une maison isolée dans laquelle vit une famille. Les travaux
vont reprendre et on annonce l’ouverture prochaine de l’autoroute à la
circulation...
Film belgo-suisso-français réalisé par Ursula Meier, Thierry Spicher
Avec Isabelle Huppert, Olivier Gourmet…
Genre : Drame - Durée : 1h 37min. 

Vendredi 28/08 à 22h 
à Haut-Ittre (Ferme du Pré)

CINÉMA À 

LA FERMEA partir de 19h, repas en plein air organisé par La
Ferme du Pré - Réservations : 0473/510.269 -
Projection d’un court-métrage à 21h30.

SITI
Appel aux bénévoles

pour nos musées
Des maisons du conte, il en
existait déjà quelques unes
en Wallonie-Bruxelles ; à
Bruxelles, à Namur, Liège-
Verviers…

Vous ne le savez peut-être pas,
mais il existe  désormais chez
nous, dans l’ouest de notre
province du brabant wallon,
une « antenne » de la Maison
du Conte & de la Littérature (la
maison mère se trouve, elle, à
Jodoigne).

Toc - toc, je frappe à la porte ! 
Bienvenue ; une maison du
conte n’est pas une maison
close, pas davantage quelque
chose d’hermétique, protégé
par des codes ou accès sélec-
tifs. C’est même tout le contrai-
re : un endroit de rencontre
avec pour outil la parole et une
envie commune, apprendre à
dire,  à raconter. Une maison à
courants d’air, ouverte sur la
diversité, un libre parcours où
chacun/ chacune s’enrichit aux
dires de l’autre (tiens ? elle
raconte ça…comme ça ?) 
Déjà plusieurs personnes sont
venues y jeter un œil. D’autres,
plus audacieuses, se sont
essayées au « dire ». Pour
certains il ne s’agit pas d’une

mince affaire ; ils ou elles n’a-
vaient encore jamais osé dire
en public. Il a donc fallu passer
par une mise en confiance,
pour aller au-delà de sa timidi-
té, sa crainte de parler devant
l’autre, devant LES autres !

Paroles en chemin
C’est le nom choisi pour nom-
mer les ateliers que nous vous
proposons. Loin de tout élitis-
me, de toute pédanterie, je
vous propose de partager une
expérience de plus de 15 ans
de pratique, une écoute dans le
respect de la personne. Faire,
avec vous et votre parole, un
bout de chemin, un accompa-
gnement vers le ton juste :
celui qui doit vous permettre de
toucher, d’émouvoir, d’emme-
ner votre public (qui sait ?) là,
où il rêve –de toute évidence,
les gens qui viennent aux spec-
tacles de contes n’y viennent
pas pour s’y endormir- de
s’embarquer : au pays des his-
toires dont l’humanité a tou-
jours été très friande.

Vous qui êtes .....
À fond dans l’aphone, taris de
la glotte, vendeur de moules de
bouchot, enseignant(e), ava-
leur de sabre, de micros, mar-

chand de frites à la criée,
conteur (euse)s en devenir,
coupeurs de mots en 4, sinistré
de l’imaginaire, muets de peur
ou autres victimes de la bou-
che bée ou de la langue de
bois…bref, qui que vous
soyez… 
BIENVENUE à l’Antenne.

Je vous propose un module de
6 séances à raison d’une séan-
ce hebdomadaire, les mercre-
dis de 19 à 21h.
Première séance : mercredi
16/09. Coût ; 10 euros soit 60
euros le module.

Contacts/ infos
Philippe Casterman, 36, rue de
la Montagne, 1460. Ittre.
maisonduconte.philippe@gmai
l.com  tél : 0493/196.528 

Philippe Casterman
Antenne de la Maison 

du Conte

Maison du Conte et de la littérature asbl
Des ateliers d’arts de la Parole

Oralité - Conte & récit
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Premier concert de notre
saison de spectacles 
2009-2010. Lorenzo Gatto
est de retour sur la scène
ittroise après sa merveilleu-
se prestation au Concours
Reine Elisabeth de cette
année.

Lorenzo Gatto est né à
Bruxelles en 1986 et commen-
ce le violon très tôt. Sa fascina-
tion pour  le violon, commence
à l’âge de 4 ans, à la mer du
Nord. Un ami en jouait…
Lorenzo Gatto étudie le droit,
mais se rend  compte que son
vrai métier, c’est la musique, le
violon. Alors, il se lance «
Malgré tous les sacrifices qu’un
tel choix engendre, je ne le
regrette pas »… . On ne
devient pas un bon violoniste
en claquant des doigts : il faut
beaucoup travailler, faire des
gammes, des exercices
»…C’est son professeur de vio-
lon, Boris Kuschnir qui l’y a aidé.
« Après ma première tentative
au concours Reine Elisabeth, j’é-
tais arrivé dans une impasse dans
mon développement personnel…
» » J’ai respecté ses sévères
instructions… J’ai dû vraiment
m’accrocher car il a été extrême-
ment exigeant avec moi »…

Lorenzo Gatto aime les défis
dans tous les domaines : la
musique mais aussi le sport

(en 2002, il fait son premier vol
solo dans un petit avion), la lec-
ture (passionné de Proust, il
décide de lire les sept tomes
de « A la recherche du temps
perdu ») C’est un jeune mûr
et modeste,  naturel et roman-
tique,  plein d’humour aussi. Il
aime citer une petite phrase  de
Woody  Allen : « L’avenir est
la seule chose qui m’intéresse,
car je compte bien y passer les
prochaines années »…
Le 3 juillet, il a été reçu «
Citoyen d’Honneur à Ittre : à
cette occasion, une grande fête
a été organisée sous chapiteau
par l’Administration Communale
d’Ittre. Il sera accompagné par
Eliane Reys, brillante pianiste
née à Verviers en 1977. Elle
commence l’étude du piano
avec sa mère et  donne son
premier récital à 5 ans. Ses
études l’ont menée à la fré-
quentation de grands maîtres
comme Martha Argerich, Jean-
Claude Vanden Eynden , Abdel
Rahman El Bacha. Elle a été
lauréate de plusieurs concours
internationaux. Parmi ses par-
tenaires réguliers de musique
de chambre figurent Henri
Demarquette, Florent Heau,

Lorenzo Gatto,  le quatuor
Danel et aussi, exceptionnelle-
ment, Misha Maisky…
Elle enseigne au CNMS de
Paris et au Conservatoire
Royal de Musique de
Bruxelles. Un événement heu-
reux en perspective.

Beaucoup d’impatience dans
l’air.
Mais aussi un petit bémol à ajou-
ter à la joie de ce concert : dès la
confirmation du concert et la
mise  en vente des billets par le
CLI, le 8 juin, le téléphone n’a
pas arrêté de sonner et à la
date du 23 juin, tout était réser-
vé ! 
Plus aucune place de libre ! 
Nous avons une liste d’attente
de 78 personnes auxquelles
nous n’aurons hélas  pas le
plaisir de pouvoir donner satis-
faction…

Bien sûr qu’il ne faut pas espé-
rer des désistements. Mais ce
serait la seule possibilité, le
jour même d’avoir éventuelle-
ment quelques places disponi-
bles….

Claudine Simon
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Culture
Au Palais de Plume à Ittre 

Dimanche 13 septembre  à 16 heures
Lorenzo GattoComplet

Saison 2009-2010
A la Valette, l’an prochain
Léonil Mc Cormick joue met en scène, échange avec louvain-la-
Neuve, produit.

Neuf titres à l’affiche, plus
une exposition-spectacle
de maria Polackova,
telle est la proposition
de Léonil McCormick
pour la prochaine sai-
son. Le bilan de la précé-
dente se monte à quelque
200 représentations, dont 148 à
Ittre et 40 hors les murs (notamment grâce au succès cri-
tique et public du «  Voyage » de Gérald Aubert, encore
accueilli au théâtre Blocry à Louvain-la-neuve au printemps
prochain).

La saison démarre avec « fausse adresse »
de l’Italien Luigi Lunari, huis clos et suspense
métaphysique interprété par Jean-Paul
Andret, Gérard Duquet, Léonil Mc Cormick
et martine Vlaeminck. De la correspondance
d’un aïeul posté au  Congo belge de 1904 à
1906, la comédienne Varvara Dewez et sa
cousine Sabine ont tiré la matière d’un dia-
logue mêlant grande histoire et vie quoti-
dienne : « Léon, le blanc des marécages »
sera joué par Varvara Dewez et Léonil Mc

Cormick.
Ce dernier passe de l’autre côté de la rampe pour guider Marion
dans « Moulin à paroles » de l’Anglais Alan Bennett, ces « piè-
ces pour un seul acteur » naguère défendues par Francine
Blistin. Xavier Letroye propose une nouvelles mouture des « Derniers
devoirs » de Louis Calaferte, avec Isabelle Roelandts, Sophie Frison
et Gérard Duquet.

Cette fois, la valette a obtenu les droits pour « Moins deux » de
Samuel Bencherit : on y trouvera le Duquet-MacCormick ainsi que
le jeune et prometteur Benoît Strulus, sous la houlette d’Olivier
Leborgne. Une comédie musicale live sur le plateau d’Ittre, c’est
une prmière : sur fond jazzy, Chantal Nicaise, Eric Lefèvre et
Xavier Horemans (au piano) créent « Ella et Weson ». On reste
dans l’univers musical avec le bouleversant « duo pour violon
seul » de Tom Kempinski, inspiré par le destin de la violoncelliste
Jacqueline Dupré (avec Mc Cormick et Isabelle Roelandt, mise en
scène de michel Wrght) Deux accueils complètent l’affiche : «
Mon petit soldat » de Polly Stenham, réalisation de l’Atelier
Théâtre Jean Vilar et « les combustibles » d’Amélie Nothomb mis
en scène par Colette Stine pour le théâtre du gai Savoir- Comédie
de Liège.

Ph.T
La Libre Belgique du  4 juin 2009

Lorenzo Gatto reçoit le titre “Citoyen d’honneur” des mains du Bourgmestre et de
Léonil Mc Cornick déjà citoyen d’honneur de la Commune

Les parents de Lorenzo au premier 
rang de la cérémonie

Le Baiser de Roxane
Jusqu’au 30 août
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Divers spectacles et concerts
ont donc  été visionnés au
cours de l’année, en vue de
notre nouvelle saison 2009-
2010.
Nous serons très heureux de
pouvoir vous préciser nos diffé-
rents rendez-vous dans notre
brochure et dans le prochain
Petit Tram. Déjà, nous pouvons
vous citer quelques noms qui
se trouvent sur nos tablettes :
« BJ Scott, » La « Sonara
Cubana », de la Musique
Irlandaise, Philippe Catherine…
Il y aura de la musique, du
théâtre dans les lieux où nous
nous rencontrons habituelle-
ment mais aussi des nouveaux
décors.

Nous avons également pensé
organiser des événements «
concept à thèmes » qui per-

mettront de comprendre et per-
cevoir des thèmes par de multi-
ples facettes comme la
musique, la conférence, l’expo-
sition, un repas…
Le CLI souhaite à tout prix
conserver l’atmosphère des
rencontres et  spectacles tels
que ceux partagés avec vous
lors des saisons précédentes:
la joie du spectacle, l’intensité
des artistes, l’accueil et le cli-
mat des  restaurations avant
nos spectacles.

Au plaisir de vous revoir très
bientôt.

L’équipe du CLI

Le dernier WE de septembre
la Place ST Rémy et ses
alentours redeviendra à
nouveau le haut lieu de la
rencontre, de la vie associa-
tive, de la brocante, des
spectacles de rue. Les habi-
tants d’Ittre et de sa région
proche se donneront cette
année rendez-vous sous le
thème de Magritte. Les
associations et le CLI en ont
décidé ainsi, inspirés par
l’ouverture récente du
Musée Magritte à Bruxelles.

La peinture et les arts plas-
tiques de manière générale
prennent de pus en plus de
place dans notre communauté.
L’espace Bauthier propose
régulièrement des expositions,
les œuvres monumentales de
Vincent Strebell vont animer le
contournement du centre
d’Ittre dès la fin du mois et l’ou-
verture régulière du Musée
Marthe Donas se prépare.
C’est donc sous les ciels bleus,
les nuages blancs, les pipes,
chapeau boules et autres pom-
mes vertes que les visiteurs

iront à la rencontre de la tren-
taine d’associations participan-
tes et de la centaine de bro-
canteurs. Près de 1000 places
assises vous attendent !!!Un
bravo tout particulier aux asso-
ciations des parents et aux
écoles : en effet les 4 écoles
(les 2 libres et les 2 communa-
les d’Ittre et de virginal) seront
présentes dans la fête Nous
préparons le programme d’ani-
mations et, tous ensemble,
feront en sorte que la ST Rémy
reste bien cette fête familiale,
villageoise ou la rencontre et la
bonne humeur sont les valeurs
centrales.

Luc Schoukens

Infos et inscriptions :
CLI
36 rue de la Montagne 
à 1460 Ittre 
067/64.73.23
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La Nouvelle saison de spectacles 
et événements du CLI en 2009-2010

Nous revoilà avec des nouvelles propositions, beaucoup de  musiques en tête : celles que
nous avons été écouter, qui nous ont séduites ; des messages sur la vie, sur des senti-
ments, des préoccupations exprimés par les artistes, les acteurs, que nous avons appré-
ciés et qui nous ont touchés par leurs émotion, leur talent…

La saison de la
Chapelle de Verre 

à Fauquez

La fête de la ST Rémy 
c’est le 26 et 27 septembre,
sous le thème de Magritte

Connaissez-vous ce village
de l’Entre Sambre & Meuse,
Surice  ? Quelques mots sur
la région…

Tout en présentant les mêmes
charmes que l’Ardenne, petits
villages aux maisons de pierre
et aux toitures d’ardoise, pla-
ces arborées- la campagne
comporte encore de nombreu-
ses pâtures et la forêt est sou-
vent présente -la différence  est
dans la fréquentation ; ici,
jamais de foule tapageuse ou
bruyante, c’est un havre de
tranquille nature apparemment
« oublié » par les parasites
en tout genre et, pour y avoir
séjourné de nombreuses
années, l’impression qui domi-
ne est que rien n’a changé…ou
si peu !
L’Estival
Depuis une dizaine d’années,
une belle initiative a vu le jour
au pays ; un Estival du Conte
s’y déroule en effet, chaque
dernier dimanche de juillet.
Attention, il ne s’agit nullement
d’un « événement » à haute
teneur médiatique, où les spon-

sors s’arrachent le moindre
espace pour y planter leurs
bannières ou autres cali-
cots…en terrain conquis ! 

L’Estival s’inscrit en harmonie
avec  son environnement . Il  se
tient dans un parc superbe, le
parc de la Vignette. On y conte
sous les arbres…au
noyer…sur la butte ou bien au
théâtre de verdure. A Surice,
point de salles ni de scènes
dressées à grand renforts de
techniciens. Tout se passe en
plein-air, des conditions
somme toute très correctes
pour les diseurs, conteurs et
autres vagabonds du verbe.
Surice la régionale …en toute
humilité.

Contrairement à son grand
cousin gaumais, le réputé festi-
val du Conte de Chiny, vous ne
trouverez pas à Surice les
conteuses ou conteurs les plus
illustres, les plus connus, ceux
qui  hantent les grands festivals
français ou québecois. L‘Estival
fait dans le belgo-belge. Tout le
monde connaît tout le monde,

s’y retrouve avec bonne
humeur autour d’une « super
des fagnes » brassée dans la
région, à Mariembourg,  pas
loin de là. On découvre encore,
dans cette estive, des brebis
qui cherchent leur place, leur
identité, un peu de reconnais-
sance : ceux/ celles qui partici-
pent à « Fais-moi un conte »
et qui, année après année se
sont attachés au festival, au
point d’en constituer un des
piliers.

Voilà j’espère de quoi vous
donner envie de venir vivre
quelques heures, l’an prochain
à l’Estival du conte, entre amis
ou en famille. J’y ai vu des
hommes des femmes et des
enfants  ravis ; pour certains
d’entre eux c’était une premiè-
re. Je sais qu’ils, elles, revien-
dront.

Bravo à toute l’équipe, on leur
souhaite longue vie.

Philippe Casterman
Antenne de la 

Maison du Conte

Surice, ou l’«autre» festival du Conte

La Compagnie des Galeries présente
« Piège pour un homme seul »
proposée au public de Ittre par L’Administration Communale et le CLI

Le Mercredi 26 août, à 21h, en plein air – Accueil à partir de 20h30

Parking de la Salle Planchette - (Au Palais de Plume en cas de mauvais temps).

Un public fidèle et nombreux, comme ici lors du concert de BJ Scott

Des artistes de talents, le spectacle de BBB !
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AOÛT 

Jusqu’au 6 septembre
AUTREFOIS À REBECQ
Sur le thème: moulins et carrière de Quenast
Rebecq – Grand Moulin – rue Docteur Colson 8
Ouvert samedis, dimanches et jours fériés de 14hr à 18h
entrée gratuite
info : 067/63 82 32 - Mail: si.rebecq@skynet.be 

Mercredi 12/08/2009 de 15 à 16h
LIRE DANS LES PARCS
Nivelles – Parc de la Dodaine :
Deux animateurs vous attendent pour vous raconter des histoires
Info : Bibliothèque de Nivelles 067/89 35 94

Vendredi 21/08/2009 à 20h30
10E CONCERT AU CHÂTEAU
concert de musique classique dans le cour d’honneur du château
de Braine-le-Château.
Infos : RSI 02/366.93.49

Vendredi 21/08/2009 à 20h30
10È CONCERT AU CHÂTEAU

Braine-le-Château dans la cour d’honneur du château
Infos : Royal Syndicat d’Initiative de Braine-le-Château asbl :
02/366.93.49 
http ://www.braine-le-chateau.org

SEPTEMBRE

Samedi 5/09/2009 et dimanche 6/09/2009
Dès 12h : LES ARTS DANS LA RUE
Dès 20h : BAL DANS LA RUE 
Centre Culturel de Braine l’Alleud 02/384.24.00

Mercredi 09/09/2009 – 15h00
CINÉMA : « ROX ET ROUKY »
Centre Culturel de Tubize 02/355.98.95

Mercredi 09/09/2009 à 20h00
CINÉMA : « SÉRAPHINE »
Centre Culturel de Tubize 02/355.98.95

Du 12 au 30/09/2009
PATRIMOINE ET MODERNITÉ
Rebecq 
info : 067/63 82 32 si.rebecq@skynet.be

Samedi 12 et dimanche 13/09/2009
JOURNÉES DU PATRIMOINE
Nivelles
Info : Office du Tourisme 067/84 08 64
École 067/89 40 60
Musée communal 067/88 22 80
Http://www.samynandpartners.be
http://www.buildingsagency.be

Mercredi 23/09/2009 à 20h
JUDAS MACCABAEUS  G. F. HAENDEL
Nivelles – Collegiale Ste Gertrude 
Dans le cadre du Festival de Wallonie
Centre Culturel : 067/88 22 77
Festival de Wallonie : 081/73 39 81
http://www.festivaldewallonie.be

Samedi 26/09/2009
VISITE GUIDÉE À BRUXELLES EN BUS :
« BRUXELLES 1900 - VISITE ART NOUVEAU »
Centre Culturel de Tubize 02/355.98.95

AOÛT

Jusqu’au Lundi 31 Août - 09:00
STAGE “NATURE, CRÉATIVITÉ ET CHEVAUX”
Rue de Samme (en face du n°166, le long du canal)
Org: Equinoa asbl
Infos : Thierry Van Laere
0498/62 97 98 - 0474/64 04 76 
equinoaaasblblogspot.com

Du Vendredi 14 Août au Dimanche 16 Août 
FESTIVITÉS DU 15 AOÛT À ITTRE 
Org: Administration Communale d’Ittre

Du Lundi 17 Août au Vendredi 21 Août - 09:00
STAGE D’EQUITATION ET ACTIVITÉS 
ARTISTIQUES - Spécial plus avancés.
Rue de la Procession à Ittre
Org: Mi.La.Mi ASBL
Infos : Jacqueline Le Blicq - 0495/27 07 97 - 0497/49 70 00

Du Lundi 17 Août au Vendredi 21 Août - 09:00
STAGE POUR LES ENFANTS “ ACRO - GYM”
Enfants de 5 à 9 ans.
Salle Pas à Pas, rue du Bois de la Houssière, 20 
à Virginal
Org: Pas à Pas
Infos : Sophie Noach - 067/64 90 64 - 0477/66 53 32-
www.pasapas.be

Du Lundi 17 Août au Vendredi 21 Août - 09:30
STAGE D’ÉQUITATION POUR ENFANTS 
A partir de 3 ans 1/2.
Rue du Croiseau, 48 à Ittre.
Org: Cercle équestre La Cravache d’Or
Infos : 067/64 67 61 - 0477/30 86 71

Du Lundi 17 Août au Vendredi 28 Août - 10:00
ANIMATIONS VACANCES DE L’ADMINISTRATION
COMMUNALE 
Animations vacances pour les enfants de 2,5 à 16 ans
Salle polyvalente de Virginal, Salle Pisq, école communa-
le maternelle et Maison Chabeau
Org: Commune d’Ittre
Infos : Frédérique Joris - 067/79.43.38 - f.joris@ittre.be

Du Mercredi 19 Août au Vendredi 21 Août - 10:00
STAGE DE DESSIN ET PEINTURE POUR ADULTES 
“De l’observation à l’interprétation”
Aux ateliers d’Art et Pédagogie Rue Maurice Brancart, 5
à Virginal
Org: Art et Pédagogie asbl
Infos : Joëlle Desmarets - Mariage - 067/64 76 22

Vendredi 21 Août - 22:00
L’ ÉTÉ EN PLEIN AIR - CINÉMA - “BIENVENUE CHEZ
LES CH’TIS” - A voir en famille!
Centre de Virginal
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : 067/64 73 23 
info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Dimanche 23 Août - 15:00
PROMENADE SURPRISE “ AUX ECAUSSINNES”
Repas surprise: Facultatif
Gare de Marche les Ecaussinnes
Org: El Tourniket
Infos : Jacques Vanderlinden 
067/64 74 13 - 0474/71 94 01 
el-tourniket@hotmail.com - marievdl@hotmail.com

Du Lundi 24 Août au Vendredi 28 Août - 09:00
STAGE D’EQUITATION + NATATION OU ACTIVITÉS
MANUELLES
Rue de la Procession à Ittre

Org: Mi.La.Mi ASBL
Infos : Jacqueline Le Blicq 0495/27 07 97 - 0497/49 70 00

Du Lundi 24 Août au Vendredi 28 Août - 09:00
STAGE POUR LES ENFANTS “ MULTI - DANSES”
Enfants de 6 à 10 ans.
Salle Pas à Pas, rue du Bois de la Houssière, 20 
à Virginal
Org: Pas à Pas
Infos : Sophie Noach - 067/64 90 64 - 0477/66 53 32
www.pasapas.be

Du Lundi 24 Août au Vendredi 28 Août - 09:30
STAGE D’ÉQUITATION POUR ENFANTS 
A partir de 3 ans 1/2.
Rue du Croiseau, 48 à Ittre.
Org: Cercle équestre La Cravache d’Or
Infos : 067/64 67 61 - 0477/30 86 71

Du Lundi 24 Août au Mercredi 26 Août - 10:00
STAGE DE DESSIN ET PEINTURE POUR ADULTES 
“De l’observation à l’interprétation”
Aux ateliers d’Art et Pédagogie Rue Maurice Brancart,5 à
Virginal
Org: Art et Pédagogie asbl
Infos : Joëlle Desmarets - Mariage - 067/64 76 22

Mardi 25 Août - 20:00
CRÉER SON PROPRE SITE INTERNET
Une formation gratuite à la création de sites web pour les
associations
Espace Bauthier
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : 067/64 73 23 - info@ittreculture.be

Mercredi 26 Août - 21:00
THÉÂTRE EN PLEIN AIR “ PIÈGE POUR UN HOMME
SEUL” DE ROBERT THOMAS 
Parking de la salle Planchette
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Vendredi 28 Août - 22:00
HOME
Ferme du Pré - Haut-Ittre
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Les  Samedi 29 Août et Dimanche 30 Août - 10:00
GRANDE KERMESSE DE VIRGINAL SAMME:“HAWAÏ”
A Virginal
Org: Virginal en fête et l’Administration Communale d’Ittre
Infos : Marc Ducochet - 0473/42 68 86 

SEPTEMBRE

Dimanche 06 Septembre - 09:15
CORTÈGE AU MONUMENT DU ROCHER DE LA
RÉSISTANCE
Rassemblement à 9h15.
Org: FNC et amicale “ Souvenir et Reconnaissance” avec
la participation de l’Harmonie de Virginal..

Dimanche 06 Septembre - 14:30
ARBUSTES D’ORNEMENT: NOTIONS DE BASES
TAILLE PAR MR HANOTIER J-P.
Salle polyvalente de Virginal.
Org: Cercle Royal Horticole et Avicole - Virginal
Infos : Marc Ducochet - 064/34 18 87 - 0473/42 68 86 -
ducochetmarc@hotmail.com

Vendredi 11 Septembre - 20:00
MARC LELANGUE FEAT. THIERRY CROMMEN
BLUES JUSQU’À LA RACINE.
Rue Arthur Brancart, 100 - 7090 Ronquières

Org: La Chapelle de verre
Infos : Michaël Bonnet - 067/64 88 93 
michael.bonnet@chapelledeverre.be  www.chapelledeverre.be

Du Samedi 12 Septembre au Dimanche 13 Septembre 11:30
KERMESSE AUX MOULES 
Salle Polyvalente de Virginal, Quartier du Tram.
Org: ASF Virginal
Infos : Christophe Raucq

Dimanche 13 Septembre - 11:30
NOCE D’OR ITTRE
Org: Royale Harmonie Communal de Virginal
Infos : Givron J. - 067/ 64 64 61

Dimanche 13 Septembre – 16:00
LORENZO GATTO ACCOMPAGNÉ PAR LA PIANISTE
ELIANE REYES
Palais de Plume à Ittre
Org: Centre Culturel d’Ittre – CLI  
Festival de Wallonie.
Infos : CLI : 067/64 73 23  
info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Lundi 14 Septembre - 19:00
CLUB DE DANSE CORTA JACA
Soirée d’information et premier cours gratuit.
Inscriptions en couple.
Salle communale, Haut-Ittre, 13, 
rue les Hauts du Ry Ternel
Org: Corta Jaca
Infos : 067/64 93 91 - 067/21 85 38   http://cortajaca.wikeao.be

Mercredi 16 Septembre - 19:00
ATELIER D’ARTS DE LA PAROLE - ORALITÉ 
CONTE ET RÉCIT 
Espace Bauthier
Org: Antenne de la maison du conte
Infos : Philippe Casterman - 0493/196 528 - maisondu-
conte.philippe@gmail.com

Mardi 22 Septembre - 20:00
RÉUNION D’INFORMATION SUR LES COURS 
DE NÉERLANDAIS ET D’ANGLAIS À ITTRE.
Espace Bauthier -  CLI, 36 rue de la Montagne à Ittre
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : Anne Grégoire - 067/64 73 23  
info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Mercredi 23 Septembre - 19:00
ATELIER D’ARTS DE LA PAROLE - ORALITÉ - CONTE
ET RÉCIT 
Espace Bauthier
Org: Antenne de la maison du conte
Infos : Philippe Casterman - 0493/196 528  
maisonduconte.philippe@gmail.com

Samedi 26 Septembre et Dimanche 27 Septembre 14h00
FÊTE DE LA SAINT RÉMY
Place Saint Rémy à Ittre
Org: Centre Culturel d’Ittre - CLI
Infos : CLI : 067/64 73 23  
info@ittreculture.be - www.ittreculture.be

Mardi 29 Septembre - 19:00
CONSEIL COMMUNAL 
Grand’ Place à Ittre

Mercredi 30 Septembre 2009 - 19:00
ATELIER D’ARTS DE LA PAROLE - ORALITÉ
CONTE ET RÉCIT
Espace Bauthier
Org: Antenne de la maison du conte
Infos : Philippe Casterman - 0493/196 528
maisonduconte.philippe@gmail.com

Calendrier

21www.ittreculture.be

Petit Tram 373 - août 2009

Calendrier régional

Complet

PT373.qxd  27/08/2009  10:23  Page 13



A1. APERE – Facilitateur du développement
des énergies renouvelables en Région
Wallonne (Jade Charouk)
L’APERE est une association contrôlée par la
Direction générale de l’Energie de l’administration wal-
lonne, dont le mandat est renouvelé chaque année.
Elle a pour objectif social d’assurer le développement
harmonieux des énergies durables, mais n’a pas pour
mission de promouvoir une énergie plus qu’une autre.
L’APERE joue le rôle de facilitateur éolien et aide les
communes et citoyens désireux de se lancer dans
cette voie.
Les sources traditionnelles d’énergie (gaz, pétrole,
uranium…) sont limitées et le seront encore plus à
venir. «Comme notre économie importe 95% de l’éner-
gie nécessaire à son fonctionnement, il vaut mieux se
préparer. En outre, l’utilisation d’énergie fossile et les
émissions de CO2 en découlant créent d’autres pro-
blèmes. Il est donc important de mieux produire et de
moins consommer d’énergie, l’éolien ne représente
qu’une des solutions à cet égard. »
Au niveau wallon, l’objectif, fixé par l’Europe, est d’at-
teindre, à l’horizon 2020, 13% d’énergie renouvelable,
ce qui signifie au niveau éolien, quelques 500 mâts
pour 117 existants. « Le pression sur le territoire n’est
pas négligeable », ajoute le représentant qui donne
quelques chiffres clés : l’éolien compte pour 1% de la
production d’électricité en Wallonie, 15 développeurs,
dont 3 à 4 citoyens, se partagent le marché, le coût
par MW(MegaWatt) est de 1,7 millions EUR, les 117
éoliennes existantes produisent 205 MW et sont répar-
ties sur 22 communes.
Au niveau financier, les communes n’ont générale-
ment pas été partie prenantes jusqu’à présent des
projets et obtiennent peu de retour. Par contre, les pro-
priétaires de terrain sur lesquels se trouvent les
éoliennes peuvent escompter de 1.000 à 30.000
EUR/an par éolienne en compensation de l’utilisation
du sol et de la servitude de passage. « Cependant
depuis un an ou deux, les développeurs sont sous
pression des groupes locaux et changent de stratégie
proposant de céder quelques 20 à 30%, voire 50%
des parts du parc à la collectivité ». Une participation
à un projet éolien permet de maîtriser la facture élec-
trique : « à Eeklo, où quelques 20.000 personnes
sont coopérateurs du projet éolien local, l’électricité
est la moins chère de Belgique et ils la paient 20% de
moins que le prix moyen. »
Au niveau de la politique de développement, le
constat est celui de l’absence de cadre et d’un déve-
loppement anarchique des parcs. Ceci n’empêche pas
l’existence de nombreux filtres à l’établissement d’un
parc : des distances doivent être respectées par rap-
port aux maisons, des cours d’eau, des antennes
émettrices, les projets doivent avoir le feu vert de la
défense, de Belgocontrol (les voies aériennes), ne
peuvent interférer avec les routes de migrations des
oiseaux, des normes de bruit, d’ombre s’appliquent
également … « La politique actuelle a atteint ses limi-
tes et, face à la contestation grandissante, il convient
d’adapter le cadre de référence ».
Au niveau de l’acceptation sociale, le représentant de

l’APERE note que l’opposition aux projets éoliens, de
plus en plus fréquente, est soit le fait de gens s’oppo-
sant à l’éolien en tant que tel, soit le fait de gens s’op-
posant à des projets éoliens sans participation locale
des riverains et/ou de la commune.

A2. Vent de raison (Jacques Rivet)
M. Rivet se présente comme simple citoyen de la com-
mune de Merle-Le-Château, commune de 4600 habi-
tants et de six projets éoliens et comme « victime du
politiquement correct ». L’industrie éolienne est soute-
nue par l’APERE qui entretient des relations inces-
tueuses avec cette dernière. »
M. Rivet présente d’autres données clés : « l’électri-
cité représente 17% du total de l’énergie et compte
pour 7% des émissions de CO2, l’éolien ne représen-
tant que 1% de la production d’électricité ou 0,17% du
total énergétique. La production d’électricité est assu-
rée par le nucléaire à hauteur de 58%, par les centra-
les thermiques (37%) et par la biomasse (+/- 5%). » 
En outre, « il faut tenir compte du fait que le taux de
charge (moment où l’éolienne produit) se monte à
17% sur la terre pour 34% en mer (Note : le taux de
charge d’une centrale thermique est en moyenne de
50%).
M. Rivet ajoute que développer l’éolien a des effets
collatéraux, comme celui de devoir développer paral-
lèlement le parc de centrales thermiques : « les trois
plus grands producteurs d’éolien en Europe,
l’Allemagne, le Danemark et l’Espagne, ont dû faire
cela, car il faut compenser les moments où l’absence
de vent interrompt la production d’électricité, et cela a
pour effet l’augmentation des émissions de CO2, une
fois le seuil de 5% d’électricité éolienne dépassé. »
M. Rivet critique également l’absence de cadre
réglementaire, seul un cadre de référence, « jamais
voté », existe, ainsi qu’une carte d’aménagement «
secrète », reprenant les endroits les plus favorables
pour les promoteurs. « En Région wallonne, la distan-
ce minimum entre un éolien et les habitations est de
350 mètres, alors qu’il est de 600 à 700 mètres ailleurs
en Europe, et même de 2,5 km au Danemark ».
M. Rivet dénonce également les juteuses opérations
financières entourant le développement de l’éolien,
avec les certificats verts jouant un rôle de « pompes
à fric » pour des chasseurs de primes comme
Electrabel, et rappelle qu’un développeur a récem-
ment revendu sa société pour 64 millions EUR, tout
cela pour une électricité subventionnée par la collecti-
vité.
Conclusions : « l’impact de l’éolien pour réduire les
émissions de gaz à effet de serre est minimal, voire
nul. Pour respecter les obligations européennes, met-
tons les parcs en mer et faisons que la Région wallon-
ne soit copropriétaire de ces derniers. Nous éviterons
ainsi la destruction de tous les paysages dans une
anarchie scandaleuse ».
[Applaudissements et bravos d’une partie du public]

A3. Association Emission O
(Jean-François Mitsch)
L’association Emission O a pour objet l’information, le

développement et le financement de l’énergie renou-
velable et considère la participation des collectivités
aux différents projets comme une clé de réussite d’un
tel projet.
Son représentant souligne quelques faits:
● la libéralisation de l’énergie a conduit à la hausse de
son coût à hauteur de 40%, ce qu’il qualifie d’ «échec» ;
● pour préserver nos enfants, il faut agir aujourd’hui
pour préparer 2050, et agir surtout sur l’efficacité éner-
gétique, la réduction de la consommation et, secon-
dairement, développer les énergies renouvelables ;
● l’objectif de 100% d’énergie renouvelable est possi-
ble : l’énergie renouvelable compte pour 80% de l’é-
nergie de la commune de Beckerich au Grand-duché
du Luxembourg.
● Dans les années à venir, le doublement du prix de
l’électricité, vu l’épuisement des sources d’énergie fos-
sile, est possible, et les scénarios extrêmes parlent
d’un décuplement (x10).
Au niveau du cadre de référence, le représentant
souligne que la carte, qu’il montre, ne tient pas comp-
te des vents. Il ajoute qu’il est nécessaire de prendre
les projets de parcs éoliens dans leur ensemble et de
prendre en compte des zones, plus que des projets
ponctuels pour maximiser le potentiel, « car un projet
empêche un autre vu la distance nécessaire entre
eux. » Il souligne enfin qu’il n’existe pas de procédure
d’expropriation et qu’une grande discrétion règne sur
les projets, aussi longtemps qu’ils ne sont pas tous
sécurisés.
Au niveau de la Wallonie, les critères à prendre en
compte sont l’absence d’accès à la mer, le développe-
ment local, l’indépendance énergétique et l’aménage-
ment du territoire.
Au niveau économique, il faut compter un investisse-
ment de 3,5 millions EUR par éolienne de 2MW, ce qui
représente près de 3.500 EUR par famille (2MW = la
consommation électrique de +/- 1000 familles/an). Ces
3500 EUR sont à 80% financés par les banques et le
reste par les citoyens. Un partenariat privé/public per-
met d’accélérer les retombées à la collectivité. On esti-
me à 70% la rentabilité après amortissement d’un pro-
jet pareil, mais, pendant 10 ans, les rentrées ne sont
pas nombreuses. « Les chiffres donnés ici, le sont à
coût d’énergie constant. Si ces coûts explosent, alors
la rentabilité suit le même chemin ». Maintenant, cela
ne veut pas dire qu’il faille s’embarquer avec n’impor-
te quel opérateur : l’opérateur numéro 1 en France,
Theolia, est quasiment en état de faillite.
Conclusion : Il faut sortir de l’économie spéculative
au niveau de l’éolien, opérer un réancrage des projets
dans l’économie locale et modifier le cadre de référen-
ce.

B. Questions et réponses – Eolien en général
Question 1. Un monsieur, se présentant comme ingé-
nieur, rejoint l’analyse de M. Rivet, ne croit pas que la
non publication de la carte se justifie par l’argument de
non spéculation et demande:
● s’il faut faire une étude d’incidence,
● quels sont les délais de réalisation 
● ce qui est prévu pour l’indemnisation des habitants
pour la moins-value immobilière causée par l’implanta-
tion d’un parc éolien.

Q2. Un autre monsieur déclare être en faveur d’un tel
projet pour autant qu’il y ait une implication maximale
des citoyens et que cette participation permette d’éva-
cuer promoteurs et profiteurs.

Réponse Q1.
M. Charouk d’APERE répond qu’une étude d’inci-
dence est faite quand un projet concret arrive sur la
table et que cette étude doit être faite par un bureau
d’études indépendant agréé si on dépasse les 3MW.
Pour ce qui est des délais, cela va entre 3 mois et un
an et commence avec une réunion de consultation
publique. Tout le monde est invité à découvrir le projet
et dispose de 15 jours pour faire des remarques. Ces
remarques sont prises en compte dans le rapport uti-
lisé par les promoteurs pour obtenir le permis. Une fois
le dépôt de la demande effectué, comprenant en
général autant d’éoliennes que possible, l’administra-
tion vérifie si le dossier est complet et si la demande

Dossier : débat éolien
Chers lecteurs,

Vous trouverez ci-dessous un compte-rendu des débats passionnés et passionnants « Des éoliennes aussi à Ittre », tenus
le 25 juin dans la salle communale de Haut-Ittre. Lancé à l’initiative de la commune, mais organisé et animé par le Centre
Culturel et des Loisirs d’Ittre (CLI), ce débat aura vu opposants et promoteurs de l’éolien, en général et à Ittre, en particulier,
échanger leurs points de vue. Les lignes suivantes présentent un condensé des échanges et des présentations. Dans la
mesure où les intervenants du public ne se sont généralement pas présentés, il a été décidé d’omettre le nom de ceux et cel-
les qui l’avaient fait pour des raisons de cohérence.

EOLIEN EN GÉNÉRAL
A. Présentation des points 
de vue
B. Questions et Réponses
EOLIEN À ITTRE
C. Présentation des projets
D. Tour d’horizon citoyen
E. Questions et Réponses

EOLIEN EN GÉNÉRAL

De g. à dr. J Charouk (Apere), JF Mitch (Emission Zéro), L River (Vent de raison), T. Meunier
(Echevin de l’Energie), L. Schoukens (Modérateur du débat), A. Francois (Bourgmestre),
M Delvaulx (Electrabel), Chr et L D Jolly (projet Ferme du Pré), AM Hallet (Vent+) et T de Montreul
(Vent de raison Ittre)
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est recevable. La commune transmet ensuite au fonc-
tionnaire délégué le dossier, qui vérifie avec tous les
intervenants, dont la CRAT ou Commission Régionale
d’Aménagement du Territoire. Ensuite, une enquête
publique est ouverte et, pendant 30 jours, les citoyens
peuvent donner leur avis. Enfin, le fonctionnaire délé-
gué et le fonctionnaire technique émettent leur avis
dans les 4 à 6 mois après enquête publique. Un
recours est toujours possible au Conseil d’état ou
auprès du ministre responsable.
En ce qui concerne la moins value, « à la demande de
la Région wallonne », un bureau de géomètre expert
mesure l’impact à court terme de l’implantation. Il exis-
te toutefois un risque de décalage de plusieurs mois
entre le moment de l’annonce de l’avis positif et les
mesures effectives. A moyen et long terme, aucune
étude n’est faite, car les preuves d’impacts négatifs
sont difficiles à isoler. Maintenant, avec le développe-
ment des parcs et le recul, nous avons demandé de
faire une étude cette année pour vérifier la validité des
hypothèses sur ce point.
M. Rivet souligne que le promoteur a entre 3 mois et
1 an pour faire son étude d’incidence, et que les
citoyens n’ont que 30 jours pour émettre des objec-
tions. Il ajoute que le ministre est juge et partie dans
l’affaire, que les bureaux d’études sont toujours les
mêmes qui sont choisis et précise que des décisions
de tribunaux aux Pays-Bas et en Allemagne ont accor-
dé jusqu’à 30% de la valeur de maison à titre de com-
pensation.

Q3. Une habitante de Ophain Bois-Seigneur-Isaac s’é-
tonne d’apprendre par la bande un projet qui la
concerne directement puisque donnant sur son jardin
et se demande si l’étude d’incidence ne concernerait
que Ittre.
Réponse Q3.
M. Charouk répond que l’étude d’incidence concerne
toute la zone se trouvant dans un rayon de 10 à 15 km
autour du parc.

Q4. Une dame fait remarquer que Messieurs Rivet et
Mitsch calculent la rentabilité d’un projet éolien sur des
bases différentes. Elle demande également quel est
l’incidence écologique d’un parc éolien, étant donné
que le bénéfice écologique n’est pas si grand en
matière de réduction d’émissions : « que devient cet

amas d’acier et de béton après 30 ans et que faire des
détritus (les pales en fibre de verre) ? »

Q5. Un monsieur se rassure de voir de nombreuses
personnes participer au débat, un intérêt qui ne
découle pas seulement du phénomène « D’accord,
mais pas dans ma cour ». Il constate ensuite que les
citoyens sont confrontés à des objectifs comme Kyoto
fixés en dehors d’eux-mêmes, mais qu’il faut combatt-
re collectivement et individuellement des problèmes
comme l’effet de serre. Il ajoute que beaucoup d’argu-
ments contre et pour ont été avancés, mais que per-
sonne n’est en mesure de prouver leur véracité ou leur
fausseté. Par contre, il trouve la critique du subvention-
nement public de l’éolien surprenante : « de tout
temps, le développement de l’énergie a bénéficié de
subvention, les centrales nucléaires, les centrales au
charbon, les pylônes, … ». Par ailleurs, le démantèle-
ment des éoliennes coûtera nettement moins que le
démantèlement des centrales nucléaires. Enfin, « j’ha-
bite à Baudémont et si mon bien perd un peu de sa valeur
à court terme, ce n’est pas un problème ».

Q6. Un monsieur ne voit pas pourquoi les fluctuations
de production de l’électricité éolienne doivent néces-
sairement aboutir à la mise en route de centrale ther-
mique : « il est tout à fait possible de mettre en route
des centrales de cogénération à leur place ».

Réponse Q4.
M. Charouk précise qu’un permis d’exploitation est
donné pour 20 ans et qu’une caution de 80.000 EUR
est placée sur un compte bloqué pour payer le déman-
tèlement. « Ce démantèlement coûte entre 30 et
40.000 EUR et une grande partie de la masse est
recyclable. Enfin, pour ce qui est des 90.000 tonnes de
CO2 évitées par l’implantation d’une éolienne, il s’agit
d’une donnée provenant de la CWAPE» (Commission
wallonne pour l’Energie).

Q7. L’animateur du débat, M. Luc Schoukens,
demande ce qu’il en est des nuisances écologiques
d’un parc éolien et demande si l’interconnexion des
réseaux permet la compensation des fluctuations de
production éolienne par les centrales.
Réponse Q7.
M. Charouk explique que les nuisances sont sonores,

visuelles, liées à des effets d’ombre et aux nuisances
habituelles d’un chantier. « Des normes sévères sont
appliquées».
M. Mitsch explique que le réseau est interconnecté et
que la compensation ne pose pas de problèmes. «
Par contre, ce qu’il faut peut-être prévoir comme grand
changement, c’est la décentralisation de la production.
Il ajoute qu’il faut sortir de l’économie mondialisée,
faire le choix de nos outils, que l’indépendance éner-
gétique est un facteur important, que l’enrichissement
personnel est avéré en matière d’éolien, mais que rien
n’empêche de faire de l’enrichissement collectif égale-
ment et que si on a accepté une église par village,
pourquoi ne pas accepter deux éoliennes par village.
Enfin, pour ce qui est de la perte de valeur d’une mai-
son, il faut réaliser que la hausse du coût de l’énergie
fait perdre de la valeur aux maisons, car leur efficacité
énergétique est catastrophique en Wallonie,par rap-
port à ce qui se fait au Portugal où il fait plus chaud. »

Q8. M. Schoukens demande alors ce qu’il en est de
la compensation par centrale à énergie fossile.
M. Rivet répond que les éoliennes ne tournent à plein
rendement que 20% du temps et que le reste du
temps il faut compenser par une centrale à flamme qui
a besoin de 4 heures de charge. « Tout ceci montre
bien qu’on n’échappera pas à la huitième centrale
nucléaire ». En outre, il y a un effet de foisonnement
provoqué par les fronts de vents en Europe.
M. Mitsch ajoute que le problème du mix énergétique
existait avant l’éolien.
M. Rivet. « Les réseaux fonctionnent bien, mais si on
y introduit de l’éolien et micro centralise la distribution,
les coûts vont augmenter de façon colossale. »
M. Charouk. « Tout comme lors du développement du
nucléaire »
M. Mitsch. « Quoiqu’on fasse, les coûts énergétiques
vont exploser. »
M. Charouk. « Sur un projet éolien local, tout est
consommé sur place et il n’y a pas de paiement de
droit de passage. En ce qui concerne le CO2, les chif-
fres de M. Rivet ou de la CWAPE sont crédibles. »
M. Mitsch trouve dommage que les intervenants n’ar-
rivent pas à se mettre d’accord sur les chiffres après
tant d’années de développement de l’éolien et trouve
cela « pitoyable ».

Dossier : débat éolien

C1 – Projet « Ferme du pré » Nivelles-Ittre
(Christophe Jolly et Louis Dorsant Jolly)

[Louis Dorsan est étudiant en droit et Christophe,
ingénieur, ayant fait une spécialisation en énergie
renouvelable]
M. Louis-Dorsant Jolly. « Notre idée est de concilier
un projet associatif avec un projet durable tenant
compte des personnes impactées par le projet, tenant
compte de l’indépendance énergétique, le tout basé
sur du pragmatisme et le sens des responsabilités.
Notre méthode est ici d’abord d’obtenir l’accord du
propriétaire sur la zone de développement du parc,
ensuite de prendre le pouls politique en contactant les
échevins concernés (Mme Valérie de Bue (Echevine à
Nivelles) et M. Thierry Meunier), de garantir une repré-
sentation citoyenne dans le projet et, enfin, de sollici-
ter une expertise technique, les promoteurs de Green
Invest ici. Si toutes les parties prenantes marquent
leur accord, alors le projet sera poursuivi. Sinon, nous
abandonnons. La partie publique, citoyens et pouvoirs
publics, représenterait 51% des parts du parc ».
M. Jolly. « Le développement d’un tel projet prend un
à deux ans. Le risque le plus élevé existe lors de l’étu-
de d’incidence qui coûte 120.000 EUR, mais dont on
ne connaît pas les résultats. Ensuite, si elle est positi-
ve, le permis de bâtir est octroyé après les autres pro-
cédures, et la construction peut commencer. Il en
coûtera alors entre 10 et 20 millions EUR, dont 1 à 2
millions à apporter en fonds propres. Le risque est à
ce stade très faible. Aujourd’hui, nous sommes en dis-
cussion avec les autorités pour voir comment financer
la partie citoyenne du projet. »

C2 – Projet « Ferme du Pou » 
(M. Delvaulx – Electrabel)
M. Delvaulx indique que le projet se trouve actuelle-
ment au fond d’un tiroir car le propriétaire du terrain
n’a pas marqué son accord. La commune non plus
d’ailleurs. Nous venons de recevoir il y a quelques
jours une lettre du propriétaire à ce sujet.
[Applaudissement d’une partie du public]
Le représentant d’Electrabel témoigne cependant du
travail préparatoire réalisé jusqu’à présent. Ainsi, il

précise que la zone Nivelles/Ittre présente le plus
grand potentiel en matière de vent dans la province du
Brabant wallon. Il liste ensuite tous les paramètres à
prendre en compte avant d’implanter un parc : proxi-
mité du réseau électrique existant, absence d’obsta-
cles (forêts), de rugosité du territoire, accessibilité de
la zone aux camions, contexte politique local, critères
aéronautiques, existence d’activité de loisirs proches,
perturbations aux ondes hertziennes (RTBF, émet-
teurs GSM), co-visibilité des parcs, orientation des
vents dominants … Il ajoute que les parcs sont cons-
truits soit avec des éoliennes en rangée, distantes de
400 à 600 mètres, soit en file avec une distance de
900 mètres entre elles pour éviter que les turbulences
générées par les pales n’impactent sur le rendement
des éoliennes suivantes. Pour un parc, il faut égale-
ment l’accord du propriétaire, définir une zone de pro-
jet, un loyer annuel par éolienne pour le ou les proprié-
taires de terrains, car une éolienne a une emprise de
16 ares au sol. Enfin, il faut effectuer des pré-études
pour le bruit, qui ne peut dépasser les 40DB par vent
de 5M/sec en zones habitées, pour l’effet strobosco-

pique qui ne peut durer plus de 30 heures par an.
Sur le projet proprement dit, le montage financier pré-
voyait 60% des parts à Electrabel, et 40% aux autres
intervenants, dont Rossel, Duferco, la commune et les
citoyens. « Electrabel prévoyait d’implanter les éolien-
nes à plus de 500 mètres des habitations, au-delà des
350 exigés en Wallonie. Un ingénieur de Tractebel a
poussé une étude de bruit et montre que le niveau
atteindrait 39 db, en dessous du seuil fixé. En ce qui
concerne les ombres portées, cela ne durerait pas
plus de 10 heures/an. Notre projet aurait permis de
réduire les émissions de CO2 de 19.300 tonnes/an,
les émissions de SO2 de 15 tonnes et de NOX de 12.
La production aurait permis de couvrir les besoins
annuels en électricité de 12.100 ménages ».

D. Tour d’horizon citoyen
D1. Position de la commune d’Ittre (Axel François
(Bourgmestre) et Thierry Meunier (Echevin de l’é-
nergie))
Le bourgmestre Axel François (IttrePluS) se déclare
inconditionnel des énergies renouvelables, mais se

EOLIEN À ITTRE
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montre plus nuancé quant à l’implantation d’un parc
éolien à Ittre. Il rappelle les défis environnementaux et
le fait que pour la première fois, l’activité de l’homme a
un impact sur le climat de la planète, dont les effets se
font déjà sentir. « Il faut donc trouver d’autres formes
d’énergie ». Comme l’atome, pour lequel la recherche
et le développement sont arrêtés en Belgique, présen-
te des problèmes de gestion de déchets et de risques
(Tchernobyl), l’énergie hydraulique est peu présente
en Wallonie et le solaire moins rentable ici qu’à
Marrakech, il reste la géothermie, « dont on parle trop
peu », et l’éolien. « Les arguments des opposants
sont valables, mais il faut relativiser les choses et voir
le problème avec recul. Nous sommes pour une parti-
cipation citoyenne via la commune. Les bénéfices doi-
vent être ristournés à tous les citoyens d’Ittre. Notre
méthode consiste à s’adresser à la population, car
nous pensons que la démocratie de papa qui voyait
les élus recevoir un chèque en blanc pour 6 ans est
terminée. Nous comptons demander au Centre
Culturel d’organiser un vaste sondage auprès de la
population. Le débat a été avancé de quelques semai-
nes par rapport au planning prévu. Mais quoiqu’il en
soit, vous prendrez la décision finale».
L’échevin Thierry Meunier (Ecolo) brosse à grands
traits la politique énergétique de la commune : audit
énergétique de tous les bâtiments publics, installation
de panneaux photovoltaïques sur les bâtiments, mise
en place d’une politique de primes à l’isolation modu-
lée sur les revenus, mise en place d’un groupe d’achat
de panneaux thermiques … Il évoque ensuite des pro-
jets en cours en matière de production alternative d’é-
nergie : centrale hydraulique, méthanisation des rési-
dus du chicon (Nivelles/Ittre), centrale de dégazéifica-
tion, et unité de cogénération.
En matière d’éolien, l’échevin annonce avoir reçu 4 à
5 opérateurs de projet depuis son arrivée au poste, car
la zone s’y prête. « J’ai discuté avec les opérateurs en
gardant l’intérêt du plus grand nombre en arrière-plan.
Si vous n’avez pas entendu parler de projet avant ce
soir, c’est qu’il n’y a pas accord sur le montage du pro-
jet. En raison d’une indiscrétion, nous avons avancé la
discussion pour éviter que les gens pensent que nous
faisions avancer le projet en catimini pendant les
vacances. »
Pour le reste, il reconnaît que le cadre de développe-
ment de l’éolien est laxiste, mais indique que la com-
mune va le respecter à la lettre, que la commune est
sensible à la préservation du cadre de vie et respec-
tueuse de l’environnement. « Tout projet génère des
nuisances, mais la décision finale sera ici dans vos
mains ».

D2. Vent de raison d’Ittre
(Thierry de Montreuil – Albert Rosselart)
Thierry de Montrueil explique que sa maison se trou-
ve entre 600 et 1,2 km des éoliennes projetées. « J’ai
été visiter le parc de Thy-Yvoir et les riverains me di-
sent qu’il est difficile de s’endormir par grand vent. A
ce titre, les cartes de bruit proposées sont théoriques.
Ensuite, pour accéder aux éoliennes, de nouvelles voi-
ries sont construites qui profitent aux amateurs de
quad. Je signale également que le tribunal de
Quimper a condamné un propriétaire à rembourser
30.000 EUR à des candidats acheteurs sur les
145.000 EUR payés pour une maison, car il avait dis-
simulé le fait qu’un parc allait s’installer à proximité ».
Albert Rossart se présente comme porte-parole de
Genappe Environnement avec une expérience d’op-
posant aux projets éoliens, qui doivent selon lui être
mis en mer. Il rappelle que la production d’énergie ne
compte que pour 24% dans les émissions de C02 et
que 7% d’électricité verte ne représente quasiment
rien pour les émissions de C02. « Il faut surtout amé-
liorer l’efficacité énergétique des maisons, qui permet
d’obtenir un bien meilleur retour sur investissement
que tout le reste. En fait, l’éolien n’a qu’un impact limi-
té et il faut, selon nous, affecter les ressources là où
c’est le plus efficace. A ce titre, seul l’éolien en mer
fournit le rendement et la prévisibilité de production
nécessaire ».
Le représentant de Genappe Environnement démonte
ensuite le mécanisme des certificats verts, dont il res-
sort que les producteurs et les fournisseurs d’électrici-
té font de plantureux bénéfices grâce à de l’argent
public.
Sur la politique de développement de l’éolien, il ajoute
que « la fermeture de la sucrerie de Genappe a eu
plus d’impact sur les émissions de CO2 que tous les
parcs éoliens en Wallonie, que le cadre de référence
ne signifie rien, que le ministre peut de toute façon
accorder un permis sans aucune justification, «
même si tout le monde y est opposé , comme à
Tournai », qu’il faut une dérogation au plan de secteur
en cas d’implantation dans une zone agricole, et que,

comme le montre le dossier de Niveole, il n’y pas vrai-
ment d’indépendance des fonctionnaires. Il faut se
méfier de tous », conclut-il.

D3. Vent+ (citoyens nivellois – Mme Hallet)
Le mouvement s’est constitué en opposition à un pro-
jet industriel de 9 éoliennes à Nivelles.
« De nombreuses personnes se sont mobilisées,
notre échevin a été sensible à notre projet et nous
avons décidé de travailler ensemble. Nous avons ren-
contré des coopératives, des facilitateurs, des promo-
teurs, nous avons rencontré Greenwind, Electricité du
Portugal (qui n’avait rien à cirer d’un projet citoyen), et
nous nous sommes constitués en ASBL. Le conseil
communal a rejeté l’ouverture des voiries et a ouvert
un projet à participation citoyenne. Dans ce cadre-là,
la commune nous a demandé d’organiser cette parti-
cipation. » En matière d’énergie, « nous sommes
actuellement dans une période de transition et il faut
aller de l’avant. Nous trouvons que 350 mètres de dis-
tance par rapport aux habitations est insuffisant et
demandons que toutes les personnes affectées,
comme cette dame de Bois-Seigneur, soient invitées,
même si ce n’est pas exigé légalement. Le cadre de
référence doit être revu, il faut une meilleure planifica-
tion, un cadre pour que le citoyen puisse participer et
aller de l’avant pour nos enfants. Il faut enfin rappeler
que les projets ne sont pas figés et que les éoliennes
peuvent se déplacer ».

D4. Association Rio-Kyoto – M. Frederic Lourtie
M. Lourtie salue l’initiative des fils Jolly, même s’il
n’est pas partisan du projet, trouve qu’on parle beau-
coup de rentabilité financière et peu du réchauffement
climatique, sujet qui ne suscite pas beaucoup de par-
ticipation. « Ici, cela change car il y a un impact direct.
Je tiens toutefois à rappeler que le protocole de Kyoto
ne sauvera pas la planète car l’objectif est relative-
ment ridicule. Il faut faire des efforts énormes pour lut-
ter contre le réchauffement et tous les efforts de
l’Europe seront anéantis par l’Inde, la Chine et le
Brésil qui ne veulent pas aller contre leur développe-
ment. Peut-être n’arriverons-nous pas à empêcher le
réchauffement et nous devrons nous adapter, ce qui
posera un gros problème pour les pays pauvres. A ce
titre, c’est bien de parler des générations futures, mais
il faut penser au milliard d’habitants actuels de la terre,
qui sont affamés et sans médicament. On va dépenser
des sommes folles pour des choses qui n’arriveront
peut-être pas. Ittre veut être le village le plus vert, mais
pourquoi pas être le village le plus humanitaire».

E. Questions et Réponses
Question 9. Un monsieur, voisin de la ferme du pré,
demande où exactement les éoliennes seront implan-
tées et dit qu’ « on fait tout un mystère, mais qu’en
fait tout est déjà prévu pour le projet ».
Q 10. Un monsieur dit qu’un sondage public fait via le
Petit Tram ne donne aucune garantie, mais demande
à ce que cela soit fait par des professionnels. Il met en
doute l’honnêteté intellectuelle de Vent+ qui a fait tout
ce qu’elle pouvait pour ne pas avoir les éoliennes à
Nivelles et pour les mettre chez les voisins.
Q11. Une dame demande pourquoi les parcs ne se
développent pas dans des zones industrielles comme
en Flandre.

Réponse à la question 9. Les frères Jolly répondent
qu’ils ne peuvent pas encore dire où se trouveront pré-
cisément les éoliennes car il faut une étude technique
qui coûte très cher pour répondre à cette question, « que
vous le croyez ou pas ».
Réponse Q10. Axel François (IttrePluS), bourgmes-
tre d’Ittre, n’est pas d’accord avec le jugement sur le
Foyer Culturel qui organise les choses de façon objec-
tive à peu de frais. « Une consultation populaire est
très lourde et très coûteuse. Je ne souhaite pas
encourager cela ».
M. Rossart, Genappe Environnement, s’emparant
d’un micro, dit que « de toute façon, les autorités com-
munales n’ont rien à dire ».
Mme Hallet (Vent+) répond que l’association a été
invitée à une réunion de concertation, car une éolien-
ne se trouve sur Nivelles et qu’il n’est pas facile de
mobiliser des Nivellois sur base d’une seule éolienne
implantée. « Ce serait plus facile s’il y avait plus d’é-
quilibre et donc plus d’éoliennes sur Nivelles ».
Réponse Q11. M. Delvaulx (Electrabel) explique qu’il n’y
a pas d’interdiction formelle d’implanter en zoning industriel,
mais que les zonings sont faits pour mettre un maximum de
firmes. « Il est difficile d’en mettre une au milieu de tout
cela, notamment en raison des nuisances. Généralement,
on implante une éolienne chez un industriel précis qui s’y
alimente directement. Il faut rappeler que tout client indus-

triel a le choix de son fournisseur d’électricité.
Question 11. Un monsieur critique le fait qu’il ne faut
que 350 mètres à distance avec les habitations, mais
que les éoliennes sont mises à 900 mètres l’une de
l’autre, quand elles sont installées en file.
Q12. Un autre monsieur critique la politique tarifaire
d’Electrabel qui fait que le prix de l’électricité en
Belgique est 47% plus élevé qu’ailleurs en Europe.
Q13. Un monsieur fait remarquer que le projet des jeu-
nes d’Ittre parle tout de suite de démarche citoyenne,
tandis qu’il faut 13 minutes au représentant
d’Electrabel pour utiliser le mot. Il demande si la com-
mune sera le garant des intérêts des citoyens, gardant
51% des parts et si les citoyens seront partie prenan-
te au projet.
Réponses à la question 11.
M. Delvaulx (Electrabel) explique qu’à Baudémont,
les éoliennes se situent à 500 mètres des habitations,
non 350 mètres, et qu’ensuite les 900 mètres sont là
pour éviter des effets de turbulence en hauteur sur la
productivité.
M. Jolly explique que les 900 mètres de distance
entre éoliennes n’ont rien à voir avec  l’impact au
niveau du sol.
Thierry Meunier, échevin de l’énergie (Ecolo), préci-
se que les chiffres de distance entre éoliennes sont
théoriques, mais que l’éloignement par rapport aux
maisons est réglementaire.
Réponses Q12.
M. Delvaulx (Electrabel) a l’habitude qu’Electrabel
soit pointé du doigt depuis la libéralisation de l’énergie,
mais rappelle que le métier a été scindé et que 50%
du prix est constitué des coûts de transport, de distri-
bution et des taxes. Ensuite, il ne faut pas oublier la
hausse des coûts de l’énergie. « Je rappelle que les
coûts de transport et de distribution ont fortement aug-
menté et que cela n’a rien à voir avec le fournisseur et
producteur d’énergie. Nous ne nous sentons pas
responsable de cela ».
M. Mitsch (Emissions O) Ce sont les intercommuna-
les qui ont augmenté les coûts…
Thierry Meunier (Ecolo) explique que c’est la com-
mission de régulation de l’énergie, la CREG qui fixe
les prix. « Par contre, nous pouvons agir sur les prix
de production comme dans le cas de cette coopérati-
ve en Flandre qui vend l’électricité 20% moins cher ».
Réponse Q13.Thierry Meunier (Ecolo) ajoute que le
Collège a déjà eu plusieurs débats à ce sujet, qu’il n’a
pas fait l’arbitrage. Ma position est que le vent appar-
tient à tout le monde et pas à quelques-uns, qu’il faut
réunir les gens autour de la table dans un esprit de
collectivisation du projet. Le projet Jolly avec Green
Invest est un modèle de proposition de participation
avec une structure contrôlée entièrement par le pou-
voir public. « Je défends cela avec force et fracas. Ce
dossier est le plus innovateur qui soit en matière de
participation, mais, nous sommes aujourd’hui sans
arbitrage ».

Question 14. Un monsieur de Baulers demande si on
peut parler de 6% de retour financier pour un coopé-
rateur et quels sont les prix et conditions pour les
citoyens.
Q15. Une dame de Bois-Seigneur se plaint de ce que
deux à trois éoliennes sont projetées derrière eux,
sans aucun contact avec la commune de Braine. «
Nous supportons le plus de nuisances. Les habitants
de Bois-Seigneur ont été contactés par ce sondage
sur le projet. Mais je dois vous dire que les éoliennes
derrière nous, l’autoroute devant et ces autres éolien-
nes, cela fait beaucoup ».
Q16. Un monsieur ne voit pas pourquoi dans chaque
projet citoyen il y a un promoteur qui est coactionnai-
re.

Réponses Question 15.
Axel François (IttrePluS), bourgmestre d’Ittre, comp-
rend les préoccupations de la dame de Bois-Seigneur,
mais annonce qu’Ittre n’est pas habilité à organiser
une consultation en dehors de son territoire et ne peut
rien faire sur ce qui se passe sur le territoire de Braine-
L’Alleud. « Pour le reste, nous ne sommes nulle part
sur ce projet et il y a eut seulement des rencontres
pour examiner sa faisabilité ».
Thierry Meunier (Ecolo), échevin de l’énergie, décla-
re que dès que le projet sera sur la table, l’ensemble
des communes, dans un rayon de 15 km, seront
consultées.
Réponse Q14 et Q16.
Mitsch (Emission O) recommande que les commu-
nes puissent s’assurer un pouvoir de gestion du projet
et de contrôle des objectifs en devenant actionnaires à
75% des réseaux de distribution, « la même logique
s’appliquant à la production. « Il ne faut pas oublier
qu’en prenant 100% du contrôle du problème éolien,
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on ne résout que 1% du problème énergétique. Il faut
voir les choses sous l’angle d’un panel de solutions,
dont l’éolien fait partie ».
Pour ce qui est des montants financiers, il ajoute qu’il
faut compter sur une rémunération de 6% pour les
coopérateurs, ce qui laisse le prix de l’électricité 15%
moins cher que le prix du marché. Il estime le montant
de l’investissement par ménage à hauteur de 2.600
EUR, dont seulement 250 EUR sont déboursés par
ménage. « Tout le monde peut être coopérateur. Etre
coopérateur tend à rendre les gens plus responsables
en matière de consommation d’énergie, comme dans
le cas de la coopérative Ecopower. Par ailleurs, on
peut signaler qu’à Villers-le-Bouillet, la commune a
acheté 1.400 parts, plus que le nombre total d’habi-
tants de la commune ».

M. Delvaulx (Electrabel) rappelle que la participation
du privé se justifie par la prise de risque au départ de
chaque projet qui n’est pas certain d’aboutir. « Notre
métier, c’est de développer des parcs. Nous propo-
sons aux communes de ne rentrer dans un projet que
lorsque le risque a disparu.
Thierry Meunier (Ecolo), échevin de l’énergie, ajoute
que « en théorie, la présence d’un acteur privé n’est
pas nécessaire, mais qu’il existe peu d’opérateurs
publics ».
Question 17. Un monsieur demande comment éviter
qu’un entrepreneur n’injecte des critères inféodant le
projet à ses intérêts.
Mme Hallet (Vent+) « Nous trouvons qu’il n’est pas
intéressant de rentrer dans un projet quand le permis
est là. Nous voulons participer dès le début ».

M. Delvaulx (Electrabel). « La commune et les
citoyens sont associés dès le début lors de la phase
de réflexion d’un projet ».
M. Jolly « Nous pensons associer les citoyens dès le
départ sur le projet. Par ailleurs, nous avons beaucoup
entendu parler de réduction de CO2, de réduction de
la consommation d’une maison, mais il ne faut pas
oublier qu’il faut produire de l’électricité».

L’animateur du débat, M. Luc Schoukens clôt les dis-
cussions et indique que « nous ne sommes qu’au
début du processus et que d’autres moments de dis-
cussion suivront certainement ».

François Vermeulen.

Dossier : débat éolien

Divers

Pour la 10e année consécu-
tive, le Royal Syndicat
d’Initiative de Braine-le-
Château asbl organise un
concert de musique clas-
sique dans la cour d’hon-
neur  du château de Braine-
le-Château.

Cadre exceptionnel, le château
de Braine-le-Château, forteres-
se médiévale érigée au début
du XIIIe siècle par les sei-
gneurs de Trazegnies, fut
transformé en château de plai-
sance à la Renaissance.
Merveilleusement bien entrete-
nu par son propriétaire, le
Comte Cornet de Ways Ruart,
cette demeure a abrité des
familles importantes telles que
les Comtes de Hornes, de
1434 à 1666, et les Princes de
Tour et Taxis de 1670 à 1835,
date de son rachat par les
Comtes de Robiano, ancêtres
des propriétaires actuels.

En 10 ans, nous avons réussi à
créer au sein de notre région,
l’Ouest du Brabant wallon, un
événement culturel de qualité.
D’emblée, le comte Cornet
accepta de mettre à notre
disposition le cadre exception-
nel de son château de Braine-le-
Château et notre Administration
communale nous a immédiate-
ment soutenus dans ce vaste
projet.

Notre conseiller est, depuis

2002, Monsieur Bernard
Mouton, directeur artistique de
festivals bruxellois. Il mène
depuis quelques années une
carrière en tant que musicien
et programmateur de concerts.
Depuis 2006, le concert a lieu
dans la cour d’honneur du châ-
teau quelles que soient les
conditions climatiques. Le
public du concert, pourra
exceptionnellement se prome-
ner dans le parc dès 19h ou
participer à une visite guidée.
Afin de rendre cette soirée
musicale féerique, le domaine
privé sera illuminé et pour mar-
quer cette dixième édition, un
feu d’artifice clôturera la soirée.
Cette année, le programme
présente des œuvres de
Ludwig van Beethoven - Trio
n°5 en ré majeur, op.70 n°1
“Geister-Trio”; de Franz
Schubert - Adagio en mi bémol

majeur, op. posth. 148, D.897,
“Notturno” - et de Dmitri
Chostakovitch - Trio pour piano
et cordes n°2 en mi mineur,
op.67 - interprétées par le
TRIO TALWEG.

Trois concertistes se découv-
rent une passion commune
pour le vaste répertoire du trio
avec piano, en même temps
qu’une vision d’un monde
musical élargi par la pratique
parallèle de répertoires très
éclectiques. Leur volonté n’est
pas de “réaliser” mais bien de
donner une lecture vivante,
poétique et intègre de la
musique qui les anime.
Cela fait du trio formé par
Alexander GURNING (piano),
Sébastien SUREL (violon) et
Sébastien WALNIER (violon-
celle) un ensemble unique du
paysage musical actuel, enri-
chissant en permanence son
terrain de jeu des plus impor-
tantes oeuvres du répertoire
classique, romantique et
contemporain.

20 � en prévente au lieu de
25 � le jour du concert.
Groupes : 10 places ache-
tées, 11e offerte.
Maison du Bailli,
Grand-place 20, 
1440  Braine-le-Château
02/366.93.49 
Cpte : 000-0068589-10 
Fax : 02/355.65.52
tourisme@braine-le-chateau.org 
www.braine-le-chateau.org

10ème Concert de Musique Classique 
au Château de Braine-le-Château

Vendredi 21 août 2009 à 20h30
Dans un esprit de partage
de savoir faire, dans le seul
but de nous aider à avancer
vers un retour au bon sens
des choses et de renouer
avec l’environnement dans
lequel on vit, je vous propo-
se de venir passer une jour-
née à la maison afin de « re »
découvrir les techniques de
nos grands-parents et de leur
ancêtres en matière de fini-
tions d’intérieur et d’exté-
rieur, hors du circuit com-
mercial.

Ensemble, nous explorerons
les techniques d’enduits et de
peintures à base de matériaux
naturels : chaux, argile, lait,
farine, bouse de vache,… et
ce, à travers le temps et les
cultures par différents « slide
shows » et discussions, mais

aussi par des ateliers pratiques
de fabrication et d’application
de celles-ci sur un cabanon
réalisé en terre et paille.

Quand : le weekend du 29 et
30 aout 2009, une journée au
choix, le 29 ou le 30
où : 28, rue les hauts du Ry
ternel, 1461, Haut-Ittre
Combien : les frais de partici-
pation sont laissés à la généro-
sité et à la possibilité des parti-
cipants, cette journée se veut
accessible à tous.

Pour des renseignements
complémentaires 
et l’inscription,
contactez-moi,
Geoffroy Godeau à 
ggodeau@yahoo.fr 
ou par téléphone,
au 0475/70.31.50

Journée de découverte 
des enduits et peintures à
base de matériaux naturels
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TTORDEURS ORDEURS 
Patrick

Sprl 

Tél. & Fax : 067/64 72 82
Rue de Fauquez 21 A -1460 ITTRE

Installation - Entretien
Dépannage

PLAPLACE CE AAUX FLEURSUX FLEURS
Magasin de fleurs naturelles

Grand Place 8 à 7090 Braine-Le-Comte
Tél. : 067/55 32 10 - Fax. : 067/56 11 00 

mivan@skynet.be

Micheline et Alain Ramael
Prise en charge complète avec discrétion - Service soigné

Funérarium, fleurs, articles et monuments funéraires
Contrats de funérailles et volontés

Ets Lambert & fils
rue Basse Hollande 37 1460 Ittre
067/64 62 28 - 067/64 66 24

ENT. DE TOITURES ET ZINGUERIES

Maréchal - Ferrant 
1461 Haut - Ittre 
GSM 0477/264 374

D A V I D
GODEAU

B & CB & C Benoît Pire

ELECTRICITÉELECTRICITÉ

Haut-Ittre 067/21 51 98

Installation - rénovation
industrie & privé - conseils & réalisation 
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Tél. et Fax : 067/64 80 35

VIRVIRGINGINAL MAZOUTAL MAZOUT

Petit Tram 373 - août 2009

P.V.C Deceuninck (possibilité bois et Alu)
Electrification de volet (délais rapides)

Primes à l’énergie et réduction d’impôts
Rue Bruyère de Virginal, 76  

1460 Ittre (Virginal)

Ets BONTET PhilippeS.P.R.L.

Châssis - Portes - Vérandas - Volets

Tél : 067/64 83 01 - Fax : 067/64 83 01
Gsm : 0475/571 399

SPRLSPRL BrawaBrawa

Branche J-P.

Rue de la
Longue
Semaine 12
1460 Ittre
067/21 59 52
0473/865 193

Toute la menuiserie 
intérieure et extérieure

Bois - PVC - Alu

Solidarité

PPAUL-HENRAUL-HENRYY
LEJEUNELEJEUNE

ITTRE
GSM : 0477/880 028 - Fax : 067/64 70 70

Aménagement de terrasses
Plantations

Tailles et abattages
Etude, réalisation et entretien

de vos espaces verts

ENTREPRENEUR DE JARDINS

19, 20, 21 juin ce fut notre exposition d’aquarelles !
… grâce à l’intervention du C.L.I. et particulièrement à celle
d’Anne Grégoire et de Marie-Pierre Hérion nous avons pu avoir
en prêt des grilles qui ont permis d’organiser la maison en beau
lieu d’exposition…
Le beau temps était de la partie, le jardin était magnifique, le ceri-
sier tout rempli de fruits et le passage des habitants fut nombreux
… Ce qui fait que nous avons pu vendre notre travail pour la belle
somme de ± 3500 � … Petit pactole qui a été envoyé illico à la
maison familiale de Cuenca en Equador …
Merci au C.L.I. … merci aux personnes qui nous ont fait la gen-
tillesse de passer !!!
Mission accomplie … Nous sommes ravies !!!

Marie-Lucienne Schuermans 
et Thérèse Henckes

Des cerfs-volants en vente
au profit d’ateliers artis-
tiques  pour les enfants
palestiniens. Une initiative
originale de l’association
‘Artistes contre le mur’ qui
trouvait sa concrétisation
lors de la vente aux enchè-
res des œuvres à l’Etable
d’hôtes le 14 juin dernier.
Et il s’agit bien d’œuvres
d’art, puisque de nombreux
artistes ont été invités à
peindre les cerfs-volants
fournis par l’association.

« Notre objectif est d’apporter
un soutien créatif aux enfants
palestiniens de Qalqilya »
explique Marcel Demunnynck,
le Président de l’association.
En collaboration avec des
associations locales, depuis
2003, chaque été, des artistes
vont sur place pour proposer
des ateliers aux enfants. Une
démarche qui leur permet de
s’exprimer et de d’extérioriser
de manière créative leur senti-
ment d’enfermement, dans
cette ville entourée d’un mur. «

La créativité leur permet aussi
de se projeter dans une autre
vie » nous explique Marcel.

Si certaines activités sont per-
manentes, gérées par les
associations locales, c’est
dans la deuxième quinzaine de
juillet que les artistes de l’asso-
ciations se rendent en
Palestine pour proposer un
éventail de disciplines (art
plastique, photo, vidéo, théâtre
d’ombres, chant, musique, des-
sin, gravure, marionnettes,
etc.) à quelques 80 enfants de

8 à 16 ans. « Nous essayons
d’acheter la matériel sur place,
pour que l’économie locale
puisse bénéficier de notre
venue. »

Après le thème  du cerf-volant
en 2008, c’est le thème de la
clé qui sera abordé pour cette
année : « c’est un peu le sym-
bole de tous ces palestiniens
qui ont été chassés de chez
eux en 1948 et qui sont partis
avec la clé de leur maison.
Bien souvent, cette clé est tou-
jours dans la famille des gens
exilés. C’est un peu le symbo-
le du retour des réfugiés »

Après 2 jours d’exposition à
Watermael-Boitsfort, les cerfs-
volants étaient exposés à Ittre
pour une vente aux enchères
qui a permis de récolter les
fonds pour l’organisation des
ateliers d’été en Palestine.

Ludovic Devriendt

Infos : Artistes contre le mur
www.artistes-contre-le-mur.org

Des cerfs-volants au profit 
des Artistes contre le Mur

Merci au C.L.I.

En devenant membre du CLI
ou en régularisant votre coti-
sation, vous nous aidez à
poursuivre notre rôle de
Centre Culturel d’ Ittre en
tant que fédérateur et ras-
sembleur des associations,
parce qu’ensemble, on peut
davantage !

Les associations membres
peuvent se faire représenter à
l’Assemblée générale, et, de
ce fait, influencer les décisions,
désigner les administrateurs.
Elles peuvent également sié-
ger au Conseil d’administration.

Les associations membres du
CLI ont des tarifs préférentiels
pour la location du matériel ;
elles peuvent également faire
appel à nos conseils, notam-
ment pour l’organisation d’acti-
vités.

Pour être membre, il faut être
en ordre de cotisation. Celle-
ci s’élève à 12,50 � par an, à
verser au numéro de compte
suivant :
068-0533130-45  
CLI : 067/64 73 23
info@ittreculture.be

Devenir membre du CLI

CRÉER VOTRE PROPRE SITE
SUR INTERNET 
LE MARDI 25 AOÛT À 20H,
À L’ESPACE BAUTHIER.
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Études - Réalisations - Entretien

Pelouses - Plantations - Clôtures

Tailles - Abattages

Terrassement - Aménagement de terrasse
Études - Réalisations - Entretien

Pelouses - Plantations - Clôtures

Tailles - Abattages

Terrassement - Aménagement de terrasses

PIERRE STRYCKMAN
Jardins - Espaces verts - PiscinesJardins - Espaces verts - Piscines

GSM : 0475/28 50 42 
Tél. : 067/64 66 29 - Fax : 067/33 19 96

Inspection par caméra - Détecteur de tuyaux
Industrie & Privé - Dépannage 24/24h

GODGODARART T 
SERSERGEGE

Vidange - Nettoyage
Débouchage - Curage

Rue Mon Plaisir 2/1 - 1460 Virginal
0477/24 71 66 - www.sergegodart.be

Toitures
Zingueries
Petites réparations

56, Rue du Vieux Pavé d'Asquempont 1460 Ittre
067/87 84 53 - 0479/220 890 - www.abri-toit.be

Vincent Van Parys

Dexia Nivelles - Tubize scrl
Agence Ittre/Virginal

Placements - Assurances
Crédits aux particuliers

Indépendants - PME

067/64 51 40 - Fax 067/79 40 59
rue du Moulin à Vent - VIRGINAL

27www.ittreculture.be
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CONSEILS EN 
FUSIONS & ACQUISITIONS

TRANSMISSION D'ENTREPRISES
baucher@thalesconsult.com

+ 32 475 93 54 15

Vivement Jeanne se redressa
dans son lit, électrisée, survol-
tée, l’esprit bouillonnant malgré
son corps fourbu, rompu et
l’heure tardive.
- Plus de 3 heures du matin …
et d’interminables moments
passés à se tourner, se retour-
ner, se rouler en boule, se posi-
tionner en chien de fusil dans le
lit déserté par le compagnon
aimé.
Le chagrin la mine, la maintient
en éveil au-delà de son besoin
intense de sommeil.
Des semaines de questionne-
ment douloureux ont crispé son
corps, jusqu’à la racine de ses
membres et raidi ses articula-
tions.
Tout fait mal ! La nuque, le dos,
le cœur !
Dans sa petite chambre située
à l’étage de sa maison, Jeanne
ne compte même plus les minu-
tes.
Elle vit dans un temps sans fin !
- 4 heures …
Pour s’aérer de son chagrin, de
son insomnie, Jeanne se leva et
sortit au jardin dans la pénomb-
re de cette fin de nuit.

Elle sentit sous ses pieds l’her-
be tendre du gazon.
Une pluie tiède et drue, une
pluie du mois de juin tombait.
Jeanne se recroquevilla sur le
sol à côté des groseilliers char-
gés de fruits encore verts.
Et là, enfin, elle pleura !
Longuement, douloureusement.
La pluie ruisselant sur son front,
dégoulinant dans son cou,
accompagna ses larmes.
Et la terre les accueillit !
- 5 heures … L’aurore déjà ( !)
et ses gazouillis d’oiseaux.
Instinctivement Jeanne, frisson-
nante, se déroula, se releva
comme pour saluer, elle aussi,
la venue toute proche et atten-
due du soleil.
Dans sa tête elle entendit
résonner les rythmes scandés
des « Tam-tam » de son
Afrique natale.
Dans son corps alors, insensi-
blement, le mouvement s’instal-
la.
Il partit du bassin, très lent, très
souple, fluide, ondulatoire,
colonne vertébrale et tête
déliées.
Tour à tour ses pieds 

nus frappèrent le sol humide.
Doucement d’abord, puis, de
plus en plus rapidement, d’un
coup vif ensuite !
Tout le corps ondulait, vibrait
des pieds à la tête tandis que
l’aube s’épanouissait à l’hori-
zon.
La pluie avait cessé et la nature
s’éclairait dans des tons roses
et orangés.
Jeanne offrit son rituel dansant
à l’astre du jour. Et les premiers
rayons vinrent réchauffer le
cœur de Jeanne … 
- 6 heures …
Lorsque, après sa douche, dans
sa salle de bains, Jeanne se
regarda dans le miroir, elle y vit
une femme au visage apaisé,
belle malgré des rides amères
aux coins de la bouche.
Une femme où tristesse et bon-
heur pouvaient coexister, se
fondre même l’une dans l’autre
pour marquer d’un trait sensible
et lumineux ce jour de renais-
sance.

Chantal Van Lierde

C’est la saison des barbecues,
que c’est bon et convivial !
Mais attention ! 
ne pas se brûler !

Laurent, c’est l’histoire d’un
homme brûlé vif. Pas une
légende ou un conte, mais une
histoire vraie du IIIe siècle rap-
portée par plusieurs témoigna-
ges.

Pendant ses études, Laurent
se lia d’amitié avec le futur
pape Sixte II. Celui-ci le fit ent-
rer dans le diaconat de Rome
et lui confia la garde du trésor
de l’Eglise.

Cependant, le préfet de Rome,
informé de l’existence d’un tré-
sor, obligea Laurent à le livrer
pour les besoins publics.
Laurent fit venir les orphelins et
répondit : « Voilà les trésors
de l’Eglise que je vous avais
promis. » Il avait entre temps
distribué aux pauvres tous les
biens dont il était dépositaire,
ceux-là même que l’empereur
exigeait qu’on lui paie en tribut.
Le préfet, furieux, fit dépouiller
Laurent de ses vêtements, le fit
lacérer à coups de fouet, puis
étendre et attacher sur un gril
chauffé à blanc.
Très inconfortable. Imaginez la

torture ! Laurent subit ce mar-
tyre sans la moindre plainte.
Avant de mourir, il dit à l’empe-
reur romain Valérien : « Voici,
misérable, que ce côté est bien
rôti, retourne-moi maintenant. »

Pourquoi l’appelons-nous «saint»
Laurent ? Parce qu’un saint,
c’est tout simplement celui qui
donne sa vie par amour pour
les autres.

Bonne fête à tous les Laurent !

Is.Jolly

« Le chagrin de Jeanne »

Laurent, qui es tu ?

Expression
Tu te promènes dans un champs de blés
L’odeur de la terre t’envahit
Du bout des doigts tu touches chaque grain
Tu imagines que chaque grain est une fleur qui grandit

Comme un souffle, les grains s’envolent
Et par magie se changent en fleurs
Elles vont se déposer en douceur 
Dans un vase en verre posé sur une table

Une vieille table, quatre chaises
Dans une cuisine encore à l’ancienne
Où l’on y fait de bons petits plats
Que l’on partage en famille

Ce bouquet est éclatant
Comme le sourire d’une femme
Qui n’en n’attendait pas moins
D’être gâtée par son amant

Les meubles sont anciens, vieux
Tout comme la maison colorée
Des murs couleur sable
Et des bacs à fleurs bleus

Les fleurs dans les bacs tombent 
Pour se mélanger aux herbes du jardin
Aux arbres fruitiers, aux arbustes
A la petite rosée du matin

Toute la nature se mélange
Sauvage, rebelle, mais très belle,
Cette nature nous souffle son vent, son air pur
Donne une jolie rondeur aux fruits mûrs

Qui donne envie de les croquer
Comme la nature est si simple 
Quand on veut la respecter
Et peut nous rendre, ce qu’on peut lui donner

Ne la gâchons pas,
Elle est l’avenir de nos enfants,…

SERVAIS  Véronique

Nouveau  à  Ittre
Massages aux huiles essentielles 5O €
Christine vous accueille 

dans sa ROULROULOOTTETTE

Réduction de 10 € sur présentation de ce bon
Valable jusqu’au 30 septembre 2009

0485/63 00 07

PT373.qxd  27/08/2009  10:23  Page 19



Depuis le mois de mai der-
nier, une nouvelle enseigne
a fait son apparition dans le
centre d’Ittre : le
Delitraiteur. Initiative de
Frédéric Devroede, un Ittrois
pure souche également
organisateur des festivités
du 15 août, ce nouveau
magasin propose un
concept inédit 
dans le village.

Frédéric Devroede est « un
enfant du village », comme il
aime le signaler. Fils des pro-
priétaires de l’ « Estaminet de
la Couronne » (l’actuel
Indigo), il est depuis son jeune
âge ( à 7 ans, il donne un coup
de main à ses parents) dans le
milieu de la restauration. Il
poursuit ensuite des études
d’hôtellerie (La Louvière et
Libramont) et travaille dans le
prestigieux restaurant « L’écailler
du palais royal » à Bruxelles. Il
travaillera ensuite pendant 10
ans chez Sodexo pour assurer
la gestion hôtelière du restau-
rant d’entreprise. Depuis 9 ans,
il s’occupe aussi d’animer les

festivités du 15 août et de don-
ner un coup de main à Léonil
McCormick pour le Marché du
Théâtre.

« Maintenant, je suis revenu
au village. Je ne voulais plus
travailler à Bruxelles » confie-t-
il. « Quand les bureaux Jacobs
sont partis du bâtiment Denis,
j’ai pris une option. Depuis tou-
jours, j’ai une passion pour l’a-
limentation et les nouveaux
produits. Ittre disposait déjà de
superettes, mais je voulais
diversifier l’offre en proposant
des produits qu’on ne trouve
pas ailleurs. On propose beau-
coup de nouveautés » 

« Delitraiteur est un lieu de
vente orienté sur la
solution–repas » explique
Alexandre Terlinden, le respon-
sable marketing de la chaîne
Delitraiteur (26 magasins en
Belgique, principalement à
Bruxelles et dans le Brabant
wallon – de nouveaux projets
sont en cours à Nivelles à
Braine-le-Comte). « Nous vou-
lons faciliter le confort d’achat

du client. Par exemple, les
rayons sont organisés selon le
repas (petit déjeuner, lunch,
apéro, plat principal, boissons,
dessert…). Nous avons aussi
un aspect Grab and go : des
sandwiches, salades, potages,
boissons pour midi. Enfin,
nous avons aussi une zone de
dégustation dans le magasin. »

150 plats préparés

La force du concept, c’est cer-
tainement les plats préparés :
près de 150 plats différents,
venus du monde entier : pâtes
italiennes, plats asiatiques,
etc.. « De quoi se faire plaisir
chaque jour avec quelque
chose de différent, avec des
produits de qualité et artisa-
naux » commente-t-il. Autre
atout, les horaires d’ouverture
: de 8h à 22h, 7 jours sur 7. «
On n’est pas un supermarché
ni un magasin de dépannage.
On propose quelque chose de
différent : des plats préparés
comme à la maison, pour les-
quels on a acquis un savoir-

faire. Je pense que c’est com-
plémentaire par rapport aux
autres superettes qu’on trouve
à Ittre » explique le responsa-
ble marketing.

Avec une clientèle de passage
et beaucoup de clients ittrois et
virginalois, le Delitraiteur a bien
commencé son arrivée dans le
village. De plus, avec la créa-
tion de 7 emplois, sans comp-
ter la dizaine d’étudiants qui
travaillent dans le magasin,
Fredéric Devroede est content
des débuts du magasin : « Je
suis fier d’avoir apporté un
Delitraiteur à Ittre. Cela répond
à une demande. Notre poli-
tique, c’est le sourire. On veut
être accueillant à tous ceux qui
viennent nous voir. »

Ludovic Devriendt

DELITRAITEUR ITTRE
Rue des Digues, 6 – 1460 Ittre
Tél. 067/55.37.02  
www.delitraiteur.be 
Ouvert tous les jours 
de 8h à 22h
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 Plomberie - Zingerie
 Installations Sanitaires
 Traitement de l’eau
 Economie d’eau - Distributeur 
accessoires Eroperl pour douches 
et robinets

Dany SanitairesDany Sanitaires

0479/459 839 - 067/64 92 53 (soir)
dany.sanitaire@skynet.be - www.danysanitaires.be

rue Bruyère de Virginal, 121 - Virginal

Show room ouvert : Le mardi de 14h00 à 21h00
Du mercredi au samedi de 10h30 à 18h

Chaussée de Mons, 58 1430 Rebecq (Quenast)
067/64 63 64 - www.eyndels.be

Depuis 1941

Piano neuf à partir de 2.500 �.
Location/achat à partir de 50 �. par mois

Plus de 35 pianos en exposition !
Expertise – Accord - Restauration - Déménagement 

www.ittreculture.be

Ateliers et siège social
Rue de Tubize 12

1460 Ittre - VIRGINAL
Tél. 067/64 79 00
Fax. 067/64 73 03

Gascard G.S.C. sa

Constructions métalliques
Ferronneries contemporainesEveil aux rythmes et danses du monde 

(pour enfants de 5-7 ans - à partir de septembre)
Séance d’évaluation posturale sur rdv

Cours individuels : Coaching personnalisé
Cours collectifs au CLI et au Centre Prana à Ittre.

Accessible à tous, ados à partir de 14 ans. 

NOUVEAU 

A ITTRE Inspire

Infos et rdv : Catherine Blondiau
0478/277 098

Yoga - Pilates - Exploration corporelle
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Divers
Un Delitraiteur dans le bâtiment Denis

Seepower sprl - ZONING DE VIRGINAL
Rue de Tubize 28 - 1460 ITTRE 067/64 91 78

www.seepower.be

Service de location 
de matériels pour 
toutes vos fêtes

Le Petit Tram c’est
Mensuel édité par le Centre de
Loisirs et d’Information asbl, recon-
nu comme Centre Culturel d’Ittre, 4
Rue Planchette à 1460 Ittre 067/64
73 23. Distribué toutes-boîtes dans
l’entité d’Ittre.
Abonnement : 10 euros/an à verser
au compte 068-0533130-45.
Le Petit Tram, journal communautai-
re veut être un journal d’expression
qui donne la parole à la vie associa-
tive et à l’ensemble des habitants de
l’entité d’Ittre. Les articles sont
publiés gratuitement. L’équipe d’ani-
mation du C.L.I. apporte des dos-
siers d’informations et réalise des
reportages sur des événements
socio-culturels, économiques et
politiques qui ont une implication
locale. C’est l’équipe d’animation
aussi qui veille à respecter les
règles de fonctionnement établies
par l’assemblée générale du C.L.I.
et à respecter l’esprit pluraliste du
journal.
Le Comité de relecture accom-
pagne, gère la page expression, il
est composé de Jean-Louis
Escoyez, Pierre Baucher, Claude
Debrulle, Hélène de Schouttheete
et Luc Schoukens.
Conseil d’Administration du
C.L.I. :
Représentants de la Commune
d’Ittre :
Claude Debrulle, Lolita Iven,
Ferdinand Jolly, Jacques Noach,
Dubois Marc, Hélène de
Schouttheete.
Représentant de la Province :
Mélanie Mertens.
Représentant de la
Communauté française : Daniel
Roland.
Représentants de la vie asso-
ciative et les habitants de l’enti-
té d’Ittre : Pierre Baucher, Nathalie
Lourtie, Patrick Monjoie, Claire
Lemaître, Richard Cordier, Michèle
Counson, Pierre Decoen, Jean-
Louis Escoyez, Michel Nudel.
Ont collaboré à ce journal :
Secrétariat : Dominique Ost, 
Anne Grégoire
Graphisme : Pascale Goffaux.
Coordination : Ludovic Devriendt.
Rédaction : Luc Schoukens, Ludovic
Devriendt et Philippe Casterman
Merci à toutes les associations et
personnes qui nous ont transmis
leurs articles.
Photos : C.L.I.
Impression : Imprimerie Delferrière
Nivelles.
Merci à nos correcteurs du mois :
Dany Wilquin, Claire Lemaître, Michel
Tilman, Jean-Louis Escoyez, Michel
Nudel, Michelle Penasse-Counson,
Elisabeth Everard de Harzir et Annick
Van Acker, Hermance Clément.

Frédéric Devroede, heureux de l’ouverture du Delitraiteur ittrois.

Au centre du magasin, un espace de dégustation entouré de
rayons.

Pour vos publicités
Le Petit Tram 067/64 73 23
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Traditionnellement, le mois
de juin est celui de la rurali-
té à Ittre. 3 volets ont per-
mis de l’animer cette année
: tout d’abord  les ronds-
points et abords des routes
de l’entité ont été garnis de
vieilles machines agricoles
fleuries par le service tra-
vaux de la commune. Une
belle initiative qui a rajouté
une touche champêtre dans
les villages.

Ensuite, le 14 juin dernier, sous
un ciel malheureusement plu-
vieux, la Fête de la Fraise se
déroulait aux Vergers Micolombe.
Une manifestation qui en est à sa
3ème édition, mais qui remporte
déjà un franc succès auprès des
amateurs de fraises et des
familles venus se régaler des der-
nières fraises ittroises de la sai-
son. Le principe est simple : on
achète un ravier vide et on peut
soi-même aller le remplir en allant
cueillir les fruits dans les champs.
Sauf que, cette année le para-
pluie faisait partie des outils
indispensables à la récolte.
L’événement, organisé par le club
Rotary de Ittre – Braine-le-
Château, était au profit des éco-

les libres et des services d’entrai-
de.
Le mois de la ruralité était aussi
l’occasion, pour la Commune
d’Ittre, d’annoncer la reprise de
la gestion du bief 31 (le bief «
Robinson » - du nom de la
plage Robinson qui permettait
aux Ittrois de se retrouver pour
des loisirs). Avec la construc-
tion du nouveau canal de grand
gabarit, certains tronçons de
l’ancien canal sont devenus
inutilisables à la navigation.
Sur la commune d’Ittre, 3 biefs
sont dans le cas, dont le bief dit
« Robinson », situé juste en
face du manège et du restau-
rant « Le Manège enchanté »
dans le bas de la rue du Sart.
Ce bief était réservé au Service

social des travaux publics, et
laissé à l’abandon.
Il y a quelques années, la
Fédération des Pêcheurs de la
Senne souhaita que le bief soit
accessible à tous les pêcheurs.
La Commune d’Ittre a alors
proposé d’assurer la gestion du
plan d’eau qui, entre-temps
était infesté de lentilles qui pro-
liféraient. « Trois raisons nous
ont incité à faire ce choix »,
explique Christian Fayt, éche-
vin de l’environnement «
D’abord le nombre important
de pêcheurs dans notre com-
mune qui ont bien besoin d’un
lieu comme celui-là. Ensuite,
nous voulions lui redonner sa
vocation de loisirs et de ren-
contre, comme au temps de la

plage Robinson. Des aména-
gements d’accueil du public
seront effectués : bancs et
tables, pontons pour pêcheurs
handicapés, etc. Enfin, il s’agit
d’une zone d’une exceptionnel-
le richesse naturelle, avec la
présence d’orchidées et d’une
des seules héronnières du
Brabant wallon. Grâce aux sub-

sides de la Région wallonne, la
Commune devrait réaménager
ce site, avec comme priorité
principale, l’ arrêt de la prolifé-
ration des lentilles, qui
asphyxient toute la faune et le
flore aquatique.

Ludovic Devriendt

Réparation - rénovation
Travaux de toiture divers

Rénovation et aménagement
Travaux de carrelage

rue Basse 26 - 1460 Ittre
Michel MORTIER
Directeur d’agence

Tél. : 067/64 55 40
Fax : 02/228 17 00
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L’Etable d’Hôtes
Ferme de Samme

SALLE DE FÊTES ET DE BANQUET
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/78 06 70 - 0497/415 421 - 0494/652 753

letabledhotes@skynet.be - www.letabledhotes.be

TABLES D’HÔTES
TOUS LES VENDREDIS

DÈS 19H30

Reno CornerReno Corner

19 rue du buré - ITTRE
0477/728 208

Dépannage urgent - travail soigné
Devis gratuit

Dépot - Design
C O N T E M P O R A R Y

F U R N I T U R E  &  A C C E S O R I E S

19 Quai du Hainaut - 1080 Bruxelles - 02/502 28 82
www.depotdesign.be

Ouvert du mardi au samedi

de 10h30 à à 18h30

HEURES D’OUVERTURE
Lundi, mardi, jeudi de 9h00 à 12h30 

et de 13h30 à 16h00
Mercredi de 9h00 à 12h30
Vendredi de 9h00 à 12h30

de 13h30 à 18h30
Samedi de 9h00 à 12h30 Cabinet diététique - Chantal VAN LIERDE

36 rue G. Vervueren 1460 VIRGINAL 067/64 64 37

Massages relaxants
Réflexologie plantaire

Reiki

www.ittreculture.be

Une équipe pluridisciplinaire :
vous accueille, vous écoute, vous informe en toute confidentialité et  dans
le respect du secret professionnel.
● vous propose des consultations sociales (gratuites)
● des consultations conjugales* pour adultes et ados 

en individuel ou en couple
● des consultations psychologiques* pour enfants, ados 

et adultes en individuel ou en famille
● des consultations médicales* (contraception, test de grossesse, 

dépistage des M.S.T., pilule du lendemain, 
traitement de la ménopause, ...)

● des consultations juridiques* (droit de la famille et droit des jeunes)
● des consultations de médiation familiale* (négociation et mise par 

écrit d’un contrat amiable à propos d’une séparation, d’un divorce, 
d’un conflit familial, ...)

* prix limités et adaptés.

Centre Pluraliste Familial

Rue de la Déportation 13 1480 Tubize  
Tél/Fax: 02/355 69 45

Verres décoratifs/Sablages - Portes et Ensembles sécurit
Miroirs - Tablettes - Tables...

Vitrages isolants / anti-effraction
Châssis - portes PVC / Bois / Alu - Pose de double vitrage

Ouvert le samedi
Crystal Glass Show-room Laurent-Eric Dubois

29b, Chaussée de Charleroi -1380 Lasne
5, Rue de Bois d'Hongrée -1460 Ittre

02/385 04 00 - Fax : 02/385 04 10 - 0477/651 906

Crystal
Glass

Show - room
DEVIS 
DEVIS 

GRAGRATUITSTUITS

PRODUITS VERRIERS

❃ Plantes sèches, 
❃ tisanes, 
❃ gélules, 

❃ huiles essentielles, 
❃ teintures mères,

❃ macérats de bourgeons, 
❃ élixirs floraux...

Tél. : 067/49 08 26
Fax: 067/34 26 62

Gsm: 0472/29 23 77
www.phyt’erma.be

Herboristerie
Rue de Huleu, 34 - 1460 ITTRE

PHYT‘ERMA
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B & CB & C Benoît Pire

ELECTRICITÉELECTRICITÉ

Haut-Ittre 067/21 51 98

Installation - rénovation
industrie & privé - conseils & réalisation

ENTRETIEN - RÉPARATION - ACHAT - VENTE
VÉHICULES TOUTES MARQUES

067/21 92 89
067/21 92 89

Vincent Verstraeten
Rue les Hauts du Ry Ternel 32 - 1461 HAUT-ITTRE

Divers
Le mois de la ruralité à Ittre

Une fête de la fraise sous la pluie

Du moins l’étaient-ils ce 5 juin
à l’école communale mater-
nelle de Virginal. Celle-ci orga-
nisait ses portes ouvertes
annuelles. Pour l’occasion, les
parents ont pu visiter l’établis-
sement et découvrir l’exposi-
tion basée sur le thème du
moment : les dinosaures.
Grands ou petits, carnivores
ou herbivores, quadrupèdes
ou bipèdes, ils étaient tous là,
en papier, en carton, en métal,
en plâtre, en terre glaise ou
encore en tubes. Sans oublier
des palmiers, des volcans et
de quoi jouer les paléontolo-
gues. Il était même possible
de découvrir de drôles de sau-

riens baptisés milanosaure,
océanocus ou encore esthe-
ratops, des dinos dont les
visages ressemblaient étran-
gement à ceux des enfants.
La visite s’est terminée autour
d’une boisson et d’un pain-
saucisse, sous un beau soleil
du soir.

Dany Wilquin

École communale maternelle de Virginal

Les dinosaures sont de retour
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LINE MÉTLINE MÉTALAL
Menuiserie métallique

Pierre PRIN-DERRE

34 Rue de Fauquez -1460 Ittre
Tél/Fax 067/64 81 86

RUE RUE TTOÛNE 4 -1461 HAUTOÛNE 4 -1461 HAUT - ITTRE- ITTRE
30 30 ANS D'EXPÉRIENCEANS D'EXPÉRIENCE

COUVREUR COUVREUR AGRÉÉAGRÉÉ

TTTTOOOOIIIITTTTUUUURRRREEEESSSS    ----     ZZZZIIIINNNNGGGGUUUUEEEERRRRIIIIEEEE
CCCCHHHHEEEEMMMMIIIINNNNÉÉÉÉEEEESSSS

Entr. De Middeleer J.
TéL & Fax 067/21 36 17

TERRASSEMENTS :
Parking - piscine - étang - citerne...
NIVELLEMENT :
Terres briquaillons
Après construction - avant semis
TRANCHÉES :
Fondations - égouttage - câblage...
DRAINAGE DES SOLS
TERRASSEMENTS accès difficile ok !

Rue de Samme 163 - 1460 Ittre
Tél/Fax 067/64 98 00 - GSM 0495/25 60 30

Pour un conseil professionnel

HORTICOLE

02/366 37 71
37 Chaussée de Nivelles à Haut-Ittre

Vente et réparation de tondeuses
Toutes marques

BBBBEEEERRRRNNNNAAAARRRRDDDD

BBBBOOOODDDDAAAARRRRTTTT

30 www.ittreculture.be

Marchal sprl
Entreprise générale d’électricité

Domotique - Cablage informatique
Chauffage électrique - détection incendie agréé - Contrôle d’accès

Tél 067/64 61 13 - GSM 0475/47 93 46 - www.marchalsprl.com - info@marchalsprl.com
lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll

Ventes & Locations immobilières

Monique Stark
Agréé IPI : 502 427 - 0475/60 85 50 - info.stark@skynet.be

Rue de Huleu 53 -1460 Ittre

Petit Tram 373 - août 2009

Si l’écoute de la conversation et de la T.V.
vous est difficile, nous pouvons vous aider.

Venez vous renseigner gratuitement 
et sans engagement lors de nos 

JOURNEES SPECIALES D’INFORMATION 
SUR LES NOUVEAUX APPAREILS AUDITIFS 

Tous LES LUNDIS DE 9H00 à 12H00
Autres heures et jours sur rendez-vous

02/355 41 64
Les appareils les plus petits du monde 

Dans ou derrière l’oreille
Consultations gratuites sans engagement

NOUVEAU
Vous entendez mal ?

Centre auditif 
AUDIO-MEDICA

INTERNATIONAL DE TUBIZE
Rue de Mons, 26 - 1480 TUBIZE - Tél 02/355 41 64

● Toutes les grandes marques avec garantie
● Le plus grand choix
● Prêt à l’essai sans engagement
● Appareils pas chers et très discrets
● Tous les modèles existants
● Les nouveaux modèles à réglage automatique

NOUVEAU SUPER
ÉQUIPELe Relais du Marquis 

Rue de la Planchette, 18 à 1460 Ittre 
Tél. 067/64.71.71 - Fax : 067/64.81.60 

information@relaisdumarquis.be 
www.relaisdumarquis.be 

Le Relais du Marquis
Restaurant ouvert tous les jours

Sauf dimanche soir
Plat du jour 10,00€ - menus 25,00€ à 38,00€

carte et suggestions du jour
Hôtel 38 chambres

Séminaires – banquets
Piscine – Sauna - jardin

Ouvert :
Du mardi au samedi de 9h à 12h et de 14h à 18h
Le dimanche de 10h à 12h
Fermé : le lundi et les jours fériés
Carburants : 24h/24h
Carburants moins chers

Boissons - cigarettes
Carburants
Pétrole de chauffage

Route Provinciale 54 - 1480 Clabecq 
02/355 35 80 - Fax : 02/355 62 25

Distributeur V. Latour d’Agrin 0488 366 027 (Ittre)
Devis et premiers conseils-couleur gratuits

Réalisation de travaux en peinture d’intérieur et finitions

www.ressource-peintures.com

Peintures à la CHAUX
NE POUDRENT PAS

NE CRAIGNENT PAS LES TACHES
SUR LESQUELLES ON PEUT REPEINDRE

100 coloris de chaux, 700 coloris de peinture, 
enduits minéraux et lasures

Normes 2010 en matière de non-toxicité
Des produits de qualité conçus 

pour répondre aux exigences d’aujourd’hui

Divers
C’est avec la projection du
film « Smuldog millionnaire »
que la fête a débuté. Un très
bon film, apprécié par le très
nombreux public, puisque
130 personnes se sont don-
nés rendez-vous sous les
étoiles.

Le samedi ce sont les équipes
de minifoot qui ont animé la
pleine de jeu dès 9H.
L’après–midi,  une vingtaine
d’équipes de pétanque se sont
« affrontées » à travers une
épreuve en 3 manches.
Tout cela dans une ambiance
de plage, de bonne humeur, de
rencontre et de détente.
Les organisateurs, Hubert
Beutels en tête, étaient très
satisfaits du bon déroulement
de la fête.
Hubert nous annonçait par

ailleurs que ce serait probable-
ment la dernière fête sous sa
présidence. « Avec mes 70 ans
j’en ai fait assez, place à d’aut-
res ».

Nous ne pouvons qu’encoura-
ger le comité à continuer son
travail si important pour la com-
munauté locale.

Luc Schoukens.

Fauquez revit autour de  sa fête de quartier

Des parties parfois très disputées ! Hubert et Thérèsa

Belle atmosphère Les dames du barbecue
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GARAGE
MÉCANIQUE TOUTES MARQUES

STATION SERVICE
BONBONNES GAZ

ARMURERIE

Ets Deprez ed
Rue du Croiseau 145

1460 Ittre 067/64 60 58
40

1968-2008

Depuis 40 années 
à votre service

Relais d’Arbois
Restaurant : carte de saison et menu

Receptions, drinks, cocktails, banquets….
Terrasse

Hotel *** 11 chambres tout confort
Events

Location de salles

Relais d’Arbois Rue de la Montagne 34, 1460 Ittre
Tél : +32(0)67/646459 - fax +32(0)67/648564

E-mail : arbois@skynet.be - www.relais-arbois.com 

Buffets Froids, Formules Barbecue, Assiettes Froides, 
Pains Surprise, Zakouski, Grand Choix de Quiches, etc...

lecomptoirdessaveurs@versatel.be
067/64 81 48 - Rue de Virginal, 1460 Ittre

!!! Nouvelle Carte !!!

ATELIER - TRAITEUR

Face au port de plaisance d’Ittre, dans une aile du
manège en activité, le restaurant  révèle une cuisine
belge revisitée, revue et corrigée à des prix démocra-
tiques. 

● Folklore de verrines en entrée
● Spécialités du terroir en plat
● Le jeudi menu découverte 35€
● Evénements mariage, communion
● Les midis un « sur le pouce » original
● Digestif offert sur présentation du coupon

Le Manège EnchantéLe Manège Enchanté

Rue du Sart 51 à ITTRE - 067/87 07 87
CUISINE NON STOP

Mercredi 12h à 19h
Jeudi au dimanche 12h à 22h30

Restaurant - Brasserie

MAGNIFIQUE TERRASSE EN PLEIN 

CŒUR D’UNE NATURE LUXURIANTE

Au Bazar
DÉCORATION - ATMOSPHÈRE - EVÉNEMENTS

RUDI HANNON

Heures d’ouvertures
le lundi et mardi sur RDV - le mercredi de 14h00 à 18h30
le jeudi et vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h00 à 18h30

le samedi de 9h30 à 14h00

rue de la Station 28 Braine-le-Château
02/366 37 46 - 0475/46 24 39

www.aubazar.be

Rue du Bon Voisin, 77 -1480 Oisquercq
067/64 65 93 - 067/64 71 77
0477/444 002 - 0475/963 151

Entreprise
Serge CAPPOEN & FILSCAPPOEN & FILS

Ardoisier - Zingueur

Divers
Beau temps et donc beaucoup
de marcheurs le dimanche 26
juillet à Haut-Ittre. L’équipe orga-
nisatrice du CCL était à pied
d’œuvre pour accueillir les
quelques 1200 marcheurs. Bar,
tartes et autres dégustations
étaient au rendez-vous. Ce sont
la découverte du Bilot et du Bois
du Chapitre avec retour via les
longs prés, rue aux cailloux et les
hauteurs de Haut-Ittre qui étaient
au menu des promeneurs.

Un parcours principalement des-
siné sur des sentiers et fléché de
main de maître par l’équipe de
Jacques et Michel Devos. Les 20
km faisaient même un petit cro-
chet par le parc de l’Espace
Bauthier, une première!
Une belle manière de découvrir
ou redécouvrir sa commune tout
en pratiquant un sport accessible
à tous.

Luc Schoukens

Beau succès pour la marche adeps à Haut-Ittre
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15 rue Basse à 1460 Ittre 067/64 77 28

Heures d’ouverture
DU MARDI AU SAMEDI
de 9h00 à 12h00 & de

14h30 à 19h00
LE SAMEDI

jusque 17h00
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Publicités

- Nettoyage de vitres de : maisons, verrières et vérandas
- Nettoyage de terrasses à haute pression
- Pour particuliers et sociétés
- Travaux effectués par des professionnels
- Tous les chantiers sont supervisés par le patron
- DEVIS GRATUIT

S.P.R.L.

Rue du Bilot 66 
1460 Ittre
Tél. + Fax. : 067/33 19 98
Belgavitres.sprl@yahoo.fr

BELGAVITRES Lavage de vitres 
Ruiten wassenT.V.A. BE 0437.397.744

R.C.B. 518.884
Delta lloyd 132 5150841 85

ELECTRELECTROMÉNOMÉNAAGERGER
FÉLIX FÉLIX ANDRÉANDRÉ (belec.com)

0496/335 227

Dépannage et vente 
électroménagers toutes marques 
✔ Je dépanne aussi les électros 

achetés en grandes surfaces.
✔ Remplacement boiler :

Daalderop, Ariston, Renova, etc…

Jean-Marc De Sutter
“Couleur désir”

Décoration d’intérieur et d’extérieur
Recouvrement de sols et murs
Pose de cloisons et de faux plafond
Peinture à l’ancienne (patine)
Rénovation de façade
Pose de parquet
Nettoyage de vitres

Nivellement
Empierrement
Égouttage
Station d'épuration

Fondations bâtiment
Transport matériaux
Service containers
Location Bobcat et minipelle

MATÉRIAUX ET TERRASSEMENT

CLAES - 067/64 80 96 - 067/64 55 55 - 0479/99 45 15 - VIRGINAL

Rue du Bois de la Houssière 68 - 1460 Ittre - Virginal
Tél. : 067/64 93 09 - Fax : 067/64 93 08 

assurances.henry@handco.be

Pascal
Henry

Votre assureur conseil
Assurances - Prêts

Placements

HCO
sprl

&

0000 4444 7777 7777 //// 7777 7777 4444     9999 9999 2222

Cuisines équipées
Électroménager 
Scholtès, Ariston
Novy, Whirlpool 
Placards
Salles de bain 
Bureaux
Bibliothèques

SANTOS DESIGN
Fabriquant de meubles sur mesu-
res

Rue de Tubize 12G 1460 VIRGINAL
067/64 60 21 - 0475/55 64 21

Plus de 130 agences en Belgique
www.century21.be

Estimation gratuite 0800 21 321
NIVELLES - Rue de Namur, 178couleursdesir.be
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